
Подведены итоги городского
конкурса по благоустройству
«Московский дворик-2007».

Произошло это на заседании го-
родской конкурсной комиссии, со-
стоявшемся в Объединении адми-
нистративно-технических инспек-
ций (ОАТИ) в минувший четверг.
Были названы 65 призеров конкур-
са в одиннадцати номинациях. По-
бедители в двенадцатой номинации
- лучшие столичные дворники - бы-
ли определены ранее.

Председатель городской кон-

курсной комиссии начальник ОАТИ
г. Москвы Харис Ножипов, откры-
вая заседание, отметил ряд особен-
ностей «Московского дворика-
2007». В текущем году добавились
новые номинации - оценивались са-
мые благоустроенные территории
предприятий, вузов и колледжей,
спортивных объектов. В рамках об-
щегородского смотра впервые от-
мечены лучшие территории у зда-
ний префектур и управ районов.

В конкурсе приняли участие все
районы столицы, 482 подрядные

организации, 21,4 тыс. дворовых
территорий, 26,2 тыс. дворников и
рабочих комплексной уборки, 700
микрорайонов. Городская комиссия
отметила хорошую организацию
конкурса и высокий уровень комп-
лексного благоустройства объектов
в СВАО, ЮЗАО и ЮАО. По сравне-
нию с прошлым годом значитель-
ных успехов добились ЗАО, ЮВАО и
ЗелАО. 

ШКОЛА ЖДЕТ. «Горячую» теле-
фонную линию в преддверии нового
учебного года организует Департа-
мент образования, сообщила в чет-
верг, 9 августа, его пресс-служба.
Линия будет открыта по субботам 18
и 25 августа с 10.00 до 13.00. По во-
просам общего школьного образова-
ния связь по телефону 366-6480, до-
школьного образования – 366-7988,
профобразования и дополнительного
образования, а также обеспечения
учебниками – 366-9729. Кроме того,
по рабочим дням с 10.00 до 18.00 в
департаменте организован «телефон
доверия» 366-7094.

АВТОЗАПРАВКИ В «ЧЕРНОМ»
СПИСКЕ. Список 9 АЗС, реализую-
щих несоответствующее экологиче-
ским стандартам столицы моторное
топливо, обнародован в пятницу, 10
августа, Департаментом природо-
пользования города Москвы. Кон-
кретные адреса АЗС таковы: улица
Твардовского, вл.16/2; проспект Ми-
ра, вл.142; улица Нижние Мневники,
вл. 92; улица Двинцев, вл.14; Лермон-
товская улица, д.5, к.2; Б.Косинская
улица, вл.8; Боровское шоссе, вл.17;
проспект Вернадского, вл.10А и 6А.

«СКОРЫХ» БУДЕТ БОЛЬШЕ. Три
новые подстанции «Скорой медицин-
ской помощи» в дополнение к 54 ны-
не действующим в городе будут по-
строены в ближайшее время в рай-
онах Кожухово, Бутово и Новопере-
делкино. Еще одна медицинская база
«Скорой» появится в Зеленограде.
Об этом сообщил в четверг, 9 авгу-
ста, главврач «Скорой» по Москве
Николай Плавунов.

Пронесшийся недавно над Москвой
ураган наломал дров в прямом
смысле этого слова. После незабы-

ваемой ночи со шквальным ветром, лив-
нем и громом-молниями Звездный буль-
вар, например, являл собой пейзаж пос-
ле битвы.

Непроходимые лужи, свидетельствую-
щие о забитости ливневой канализации,
бесчисленное множество веточек, веток,
а порой и почти бревен, заполонившее и
тротуары, и проезжую часть... В наибо-
лее удручающем виде предстали около-
дорожные газоны, совсем недавно за-
ботливо прочесанные граблями от самых
мелких листиков и аккуратно подстри-
женные. Впечатление было такое, что
здесь ночью развернулась танковая бит-
ва: бесчисленные, яростно пересекаю-
щиеся разнокалиберные колеи, клочья
травы, вывороченные вместе с землей,
поломанные недавно высаженные са-
женцы.

Что, собственно, здесь произошло, не-
замедлительно продемонстрировал вы-
вернувшийся из-за поворота внедорож-
ник. Слегка притормозив перед совсем
небольшой лужей, джип, не задержива-
ясь, вильнул вправо на газон. И полетели
клочки по закоулочкам! Пропахав оче-
редную глубокую борозду по мокрой тра-
ве, авто вновь спрыгнуло на проезжую
часть и, поддав газу, понеслось по своим
неотложным делам. Только на моих гла-
зах его губительному примеру последо-
вали еще три машины.

И не то чтобы ту злосчастную лужу с
веткой нельзя было объехать. Для этого
нужно было лишь чуть-чуть сбросить газ
и вильнуть рулем вправо-влево. Но...
Внедорожник - он на то и внедорожник,
чтобы вне дорог месить. А уж что и где -
вопрос тринадцатый!..

...Давно подмечено, что уровень куль-
туры иных водителей обратно пропорци-
онален проценту тонированности стекол
и количеству лошадиных сил под капо-
том. Машина зачастую - визитная карточ-
ка культуры хозяина. Три принципа, кото-
рые он исповедует, - «я хочу», «мне так
комфортно» и «мне на всё наплевать».
Поэтому, с грустью глядя в очередной
раз на разруху, возникающую на месте
еще вчера радовавшего глаз газона,
вновь и вновь вспоминаешь булгаковско-
го профессора Преображенского: «Раз-
руха не в клозетах, а в головах». Но неу-
жели некому остановить этих цивилизо-
ванных варваров, оставляющих за собой
колею запустения?

ПОСЛЕ НИХ
ХОТЬ ПОТОП?..
Максим 
БАШКЕЕВ,
журналист

Людмила КОПРОВА,
кандидат технических наук,
сотрудник Института
океанологии РАН:

- Как горожанин, я часто использую
прогнозы мужа, который выходит ут-
ром на балкон и смотрит на облака... А
муж у меня физик-теоретик, работает
в Институте физики атмосферы РАН.
Он  мне говорит, будет ли дождь.
Прогнозам Гидрометцентра я тоже до-
веряю, потому что по образованию я
синоптик и знаю, как они составляют-
ся. Прогноз - вещь вероятностная. И
даже если в Москве где-то выпадет
две капли дождя, то предсказания ме-
теорологов, можно считать, оправда-
лись.

Анатолий ЧИБРИКОВ,
зам. начальника
производственного отдела 
ГУП «Мосводосток»:

- Какими бы прогнозы ни оказа-
лись, они всегда для нас руководство
к действию. Если поступила метео-
сводка с предупреждением о боль-
шом количестве осадков, то мы обя-
зательно мобилизуем наши аварий-

ные службы. И независимо от факти-
ческих условий погоды группы, кото-
рые выдвинутся в места наибольшего
скопления воды, всегда наготове.
Кстати, прогнозы погоды никогда не
были стопроцентно точными, и это
ни для кого не секрет.

Владимир БЫХОН,
заместитель гендиректора 
ОАО «Стройконструкция»:

- Доверять какому-то одному про-
гнозу вряд ли стоит. Можно вначале
прослушать центральный прогноз, за-
тем тот, который дает Москва, и после
этого внести в них свои поправки. На
основе обобщенных данных прогноз
всегда выходит точнее.

Александр КАРПУШЕНКО,
начальник отдела
водоисточников Мосводоканала:

- Метеосводки, которые мы по-
лучаем из Московского метеобю-
ро, не всегда бывают точными.
Чтобы уяснить характер погоды по
крайней мере на три дня вперед,
мы пользуемся данными Гидромет-
центра России и Европейского цен-
тра прогнозов. Но чаще бывает так:

какая погода в Питере и Архангель-
ске, такую и жди через день-дру-
гой в Москве. Ее принесут северо-
западные ветры - частые гости сто-
лицы. Мне трудно судить, почему
метеосводки столичных синопти-
ков не слишком надежны. Быть мо-
жет, у них денег не хватает на но-
вейшее оборудование? Наши си-
ноптики обещали, что купят какой-
то сверхмощный компьютер - и де-
ла у них наладятся. Посмотрим...

Андрей ТВЕРДОХЛЕБОВ,
глава управы Гагаринского 
района, ЮЗАО:

- Признаться, я не слишком доверяю
прогнозам синоптиков, но, согласитесь,
лучше все-таки к ним прислушаться и
перестраховаться. Поэтому прогнозы
мы используем в работе обязательно.
Принимаем к сведению сводки по ра-
дио. Ну а если в Москве объявляется
штормовое предупреждение, то извес-
тие об этом нам передают через префе-
ктуру из объединенной диспетчерской
службы. Мы, в свою очередь, предупре-
ждаем службы ЖКХ, строительные объ-
екты, на которых используются краны,
чтобы они были в полной готовности.

Юрий ШАМОНОВ,
гендиректор ООО «Арго-ЕЛ» -
подрядной организации 
ДЕЗ «Восточное Дегунино»:

- Доверие прогнозам погоды при-
мерно на 50 процентов. Потому, что
ровно настолько, по моим наблюдени-
ям, они и оправдываются. Но в любом
случае, если прогноз обещает что-то
неблагоприятное, с ним приходится
считаться.

Игнас ПЕЛИКША,
первый заместитель
генерального директора 
ГУП «Гормост»:

- Мы отслеживаем всю информа-
цию о погоде  - через Интернет и те-
леканалы, а также с помощью своих
стационарных метеостанций. Больше
всего мы доверяем Московскому ги-
дрометцентру. Сводка погоды от него
к нам приходит через Департамент
ЖКХиБ - ежедневная и на неделю.
Также о неблагоприятных сюрпризах
погоды нас предупреждает служба
мэрии. Кроме того, мы ведем посто-
янный мониторинг  погодных усло-
вий в своей диспетчерской с помо-
щью оперативной круглосуточной си-
стемы радиолокационной службы
АКСОПРИ «Москва».
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-Л юбовь Николаевна, где ра-
ботают специалисты «Крем-
левского кольца»? Только

вокруг Кремля - или за его пределами
тоже?

- В нашем ведении Александров-
ский сад и Красная площадь, Василь-
евский спуск, Москворецкая и Крем-
левская набережные, улицы Воздви-
женка, Моховая, Знаменка, Лубянская
площадь плюс правительственные
трассы - Киевское и Боровское шоссе.
Работа у нас комплексная: и уборка
проезжей части, и мелкий текущий ре-
монт, и озеленение. В нашем ведении
шумозащитные экраны, металличе-
ские ограждения, тротуары, газоны,
клумбы.

- Но в городе есть дорожные орга-
низации, там работают профессиона-
лы, озеленители. Почему решили до-
верить столь сложный и ответствен-
ный участок работы именно «Крем-
левскому кольцу»?

- Тут все благоустроительные функ-
ции сосредоточены в одних руках. А
это удобнее, когда требуется оператив-
ность и качество. Ритм нашей работы
связан с высоким статусом подведом-
ственных территорий. Красная пло-
щадь - это парады, митинги, Александ-
ровский сад и Могила Неизвестного
Солдата - это возложение венков в па-
мятные дни руководством России, Мо-
сквы, главами зарубежных делегаций.
Киевская трасса - правительственная,
скоростная, бессветофорная, где ез-
дят, впрочем, не только руководители
государства, но другие граждане, в
том числе лихачи. Отсюда высокий
риск ДТП, а значит, и ответственность
за состояние трассы. Наконец, все
свои работы мы согласовываем не
только с ГАИ, но и с представителями
федеральных органов. Наша задача -
содержать все в идеальном порядке,
но при этом не мешать движению ав-
тотранспорта. Поэтому у нас есть даже
специальные ночные бригады...

- Напрашивается вопрос: как же то-
гда складывается рабочий день у
вас?

- В лучшем случае он начинается в
половине седьмого утра, иногда и
раньше. Начинается с объезда: Киев-
ское, Боровское шоссе... Порой лиша-
ешь себя выходных, а зимой, когда
особенно трудно (зимы-то в Москве
капризные!), приходится иногда ноче-

вать в офисе. Но и дома особенно не
расслабишься - привыкла к ночным
звонкам. Если что-то где-то случилось
- звонят в первую очередь мне...

- ...и сообщают тревожные новости?
- Да, где-то аварии (это ежеднев-

но!), где-то лихач на скорости сбил на-
ши ограждения, где дорожники рабо-
тали. Ведь до чего доходит: технику
нашу дорожную бьют! Поэтому тре-
бую от рабочих перед началом ремон-
та трассы обязательно ставить ограж-
дения. Конечно, для лихих водителей
это не преграда - они и барьеры лома-
ют, и с развязок, с эстакад падают. Но
все-таки...

- А вам все эти
«пробоины» вос-
с т а н а в л и в а т ь ,
клумбы, газоны в
порядок приво-
дить. Насколько
жесткие требования к такому аварий-
ному ремонту?

- Сильные повреждения на трассе
должны устраняться за три дня, мел-
кие - сразу же...

- Погода у нас в столице стала ко-
варной и непредсказуемой, как и во-
дители. Поспеваете за ее капризами?

- Что погода! Она по Москве бывает
разная. На наших объектах - тем бо-
лее. Там особый микроклимат: трассы
хорошо продуваются ветром, наледь
образуется моментально - только ус-
певай использовать противогололед-
ные реагенты. А если снегопад, то ка-
ждые три часа подметаем дорожное
полотно.

- Хлопотно. И контролеров над ва-
ми, видимо, в избытке?

- Хватает. Одни требуют убирать,
другие - убираться с трассы. Допус-

тим, дождичек осенний прошел - и
прояснело, сквозняком холодным
трассу продуло. Самое время ис-
пользовать реагенты, а трас-
са закрыта: ждут важное ли-
цо...

- А раньше - в 70-е, 80-е -
проще было?

- Раньше трассу просто за-
крывали. Без рассуждений.
Машин в Москве было мало,
кому надо - стороной объедет... А сей-
час?! Сейчас надолго шоссе не закро-
ешь. Кортеж проехал, за ним и все ос-
тальные...

- Тяжело, наверное, в таких услови-
ях работать?

- Коллектив сложился давно - из
москвичей, из жителей Подмосковья.
Конечно, профессионалы уходят на
стройки - там заработки в 30 тысяч

рублей и больше. Но
стройки носят сезон-
ный характер. А даль-
ше что? У нас можно
заработать 20 тысяч -
меньше, зато регуляр-
но. И многие хорошие
специалисты у нас
держатся. Наш води-
тель первое место на
городском конкурсе
мастеров занял. Это о
чем-то говорит?!

- Победа в конкурсе, конечно, дело
престижное. Но водители - народ с ха-
рактером. Как складываются служеб-
ные отношения?

- Нормально! Характер у меня же-
лезный, спуску никому не даю...

- О железном характере, пожалуй-
ста, поподробнее...

- Все знают: если я что сказала -
значит, надо исполнять. Я ведь не без-
рассудные вещи какие-то требую, все
только по делу. А дело я знаю.

- Но ведь по профессии вы агроном.
Наверное, больше тянет к лютикам-
цветочкам?

- Какие лютики? Я от чистой улицы
получаю не меньшее удовольствие,
чем от цветов. Хотя цветов у нас - мо-
ре. 2962,2 квадратных метра! Боль-
шая часть - в Александровском саду,
вокруг Кремля, вдоль трасс. В про-
шлом году посадили сто тысяч луко-
виц тюльпанов и нарциссов, сто двад-
цать тысяч планируем высадить этой
осенью.

- Какие цветы самые «московские»?
Кто прижился в нашей агрессивной
городской среде?

- Петуния, бархатцы, цинерария, та
же бегония (ее не везде пока встре-
тишь), герань. А в Александровском

саду мы японскую капусту посадили -
так она благоухает до ноября! Сад уже
голый, первые морозы ударили, снег
кое-где траву припорошил, а сочные

зеленые квадраты японской капусты
радуют глаз.

- Говорят, много охотников до цве-
тов в городе...

- Раньше в Александровском саду
круглосуточная охрана была - и все
равно граждане умудрялись собрать
букет-другой. Сегодня цветов в горо-
де больше - купить их легко. Но ино-
гда люди просят: можно нам кустик
бегонии? Идем порой навстречу:
можно, но не с клумбы. Хочет чело-
век у себя на балконе цветник раз-
бить или на дачу отвезти - дело по-
нятное...

- Да, времена меняются, но нравы...
Прибавилось ли пиетета у москвичей
и гостей города к Красной площади и
Александровскому саду?

- Как сказать... Висит объявление:
«На Красной площади не курят». Ну и
что? Курят спокойно. И окурки швы-

ряют. А у Могилы
Неизвестного Сол-
дата на траве де-
вушки лежат- заго-
рают... И милиция
не может их ош-
трафовать.

- Почему?

- Да потому, что за это за границей
не штрафуют. Мол, чем мы хуже? По-
чему у них там это можно, а у нас

нельзя?
- То есть пусть лежат?
- А что с ними сделаешь? Я

им - замечание, они ухмыля-
ются во весь рот. Не понима-
ют, что место это святое.

- Да и трудов там ваших
немало положено...

- Трудов - да. Весна - подсеиваем
газоны, поливаем, летом - косим,
опять поливаем, ремонтируем... И так
с весны до осени. Хлопоты, хлопоты...
Обидно: мы трудимся, а наш труд топ-
чут... Раньше сад в 10 часов вечера за-
крывался, ходил постовой, смотрел...
А сейчас до шести утра в саду гуля-

нья... За 40 лет работы не припомню,
чтобы столько было посетителей.

- Может, это и хорошо, что люди в
Александровский сад тянутся? Может,
как раз в этом признание и оценка ва-
шей работы? А то, что у некоторых

культуры маловато, то ведь избытком
воспитанности люди никогда не страда-
ли. Разве что милиция была построже...

- Вот именно! Все-таки красоту на-
до охранять. Не все пока это понима-
ют. В саду и цветочные корзины есть,
и пирамиды, и кашпо - вообще, много
стало вертикального озеленения. Хло-
потное это дело...

- Тем более что красота эта запо-
ведная...

- Да, где-то в середине 90-х Алексан-
дровский сад получил статус заповед-
ной территории. На Троицком мосту
есть даже табличка - «Охраняется госу-
дарством». Это мера необходимая, тем
более что сад разбит еще в 1821 году и
с той поры любим москвичами. Ны-
нешняя его планировка, цветочный де-
кор принадлежит архитектору Чапли-
ной. Но при всем том сад требует серь-
езной реконструкции. Разбит он на на-
сыпном грунте, под ним - разные ком-
муникации. Все это отражается на де-
ревьях, многим из которых почти две
сотни лет. Возраст почтенный, деревья
- дубы особенно! - сохнут, стоят со
спиленными макушками, сучьями. Со-
гласитесь, такие «ветераны» не укра-
шают облик сада.

- Да, но они имеют еще и мемори-
альное моральное значение, «пом-
нят» людей и события, которые про-
исходили здесь и которые мы имену-
ем историческими. Дубы-ветераны -
часть истории нашего города. Я не
большой сторонник разных реконст-
рукций: часто они уродуют и искажа-
ют привычный облик города.

- А если дерево больное упадет и
кого-нибудь придушит? Никто не го-
ворит, что после реконструкции сад
утратит свой облик, он сохранится как
парк регулярного стиля со строго-
стью аллей и строгой симметрией га-
зонов и цветников. Но и с больными,
увечными деревьями надо что-то де-
лать. Мы их лечим, подкармливаем. У
нас есть договор со станцией защиты
зеленых насаждений в городе. Но с
мнением административной инспек-
ции приходится считаться, когда по-
лучаем предписание спилить какое-то
дерево или сучок. У нас нет коммер-
ческого интереса, желания погреть
руки на реконструкции сада. Мы за-
нимаемся проблемами его эксплуата-
ции и считаем, что она нужна. Хотя бы
частичная! Другие специалисты тоже
об этом давно говорят, уже и  проект
разработан...

- Если вернуться к дню сегодняш-
нему... Вы как специалист-агроном
внедрили что-то новое в садовое хо-
зяйство?

- У нас применяется уникальная
технология улучшения почвы. В грунт
мы поселяем специальные бактерии,
которые улучшают плодородный
слой, поглощают тяжелые металлы,
вредные вещества и восстанавливают
растительный покров. Не нужно сни-
мать верхний слой почвы и завозить
новый грунт, как это делается сплошь
и рядом во всем городе. На мой
взгляд, за такой технологией большое
будущее.

- В вашем кабинете не счесть раз-
ного рода дипломов в рамках. За что
удостоились наград?

- За цветочное оформление города.
У нас Гран-при фестиваля «Цветы-
2002» и «Цветы-2003», золотые и се-
ребряные медали. В 2005-м на XII ме-
ждународной выставке «Цветы-2005»
мы победили в конкурсе на лучший

объект ландшафт-
ного дизайна и по-
лучили золотую
медаль. В про-
шлом году тоже
получили «золо-
то». А в 2007 году
приняли участие в
V городском фес-
тивале цветников
«Мир детства» в
В о р о н ц о в с к о м
парке. Там был

наш цветочный Буратино с золотым
ключиком и черепаха Тортила в оч-
ках...

- Кто, интересно, создавал эскизы
для этих дизайнерских работ?

- Как кто? Сами. Мы ведь и рисо-
вать умеем! Нельзя создавать пре-
красное и не быть в душе художни-
ком.

Беседу вел
Николай ПЕРМЯКОВ

Любовь Николаевна ПОДЛЕСНЫХ
родилась в 1948 году в Липецкой об-
ласти. Окончила Российский госу-
дарственный университет заочного
образования по специальности аг-
роном. В городском хозяйстве Моск-
вы - с марта 1970 года. Трудовой
путь начинала мастером, а в 1996 го-
ду назначена директором предпри-
ятия «Кремлевское кольцо». Заму-
жем. Имеет сына и дочь.

Любовь ПОДЛЕСНЫХ:

РАСЦВЕЛА У КРЕМЛЯ... 
КАПУСТА

В «Кремлевском кольце» площади под
цветниками увеличились в 2007 году по
сравнению с 2006 годом на 4,7 процента
и составляют 2962,2 квадратных метра.
В том числе в Александровском саду и
на территории вокруг Кремля - 2022,2
квадратных метра; на Киевском шоссе -
940 квадратных метров.

Площадь убираемых территорий в 2007 году
составила 2 510 757 квадратных метров. Это
на 23 процента больше, чем в 2006 году.

«Кремлевское кольцо» работает с голландскими селек-
ционерами, а также с российскими поставщиками, за-
казывая по новым каталогам лучшие растения, сажен-
цы, создавая неповторимый колорит клумб.

В 2005 году введен в действие дорожно-экс-
плуатационный комплекс, предназначенный
для обслуживания Киевского шоссе площа-
дью 2 гектара. В его состав входят трехэтаж-
ный административно-бытовой и производ-
ственный корпуса, склад сухих реагентов,
открытая стоянка, очистные сооружения
ливневых вод.

Ежегодно проводится текущий и восстанови-
тельный ремонт газонов. В 2007 году восста-
новительный ремонт проводился на площади
7600 квадратных метров.

В «Кремлевском кольце» работает более 600
человек. Это высококвалифицированные во-
дители, механизаторы, рабочие по уборке
территории и озеленители. Парк уборочной
техники - 125 машин.
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тонских лесах прошли
очередные международ-

ные военно-спортивные игры
«Эрна». В самих-то играх ни-
чего необычного нет. Если бы
только они не были посвяще-
ны... памяти диверсантов, ко-
торых в июле 1941-го абвер
забросил в тыл советских
войск. В числе официальных
организаторов игрищ на мес-
тах «боевой славы» гитлеров-
цев числится и министерство
обороны Эстонии...

Эта страна снова и снова
пытается найти основы своей
государственности, подтвер-
дить свой курс на независи-
мость в любых конфликтных
затеях, которые хоть как-то
могут быть предъявлены ев-
рососедям в доказательство
недружественного отноше-
ния к России. Вместо того
чтобы искать в нашем про-
шлом примеры сотрудниче-
ства между двумя народами
(подчеркивая, например,
вклад эстонцев в победу над

фашистской Германией в пе-
риод той же Второй мировой
войны), нынешние таллин-
ские власти, да и часть эстон-
ского общества, по крупицам
собирают и коллекционируют
все, что связано с борьбой
против СССР. А фактически -
борьбой с русским влиянием.

Между тем, поступая так,
Эстония продолжает закла-
дывать мины в собственном
доме. Ведь в республике по-
прежнему живут русские, ко-
торые, несомненно, могли бы
внести немалый вклад в раз-
витие молодого государства.
Но сегодня русские в Эстонии
являются лишь статистами
чужого самоопределения.
Ибо самоопределение это но-
сит вызывающий характер.
Начиная с того, что Эстония
их обманула, пообещав еще
во времена СССР равные для
всех права, призывая русское
население поддержать неза-
висимость Эстонии на рефе-
рендуме. Однако когда же-
ланный суверенитет стал

явью, национальные лидеры
свои обещания забыли, а
значительная часть русского
населения сразу была объяв-
лена «негражданами».

Это прибалтийское изобре-
тение - «неграждане» - при-
мерно то же самое, что спе-
циальная форма для евреев в
варшавском и других гетто,
которые были устроены фа-
шистами на территории Евро-
пы. И смириться с этим обра-
зованному, вообще сколько-
нибудь интеллигентному че-
ловеку невозможно.

А чего стоят вызывающие
действия, направленные на
фактический демонтаж не
только памятников, но и са-
мой памяти о Великой Отече-
ственной! Началось все, как
мы знаем, с Бронзового сол-
дата и продолжается в не ме-
нее извращенной форме. Ди-
версантов, осуществлявших
операцию «Эрна», в Эстонии
именуют не иначе как «бор-
цами за освобождение Тал-
лина». Говорят, что борьбу
эту они вели вплоть до 28 ав-
густа 1941 года, когда в эс-
тонскую столицу вошли не-
мецко-фашистские войска.
Для кого-то они теперь тоже
«освободители»?

Российский МИД расценил
проведение «Эрны» как оче-
редную дань нацизму. Объе-

диненная Европа все проис-
ходящее демонстративно «не
заметила». Присущее ей в та-
ких случаях кокетство не поз-
волило одернуть зарвавшую-
ся соседку, претендующую на
то, чтобы считать ее цивили-
зованной страной.

Европа необъективна по
той простой причине, что
значительная часть полити-
ческих кругов и СМИ там ис-
поведует по отношению к
России как минимум скепсис.
Но гораздо чаще - это необъ-
ективный подход и двойные
стандарты.

Европа считает страны
Балтии частью общего евро-
пейского дома. И, видимо,
там полагают, что Латвия,
Литва, Эстония за свой де-
монстративный отрыв от Рос-
сии должны быть вознаграж-
дены политически. Поэтому
любые претензии России
воспринимаются как чужие, в
то время как прибалты -
«свои». А там действует из-
вестный принцип: пусть су-
кин сын, но свой же! Пусть не
вписывается в европейские
стандарты демократии и со-
блюдения прав человека, но -
русофоб! Сами-то европей-
цы, во всяком случае их по-
литические круги, сегодня в
вопросах русофобии далеко
позади по сравнению с эстон-
цами и латышами.

Эстония, как и Латвия, су-
ществует недолго. И если там
любят подчеркивать, что их

независимость была драмати-
чески уничтожена в результате
присоединения к Советскому
Союзу, то они могли бы сде-
лать и другой вывод. В период
между двумя мировыми вой-
нами государства, которые яв-
но интриговали против СССР и
были готовы предоставить се-
бя в качестве плацдарма, даже
в европейской политике тех
лет именовались не иначе как
лимитрофами. Лимитрофы -
это пограничные государства.
Не в географическом, а поли-
тическом смысле. В Европе
они всегда существовали не
как самодостаточные, а имен-
но как пограничные государ-
ства. Отсюда и отношение к их
роли на международной аре-
не. И сегодня эта роль воспро-
изводится с поразительной
точностью. Потому в Европе
сквозь пальцы смотрят на со-
блюдение там прав человека,
на возрождение прошлого с
нацистским душком. В какой-
то мере их даже науськивают
на Россию. И уж обязательно
поощряют в этих странах тех,
кто склонен к русофобии.
Кстати, в Литве с некоторых
пор - тоже. С тех пор как в
президентах там прочно ут-
вердились американские эми-
гранты, Литва с такой же ак-
тивностью разыгрывает анти-
российскую карту. К примеру,
на днях господин Адамкус за-
явил, что именно он будет ста-
вить с трибуны ООН вопрос по
поводу якобы имевшего место

ракетного нападения России
на Грузию. Как говорится, и
здесь отметился!

На самом деле два-три де-
сятка лет, которые в совокуп-
ности существует независи-
мость Эстонии (между миро-
выми войнами и период пос-
ле 1991-го, ни в коей мере не
перевешивают тех десятиле-
тий, которые проведены этой
республикой в составе Рос-
сийской империи. Если вду-
маться, то именно благодаря
России страна вообще сохра-
нилась в истории, а в против-
ном случае была бы онемече-
на, а значит, перестала бы су-
ществовать сама нация.

Удивляет и политическая
близорукость германского
военного ведомства, которое
делегировало своих солдат
для участия в «Эрне». Там
считают это делом вполне
пристойным, призывают не
искать политику в военно-
спортивных играх на свежем
воздухе... Не думаю, что Гер-
мания в целом может быть
заподозрена в проведении
курса на ренацификацию.
Сегодня это страна с прочны-
ми демократическими тради-
циями. Но подобного рода
факты никого не красят. Ми-
ровое сообщество давно вы-
несло свой приговор: престу-
пления фашизма не имеют
срока давности. И любые за-
игрывания вокруг его «под-
вигов» грозят не России -
всему миру!

Константин ЗАТУЛИН, 
депутат Государственной думы,
директор Института стран СНГ

Ввесеннюю сессию депутаты Го-
сдумы приняли законопроект
«О внесении изменений в неко-

торые законодательные акты Рос-
сийской Федерации в части установ-
ления обязательности общего обра-
зования». Вскоре законопроект был
одобрен и Советом Федерации. Он
вводит обязательное среднее (пол-
ное) одиннадцатилетнее образова-
ние. Раньше таковым являлось лишь
основное общее образование, то есть
9 классов школы.

Но не успело погаснуть табло с ре-
зультатами голосования по этому за-
кону, как началась его «критика» со
стороны общественности, поддер-
жанная некоторыми СМИ. Закон яко-
бы лишает граждан права выбора.
Мол, неразумно удерживать на
школьной скамье людей, готовых и
желающих самостоятельно зарабаты-
вать на жизнь. Свои «принципиаль-
ные» возражения направила в Госу-
дарственную думу и комиссия Обще-
ственной палаты РФ по вопросам ин-
теллектуального потенциала нации.

Выходит, депутаты ошиблись, при-
нимая законопроект о том, что сред-
нее одиннадцатилетнее образование
должно стать в России обязатель-
ным? На мой взгляд, никакой ошибки
тут нет.

Сейчас по всему миру развивается
тенденция к повышению образова-
тельного уровня граждан. Не только
полное среднее, но и высшее обра-
зование становится необходимо-
стью. В Германии и Японии, напри-
мер, подобная практика уже введе-
на. Не случайно научно-технический
прогресс в этих странах обгоняет
весь остальной мир и Россию в част-
ности.

Очевидно, одиннадцатилетку у нас
вводить необходимо. По мнению пар-
ламентариев, стоящие перед Россией
амбициозные задачи в области науч-
но-технического прогресса предъяв-
ляют повышенные требования к ка-
честву образования. Депутаты под-

черкивают, что законопроект призван
реализовать задачи, поставленные
перед страной президентом В.В. Пу-
тиным. Ведь речь идет о том, что эко-
номика должна из ресурсной превра-
титься в инновационную, что России
необходим инновационный прорыв.
А значит, образование не может не
измениться.

Сейчас, по официальным данным,
в стране 14 тысяч безграмотных де-
тей. На самом деле их значительно
больше. Ну разве не стыдно, что, на-
пример, среди призывников немало
молодых людей, которые читают
(это не шутка, а печальная действи-
тельность!) буквально по слогам.
Можно ли представить, что читаю-

щие по слогам люди осваивают
нанотехнологии? А значит, надо не
просто повышать образовательные
стандарты, но и обеспечить безус-
ловную их реализацию на всей тер-
ритории страны.

Обязательная одиннадцатилетка в
Советском Союзе была. Причем об-
разовательные стандарты того вре-
мени были, не в пример нынешним,
весьма высокими. И если в постсо-
ветской России не было возможно-
сти обеспечить уровень образования
детей из-за серьезных социальных и
финансовых проблем в стране, то
сейчас ситуация кардинально меня-
ется. Располагая солидными финан-
совыми ресурсами, мы обязаны вер-
нуть молодому поколению современ-
ную перспективу.

Не так давно в Конституционный
суд родители и представители обще-
ственных организаций Алтайского
края направили запрос по поводу
обязательного образования. На этот
запрос суд ответил: введение обяза-
тельного одиннадцатилетнего обра-
зования не противоречит Конститу-
ции.

У нас – социальное государство. И
можно лишь удивляться тому, что не-
которые члены Общественной пала-
ты поднимают голос против обяза-
тельной одиннадцатилетки. А закон
должен способствовать тому, чтобы
государство и органы местного само-
управления создавали условия для
получения каждым ребенком полно-
ценного среднего образования.

Иное дело, когда часть парламен-
тариев предлагает приравнять обра-
зование, полученное после 9-го клас-
са в профессионально-технических
учебных заведениях, к среднему об-
щему. Спорить с этим трудно. Конеч-
но же, любой школьник по окончании
девятилетки должен иметь возмож-
ность, если есть желание, уйти учить-
ся в ПТУ. Но в такое ПТУ, которое от-
вечало бы всем стандартам качест-
венного образовательного процесса.
Такие училища существуют в некото-
рых крупных городах – например, в
Москве, Санкт-Петербурге. Страна,
безусловно, нуждается в том, чтобы
тиражировать этот опыт. Вот об этом
и надо серьезно думать. И всем ми-
ром добиваться, чтобы программа
среднего специального и профессио-
нально-технического образования
полностью соответствовала закону и
требованиям времени.

Валентина ИВАНОВА,
заместитель председателя 
Комитета Государственной 
думы РФ по образованию 
и науке

ЗНАНИЕ - СИЛА. А НЕВЕЖЕСТВО?

Недавно столичные пар-
ламентарии дополнили
важными поправками

закон «Об экологическом мо-
ниторинге в городе Москве».
В частности, установлены но-
вые качественные критерии
оценки воздействия предпри-
ятий промышленности, го-
родского хозяйства и других
сфер экономики на окружаю-
щую природную среду. Серь-
езно расширен и круг тех
предприятий, которые долж-
ны заниматься экологиче-
ским мониторингом своей
деятельности. Теперь практи-
чески все предприятия, нахо-
дящиеся на территории горо-
да, обязаны создавать систе-
мы прямых инструменталь-
ных измерений выбросов, ес-

ли на их источниках валовой
объем этих выбросов превы-
шает сто тонн в год. Получен-
ные в результате этих изме-
рений данные предприятия
должны передавать в Единый
центр экологического мони-
торинга столицы. Это помо-
жет сделать более эффек-
тивным контроль за состоя-
нием окружающей природ-
ной среды как в целом по
столице, так и на каждой кон-
кретной территории.

Установлены новые штра-
фы за экологические право-
нарушения. Дело в том, что
до сих пор административная
ответственность распростра-
нялась у нас не на все эколо-
гические правонарушения.
Теперь, например, если сто-

личные стройплощадки не
оборудованы пунктами мойки
и очистки колес автотранс-
порта, должностные лица бу-
дут наказываться штрафами.
Отсутствие на стройках щитов
с экологической информаци-
ей также грозит штрафными
санкциями. Установлены
штрафы и за незаконную хо-
зяйственную деятельность на
особо охраняемых природных
территориях, въезд и стоянка
на этих территориях. Будет
штрафоваться даже несоблю-
дение экологических требо-
ваний по обустройству мест
временного хранения отходов
предприятиями ЖКХ.

Наконец, в качестве совер-
шенно нового объекта эколо-
гического мониторинга (и,
соответственно, штрафных
санкций) введен такой фак-
тор физического воздейст-
вия на окружающую среду,
как шум. Необходимость этой
нормы очевидна: повышен-
ный уровень шума остается
одной из острых проблем для
жителей нашего города. Ос-
новными источниками шумо-

вого воздействия являются
не только расположенные на
городской территории про-
мышленные предприятия, но
и строительные площадки, и
работающая на них техника,
жалобы на которые увеличи-
лись за последнее время.
Серьезное беспокойство вы-
зывают многие объекты го-
родского хозяйства – авто-
транспорт (он по количеству
жалоб жителей на повышен-
ный уровень шума продолжа-
ет оставаться на первом мес-
те), железнодорожный транс-
порт, авиатранспорт, назем-
ные линии метро, комму-
нальная техника, инженерное
оборудование зданий, в том
числе вентиляционные систе-
мы, а кроме того - шумы бы-
тового происхождения внут-
ри жилых кварталов.

Наиболее остро проблемы,
связанные с акустическим
дискомфортом, отмечаются
на территориях сложившейся
застройки. Это обусловлено
тем, что в более или менее
полном объеме шумозащит-
ные мероприятия реализуют-

ся только при новом строи-
тельстве, да еще при рекон-
струкции городских объек-
тов, что предусмотрено «Пра-
вилами проектирования,
строительства и реконструк-
ции в городе Москве». Аку-
стические же проблемы тер-
риторий сложившейся за-
стройки требуют разработки
самостоятельной городской
программы, предусматрива-
ющей снижение уровней шу-
ма на территории города.
Введение в законодательство
шума как фактора физиче-
ского воздействия позволит
контролировать деятель-
ность причастных к этому
субъектов, предъявлять к ним
требования по снижению шу-
мовых воздействий.

Под действие закона как
объекты экологического мо-
ниторинга подпадают все
предприятия, которые произ-
водят физическое воздейст-
вие, то есть, проще говоря,
шумят. «Шуметь» же могут
не только предприятия, но и
какие-то организации, кото-
рые, например, ведут ре-
монтно-строительные работы
в жилом секторе. Или транс-
порт, который ездит по маги-

страли рядом с жилым мас-
сивом.

Теперь, как следует из за-
кона, шумы на конкретных
объектах будут измеряться
определенной аппаратурой,
тщательно фиксироваться. И
если физическое воздействие
не соответствует шумовому
эффекту, конкретный уро-
вень которого четко опреде-
лен в законе, производители
этого эффекта также будут
штрафоваться. На мой
взгляд, это хорошая норма.
Иное дело, как она будет дей-
ствовать. Об этом уже прихо-
дится слышать немало вопро-
сов. Например, спрашивают:
разве находящийся под мои-
ми окнами троллейбусный
или трамвайный парк, произ-
водящий повышенный шумо-
вой эффект, я могу заставить
замолчать? Вместе с тем из-
вестно: там, где наличествуют
повышенные шумовые воз-
действия, должны возводить-
ся определенные стенки за-
щиты. Иное дело, как и кем
будет исполняться это требо-
вание закона. Исполнитель-
ная власть призвана создать
механизм реализации соот-
ветствующих правовых норм.

Вера СТЕПАНЕНКО,
председатель комиссии
Мосгордумы по экологической
политике

ЭКОЛОГИЯ ДИКТУЕТ ЗАКОНЫ

ГОСПОДА ЛИМИТРОФЫ
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ЧЕЛОВЕЧЕСТВО ДАВНО ВЫНЕСЛО ПРИГОВОР:
ПРЕСТУПЛЕНИЯ НАЦИЗМА НЕ ИМЕЮТ СРОКА
ДАВНОСТИ. А ЗАИГРЫВАНИЯ ВОКРУГ НИХ –

ПРОСТО ФОРМА РЕАБИЛИТАЦИИ
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КАК ОТДЕЛИТЬ
ТРУБЫ 
ОТ ДОРОГ
Без пробок на столичных улицах

не обходится ни дня. Причем не-
малая их часть возникает «бла-

годаря» работам по ремонту подзем-
ных коммуникаций, когда улицу час-
тично или целиком перекрывают, роют
траншеи... Такие работы могут длить-
ся неделями, и все это время водители
вынуждены искать пути объезда или
толкаться в бесконечных заторах. На
днях в Москве состоялась пресс-кон-
ференция, участники которой расска-
зали о способе избежать подобных си-
туаций.

Лет пять назад в столице впервые
стали использовать технологии бес-
траншейного ремонта подземных ком-
муникаций, разработанные российски-
ми, немецкими и американскими спе-
циалистами. Эти технологии практиче-
ски исключают повреждение дорожно-
го покрытия и не требуют перекрытия
транспортных магистралей. О процес-
се работы рассказывает заместитель
генерального директора Мосводока-
нала Константин Хренов:

- На расстоянии нескольких десят-
ков метров друг от друга вырываются
два небольших котлована, и с помо-
щью горизонтально направленного бу-
рения между ними создается канал.
Прямо во время бурения стенки канала
укрепляют, потом в него вводится тру-
ба. Технология отличается точностью:
ошибка направления составляет 3 сан-
тиметра на 100 метров. По статистике,
аварий на трубопроводах, проложен-
ных таким образом, не было. 

В данный момент именно по этой
технологии перекладывается канали-
зация на Ленинградском проспекте.
Ранее с ее помощью был заменен уча-
сток трубопровода в районе Андреев-
ского пешеходного моста, переложе-
ны коммуникации на Садовом кольце. 

Наш город – один из мировых лиде-
ров по протяженности инженерных
коммуникаций. Трубы столичного во-
допровода, если их выложить в одну
линию, протянутся от Москвы до Вла-
дивостока, а канализации – до Читы.
Все это трубопроводы различного диа-
метра, различного срока укладки. Ка-
ждый регулярно осматривается работ-
никами Мосводоканала с помощью
специальной техники. По результатам
этих осмотров в год Мосводоканал
восстанавливает 150-200 километров
труб. И когда встает вопрос о проведе-
нии новых ремонтных работ, то пер-
вым делом рассматривается именно
бестраншейный способ.

Увеличение объемов работ с ис-
пользованием бестраншейных техно-
логий включено в программу развития
водопровода и канализации Москвы
до 2020 года, разработанной столич-
ным правительством. В скором време-
ни открытым методом будет осуществ-
ляться не более десяти процентов ра-
бот по ремонту и перекладке коммуни-
каций и город почти целиком перейдет
на бестраншейные технологии. А мо-
сквичи чаще всего даже не будут
знать, что под их ногами кипит работа.

Лидия ГРОМЕКА
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На участке новой Строгинско-
Митинской линии метрополитена
осталось пройти последние 700
метров тоннеля. Одновременно с
проходческими работами ведется
строительство метростанций
«Строгино», «Славянский буль-
вар» и «Кунцевская-2». Станция
«Строгино» откроется в декабре
2007 года. Об этом в среду, 8 ав-
густа, сообщил начальник метро-
политена Дмитрий Гаев.

По его словам, в 2009 году
Строгинско-Митинская линия про-
должится в район Митино, где бу-
дут построены еще 3 метростан-
ции – «Волоколамская» (в 2009
году), «Митино» и «Рождествено»
(в 2011 году). А затем метро вый-
дет за пределы МКАД, и уже на
территории области будет откры-
та станция «Мякининская».

Первый заместитель мэра в
правительстве Москвы, руководи-
тель Комплекса городского хозяй-
ства Петр Бирюков проинформи-
ровал, что примерно через 4 года
будет открыта еще одна новая
станция метрополитена - «Троице-
Лыково». И как только правитель-
ство города Москвы примет реше-
ние о застройке района Троице-
Лыково, она откроется для пасса-
жиров.
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ИНФОРМ
БЮРО

МЕТРО ШАГНЕТ 
В ОБЛАСТЬ

4
ЕДИНЫЙ ЖИЛИЩНЫЙ ДОКУМЕНТ
ЗАМЕНЯЕТ СРАЗУ НЕСКОЛЬКО СПРАВОК.
И ЧТО НЕМАЛОВАЖНО – ВЫДАЕТСЯ
БЕСПЛАТНО В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ!

День за днем:
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Единый жилищный документ
(ЕЖД), используемый при реше-
нии жилищных вопросов, теперь
заменяет сразу несколько справок
о жилье. Об этом в четверг, 9 ав-
густа, сообщили в городской ад-
министрации.

ЕЖД действует с 1 октября
2005 года. Доселе он заменял три
документа: выписку из домовой
книги, справку о проверке жи-
лищных условий, копию финан-
сового лицевого счета на жилую
площадь. Теперь же заменяет еще
несколько «бумаг»: копию кар-
точки учета для собственника жи-
лого помещения и ряд справок - о
регистрации по адресу, о составе
семьи, об одиноко умерших, о со-
вместном проживании с умер-
шим, об изменении адреса, об
иждивении. Кроме того, ЕЖД
можно представить вместо справ-
ки об отсутствии задолженности
по оплате жилья, коммунальных и
прочих услуг или справки «дом-
новостройка».

ЕЖД выдается едиными ин-
формационно-расчетными цент-
рами (ЕИРЦ) бесплатно в день об-
ращения. Вместе с тем каждая из
этих справок может быть выдана
и отдельно - в случаях, оговорен-
ных федеральными законами и
иными нормативно-правовыми
актами.

СПРАВКИ ЗАМЕНИТ
ОДИН ДОКУМЕНТ

ЧЕТВЕРГ,9.08

Благодаря бдительности моск-
вичей власти узнали немало ин-
тересного о том, что происходит
в городском строительстве. На-
пример, полтора десятка объек-
тов, о которых сообщили моск-
вичи, оказались самым настоя-
щим самостроем. Об этом в пят-
ницу, 10 августа, заявил и.о. мэ-
ра Москвы В.Ресин.

Он напомнил, что по телефону
«горячей линии» 699-4147 моск-
вичи и дальше могут сообщать о
любой стройке, вызывающей со-
мнения. Все звонки по стройкам
будут проверены специальной
комиссией мэрии во главе с
главным архитектором столицы.

МЭРИЯ СО
СТРОЙКАМИ
РАЗБЕРЕТСЯ

«МС» - Интерфакс 

Комплексный подход к благоустройству вне зависи-
мости от ведомственной принадлежности территорий
продемонстрировали такие столичные районы, как Твер-
ской (ЦАО), Коптево (САО), Бабушкинский (СВАО), Соко-
линая Гора (ВАО), Лефортово (ЮВАО), Зябликово
(ЮАО), Южное Бутово (ЮЗАО), Дорогомилово (ЗАО),
Митино (СЗАО), Матушкино-Савелки (ЗелАО).

В номинации «Лучший двор, благоустроенный с ак-
тивным участием жителей» соперничали 708 террито-
рий. Городская комиссия отметила, что жителями созда-
ны оригинальные композиции ландшафтного дизайна,
широко использовались элементы художественного
оформления.

Нынешний год объявлен в столице Годом ребенка, и в
ходе конкурса город получил прекрасные образцы бла-
гоустройства на территориях детских учреждений. Прак-
тически на всех конкурсных объектах в дополнение к
имеющимся появились новые детские спортивно-игро-
вые комплексы.

Рабочая группа конкурсной комиссии особо отметила
высокий уровень подготовки ряда объектов. В их числе
Бабушкинский район (СВАО), где в последнее время бла-
гоустроен сквер на ул. Искры. Совсем недавно жители
района смогли оценить оригинально оформленный

сквер «Знаки Зодиака». Приведена в полный порядок
центральная улица района, где восстановлен сквер име-
ни героя-полярника М.С. Бабушкина. В районе созданы
все условия для реализации программы «Выходи во
двор, поиграем», приведены в порядок автопарковки,
проведены значительные работы по асфальтировке до-
рожно-тропиночной сети, обустройству газонов и цве-
точному оформлению.

В ЦАО в районе Хамовники, по адресу Малый Левшин-
ский переулок, 14/9, успешно реализован проект благо-
устройства ретродвора в стиле 60-70-х годов прошлого
столетия.

- Общий уровень и качество работ по благоустройству
настолько выросли, - сказал Харис Ножипов, -  что с ка-
ждым годом все сложнее определять победителей. Во
многих дворах побывал лично и честно скажу: мне труд-
но было назвать лучших. На будущее надо подумать о
введении дополнительных критериев оценки конкурс-
ных объектов. Хотя в конечном счете не столь важно, кто
занял первое, второе или третье место. Главное состоит
в том, чтобы привлечь к этой работе как можно больше
организаций и благоустроить как можно больше город-
ских территорий.

О результатах, представленных рабочей группой, со-
общил членам конкурсной комиссии первый замести-
тель начальника ОАТИ Дмитрий Семенов. Он отметил,

что разница в баллах во многих случаях была столь не-
значительна, что пришлось пойти по уже традиционному
пути - присуждать несколько первых, вторых и третьих
мест. Кроме того, с учетом объявленного в столице Года
ребенка рабочая группа не скупилась на призовые места
в номинации, где определялись самые благоустроенные
территории школ и детских садов. Никто не остался без
награды: здесь присуждено четыре первых, четыре вто-
рых и два третьих места.

Каков же общий «урожай» призовых мест у админист-
ративных округов? В лидерах - СВАО, завоевавший де-
вять призовых мест, в том числе пять первых, три вторых
и одно третье. По восемь призовых мест получили ВАО,
ЮВАО и ЮАО, по семь - ЮЗАО и ЗАО, по пять - ЦАО,
СЗАО и ЗелАО. Четыре призовых места досталось САО.

После утверждения итогов «Московского дворика-
2007» Харис Ножипов рассказал о ходе подготовки го-
родского финального объекта конкурса - Тушинской го-
родской детской больницы. Силами префектур админи-
стративных округов и городских организаций на благо-
творительной основе здесь уже выполнены крупномас-
штабные работы. Благоустройство территории больницы
должно быть завершено к 15 августа. Харис Ножипов по-
благодарил всех, кто участвует в этой работе, и попросил
не снижать темпов.

Петр ПОЛЫНОВ

СПОРТ В ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ

Первая остановка - на Верхней Сыро-
мятнической, 2. Здесь на сравнительно не-
большом пространстве удалось создать
целый каскад спортивных площадок раз-
ного назначения.

- В свое время, - комментирует замести-
тель главы управы Таганского района Але-
ксандр Родионов, - здесь находился ве-
домственный детский сад. Здание продали
коммерческим структурам, а территорию
бросили. Использовав эту площадь, мы и
смогли оборудовать многофункциональ-
ный спортивный комплекс. Два года на это
ушло, работы выполняли поэтапно. Посте-
пенно оборудовали места для занятий тен-
нисом и тяжелой атлетикой, мини-футбо-
лом, волейболом и баскетболом.

Потянулась сюда и молодежь, и люди
взрослые, открылись секции по видам
спорта. Для спортсменов есть и теплая
раздевалка, и помещение для хранения
инвентаря, и туалеты. В этом году на пло-
щадке уже проводились районные сорев-
нования под девизом «Выходи во двор,
поиграем».

Теперь даже трудно представить, что
территория еще недавно считалась проб-
лемной: рядом Курский вокзал, поэтому
здесь хватало бродячей публики. Но мили-
ция помогла порядок навести.

- Очень активно участвуют в этом проек-
те жители, - подчеркивает Александр Юрь-
евич. - И сейчас этот спортивный комплекс
очень востребован, он стал по-настоящему
популярным.

МОСКВА - БАВАРИЯ

Далее наш путь пролегал в Замоскворе-
чье, на улицу Новокузнецкую. Здесь рас-
полагается Православный Свято-Тихонов-
ский гуманитарный университет, который
представлял ЦАО в номинации «Самая
благоустроенная территория вуза, коллед-
жа».

Конечно, территорию здесь благоустра-
ивали с таким расчетом, чтобы максималь-
но сохранить облик храма XVII века. Двор
вымощен старой брусчаткой, ограда - ко-
ваная, с каменными столбами - тоже вос-
становлена в историческом виде. Во дворе
много тенистых уголков, цветут здесь ма-
ки и шиповник, кашпо с цветами встреча-
ют уже у ворот.

Как пояснила референт отца-ректора
Ирина Щелкачева, студенты университета
принимают участие и в озеленении терри-
тории, и в поддержании здесь порядка.

- В духовных школах, - говорит Ирина
Щелкачева, - есть понятие послушания. То
есть студенты должны работать на благо
университета. Естественно, они трудятся и
на благоустройстве.

Представители городской комиссии
побывали на двух объектах, которые не
участвовали в конкурсе. Тем не менее и
здесь было на что посмотреть.

Детский парк «Пресненский», носив-
ший с 30-х годов имя Павлика Морозова,
располагается сразу за Белым домом.
Здесь в этом году проводился окружной
фестиваль цветников: каждая управа рай-
она получила участок, где озеленители и
цветоводы проявили свои таланты. Фес-
тивалю предшествовала большая подго-
товительная работа: заменили асфальт и
бордюрный камень, заново провели на-
ружное освещение, привели в порядок
три гектара газонов. Фонари, лавочки, ур-
ны изготовлены по специальному заказу
в едином ретростиле. Вокруг обилие раз-
нообразных скульптур - от черепах и сло-
нов до лебедей.

Особенно впечатляет шахматный горо-
док на участке, доставшемся району Ар-
бат. Доска огромная - каждая клетка раз-

мером метр на метр, вокруг внушитель-
ных размеров ладьи, слоны и кони. Даже
цветочное оформление на прилегающих
газонах выдержано в шахматном стиле.

Тверской район порадовал посетителей
парка деревенским уголком. Основой для
цветочных композиций здесь стали мель-
ница и плетень, телега и горбатый мос-
тик.

Следующая остановка - управа Прес-
ненского района. Территория, прилегаю-
щая к управе, стала победителем окруж-
ного смотра. Конечно, сейчас никого не
удивишь новым асфальтом или нарядной
клумбой. Но здесь есть своя изюминка -
скульптурная композиция с танцующими

детьми. Мальчик - в тирольской одежде,
девочка - в русском сарафане. Оказыва-
ется, это подарок провинциального ба-
варского городка Денкендорфа, с кото-
рым район поддерживает дружеские кон-
такты уже четверть века. Вторая такая
скульптурная группа находится в Герма-
нии. Стоит отметить, что при благоуст-
ройстве здесь бережно обошлись с де-
ревьями - яблонями, липами, кленами и
елями.

ФОНТАН ПОД ЯБЛОНЕЙ

В номинации «Самая благоустроенная
территория предприятия» ЦАО представ-
ляло ЗАО «Экспериментальная реалбаза
хлебопродуктов им. М.В. Дубова». Пред-
приятие, основанное более века назад
купцом Рябушинским, никогда не меняло
своего назначения - принимать и отгру-
жать потребителям зерно. Здесь два эле-
ватора, один из которых сработан из си-
бирской лиственницы еще в позапрош-
лом веке. Рядом Павелецкий вокзал, и к
элеваторам тянутся рельсовые пути, по
которым подгоняют вагоны.

- В год мы получаем до 50 тысяч тонн
зерна, - говорит генеральный директор
предприятия Анатолий Рудыка, - это при-
мерно 850 вагонов. Отсюда в торговую
сеть столицы поставляются уже расфасо-
ванные мука и крупы.

Несмотря на достаточно большой объ-
ем работ по разгрузке и переработке зер-
на, порядок на территории идеальный:
пылинки, кажется, нет. Но больше удив-
ляет другое: в непосредственном соседст-
ве с рельсами вполне комфортно себя
чувствуют розовые кусты на идеально
ровном газоне. Везде вазоны с цветами,
туями и другой декоративной зеленью.
Один уголок двора превращен в сад: вет-
ви яблонь сгибаются под тяжестью пло-
дов, плещет фонтан, окруженный экзоти-
ческим кустарником. Металлический за-
бор почти сплошь укрыт диким виногра-
дом.

- Честно скажу, - поясняет Анатолий
Рудыка, - что за день или два все это сде-
лать нельзя, благоустраивали террито-
рию постепенно. Поменяли асфальт, по-
ставили новые плафоны наружного осве-
щения. Что получилось - видите сами.
Коллектив, конечно, в стороне не остает-
ся: люди у нас подобрались трудолюби-
вые, и все - патриоты своего предпри-
ятия.

Петр ПОЛЫНОВ

«МОСКОВСКИЙ ДВОРИК-2007»: ИТОГИ СМОТРА
Окончание. Начало на стр. 1

В этом году в конкурсе «Московский дворик»
впервые оценивалось благоустройство террито-
рий предприятий, вузов и колледжей, а также
спортивных объектов. Кроме того, был проведен
смотр территорий у зданий, где располагаются
органы исполнительной власти - префектуры ок-
ругов и управы районов. И вот что увидела рабо-
чая группа городской конкурсной комиссии на
этих объектах в ЦАО.

РОЗЫ У РЕЛЬСОВ
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При необходимости собирается
наша оперативная группа, чтобы
сделать анализ ситуации и отпра-
вить ее на нужный участок «Гормо-
ста». На некоторых наших объектах -
на таких, как Кутузовская транспорт-
ная развязка и стела Поклонной го-
ры, -  установлены свои стационар-
ные метеостанции. Так что о погоде
мы узнаем  раньше, чем прогноз пе-
редают по телевизору. Ведь все на-
ши инженерные сооружения должны
быть готовы к любым сюрпризам.

Ольга ТЕРНО,
пресс-секретарь 
ГУП «Мосгортранс»:

- От точности прогнозов метео-
служб – и федеральной, и городской -
зависит работа всех предприятий,
обеспечивающих жизнеобеспечение
столицы. Когда поступает штормовое
предупреждение, мы оперативно ин-
формируем все эксплуатирующие ор-
ганизации – автобусные и троллейбус-
ные парки, трамвайные депо. Разуме-
ется, никто не отменяет маршруты, но
водители более внимательно ведут се-
бя на дороге. А обслуживающие служ-
бы – ремонта контактных сетей, энер-
гохозяйства и путей (причем послед-
няя была основана, как только в Моск-
ве появились первые конные трамваи)
- мобилизуются, чтобы при любой не-
штатной ситуации - поваленных на
трамвайные пути деревьях, переверну-
тых автомобилях и т. п. - быть во все-
оружии. И пока что никакой погодный
катаклизм не вызывал парализацию
наземного транспорта в нашем городе.

Другое дело, что, анализируя по-
лучаемые метеосводки, приходится
делать неутешительный вывод: пол-
ностью сбывается не более 10 про-
центов прогноза. Конечно, тотальная
мобилизация в случае надвигающей-
ся опасности помогает поддерживать
наших работников в тонусе. Но если
бы прогнозы были более точными,
лишние силы не отвлекались бы на
ожидание того, что в реальности не
случится.

Утро субботы, 11 августа, при-
несло неприятные сюрпризы для
автомобилистов на столичных
трассах – серьезно увеличен раз-
мер штрафов за нарушения ПДД.
Так, за поездку на автомобиле без
госномера штрафуют на 5 тысяч
рублей, за выезд на встречную по-
лосу – на 2-2,5 тысячи (либо лиша-
ют прав на полгода), за езду по
тротуару – на 2 тысячи и т.д. Ну а в
будущем году максимальным нака-
занием для злостных нарушителей
ПДД станет административный
арест на 15 суток. За решетку мо-
жет угодить тот, кто сел за руль без
прав, пьяным или отказывается
пройти медицинское освидетельст-
вование.

На Дмитровском шоссе в
районе Петровско-Разумовско-
го рынка в воскресенье, 12 ав-
густа, прорвало магистраль во-
доснабжения. Случилось это в
10.08. В результате прорыва
была подтоплена часть примы-
кающих к рынку улиц. Без во-
доснабжения, электричества
остались 18 жилых домов.

На место ЧП оперативно вы-
ехали ремонтники Мосводока-
нала. Примерно в 12.20 аварию
удалось ликвидировать. Было
полностью восстановлено
электро- и водоснабжение в
районе. Рассматриваются две
версии происшедшего. Первая:
трубопровод повредился от
подвижки грунта. Вторая: его
прорвало в ходе ремонтных ра-
бот. К слову, трубы в этом рай-
оне ремонтируют уже несколь-
ко месяцев...

СУББОТА,11.08

ИНФОРМ
БЮРО

ЗАТОПИЛО 
БЕЗ ДОЖДЯ

На капитальный ремонт ветхого
жилого фонда города выделено
42 миллиарда рублей. Об этом со-
общил мэр Юрий Лужков во втор-
ник, 14 августа, на заседании пра-
вительства Москвы.

Мэр также проинформировал,
что поручил своему первому за-
местителю, руководителю Комп-
лекса городского хозяйства Петру
Бирюкову «в кратчайшие сроки
разработать программу проекти-
рования капитального ремонта до
2008 года по типовым сериям до-
мов». «Это дома, которые были
построены в 1960-1970-е годы, не
подлежат сносу, - пояснил
Ю. Лужков, - но условия жизни в
них не должны вызывать нарека-
ний москвичей».

«МС» - Интерфакс 

5
ПОГОДА БЬЕТ РЕКОРДЫ И ЗИМОЙ,

И ЛЕТОМ - ПРИЧЕМ БОЛЬНО.
ОСОБЕННО - КОММУНАЛЬНЫМ

СЛУЖБАМ ГОРОДА
факты и комментарии

ТЕПЕРЬ ЛУЧШЕ 
НЕ НАРУШАТЬ!
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ВЕТХОЕ ЖИЛЬЕ
ОТРЕМОНТИРУЮТ

Рядом с главной площадью
страны в понедельник, 13 августа,
открылась ярмарка распродажи
меда и продуктов пчеловодства.
Она развернута по инициативе
префектуры ЦАО на площади Ре-
волюции в преддверии православ-
ного праздника «Медовый спас».
Работать будет по 16 августа
включительно.

В ярмарке принимают участие
производители почти со всей ев-
ропейской России. Можно не
только приобрести мед, но и про-
дегустировать его прямо на месте.
Организована и торговля изделия-
ми народно-художественных про-
мыслов. Посетители ярмарки так-
же смогут принять участие в бес-
платных экскурсиях по Золотому
кольцу Москвы.

В ЦЕНТР, 
НА МЕДОК!

ПОНЕДЕЛЬНИК,13.08
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Всю ночь на среду, 8 августа,
коммунальным службам
пришлось устранять послед-

ствия очередного метеосюрприза -
обрушившегося на столицу урага-
на. Всего за пару часов выпало бо-
лее 20 миллиметров осадков. Ока-
зались полностью затоплены не-
которые улицы, на автомагистра-
лях зафиксированы многочислен-
ные подтопления.

Сотрудники Мосводостока всю
эту ночь метались по Москве. Бо-
лее 200 его аварийных экипажей
до самого утра занимались тем,
что чистили водосборные решетки
коллекторов, помогая дождевой
воде уйти с дорог и тротуаров –
чтобы утром москвичи без лишних
проблем смогли добраться на ра-
боту. Тем не менее без проблем не
обошлось – уже днем в центре
столицы в результате ливня около
полусотни светофоров вышли из
строя. А на поверхность Среднего
Красногвардейского пруда всплы-
ла вся рыба, обитающая в водо-
еме. По предварительной версии,
из-за нехватки в воде кислорода,
вызванной затопившим пруд гря-
зевым потоком с близлежащих
улиц. По рассказам очевидцев, но-
чью пруд даже вышел из берегов.

Вся эта хроника – информация
к размышлению о том, насколько
эффективна для городского хо-
зяйства работа столичных метео-
рологов.

Как сообщил Интерфакс со
ссылкой на сотрудника Гидромете-
обюро, «прошедшие ливневые до-
жди и грозы стали для синоптиков
непредсказуемыми». «Проблема в
том, - заявил гендиректор Гидро-
метеобюро Москвы и Московской
области Алексей Ляхов, - что точ-
ный прогноз можно сделать лишь
за несколько часов до решающего
момента». Но, по его словам, ме-
теорологи стараются заранее пре-
дупредить о приближении урагана.

Гидрометеослужба действи-
тельно около 17 часов во вторник
предупредила: в течение ближай-
шего времени возможны сильней-

ший дождь с градом, порывы ветра до 10
метров в секунду. Штормовое предупре-
ждение было объявлено до 19 часов.
Прогноз начал сбываться после 19. Без
обещанного, правда, града. Да и сама
стихия отметилась не во всех районах го-
рода. Предупреждение продлили до 22
часов. Но гроза к 22 часам уже пошла на
убыль. Такая вот точность... В чем же де-
ло?

- Как пояснил на одной из недавних
пресс-конференций директор Росгидро-
метцентра Роман Вильфанд,  сбои в про-
гнозе объясняются вполне банальными
причинами: техническое оснащение на-
ших станций значительно отстает от дру-

гих развитых стран. Правда, есть надеж-
да, что дело уже в нынешнем году сдви-
нется с мертвой точки. Росгидромет
предполагает заменить на станциях тыся-
чу устаревших приборов на новые - авто-
матические и полуавтоматические, уста-
новить современные радары для измере-
ния ветрового режима и прочее перспек-
тивное оборудование. Одним словом, ос-
тается только подождать.

Сетуют в Гидрометцентре и на то, что
сегодня у России нет надлежащей спутни-
ковой группировки. И возлагают большие
надежды на российскую космическую
программу, согласно которой в конце ны-
нешнего года должны быть запущены по-
лярный орбитальный и геостационарный
спутники. К 2015 году отечественная спут-
никовая группировка должна насчитывать
13 космических аппаратов. В результате
российские синоптики получат более де-
тальную информацию обо всем земном
шаре. Но это – опять же в будущем.

Еще одна проблема – малое число ме-
теостанций и гидрологических постов. К
примеру, в таком мегаполисе, как Моск-
ва, работают всего 5 метеостанций. Плюс
14 – в области. Их же, как полагают в Ги-
дрометцентре, должно быть около 100.
Надежды – вновь на ближайшее будущее.

- Насколько же сегодня точны прогно-

зы? – поинтересовался я на этой пресс-
конференции.

- Точность, вернее, оправдываемость
краткосрочных (до 5 суток) прогнозов в
нашей стране достаточно высока – на
уровне 95-98 процентов. У среднесроч-
ных прогнозов (6-10 суток) – на уровне
90 процентов. Для долгосрочных прогно-
зов (больше 10 суток) – в пределах 75-85
процентов. У нас прогнозы даже точнее в
сравнении с аналогичными,  например, в
США и Канаде: там средняя оправдывае-
мость долгосрочных прогнозов – около
60 процентов.

- А несут ли метеорологи ответствен-
ность за свои прогнозы?

- Работа служб, занимающихся про-
гнозированием, регламентируется специ-
альными техническими руководствами и
нормативными документами, которые
используются Всемирной метеорологи-
ческой организацией. По нормативам,
любой специалист, связанный с прогно-
зированием, несет ответственность толь-
ко в том случае, если прогноз выпущен с
нарушением утвержденной технологии.
Если он сделал прогноз не по правилам,
нарушил методику, то будет отвечать за
непрофессионализм. Во всех остальных
случаях за несовпадение прогноза и ре-
альных событий эксперт ответственности
нести, конечно, не будет.

Итак, ориентироваться на прогноз
можно. Но обещать стопроцентную точ-
ность невозможно. Все это почти на деся-
том году действия Федерального закона
«О гидрометеорологической службе»
(принят в 1998 году). Того самого закона,
который, как довелось услышать на
пресс-конференции, «открывает широ-
кие перспективы для развития гидроме-
теорологии». Проблема лишь в том, что,
собственно, необходимо для реализации
этих «широких перспектив»? На этот во-
прос ответа я так и не услышал.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Окончание. Начало на стр. 1

ЗА ТОЧНОСТЬ 
ГИДРОМЕТ НЕ ОТВЕЧАЕТ

ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
В ОТПУСК НЕ УХОДИТ
На оперативном заседании Комплекса городского хозяйства озабочен-

ность руководителя комплекса Петра Бирюкова вызвали в равной сте-
пени и летние, и зимние проблемы города. А точнее — исполнитель-

ность лиц, ответственных за их решение.
Как следовало из докладов начальников департаментов, подготовка к

зиме идет по плану. Но начальник жилищной инспекции Владимир Объед-
ков обратил внимание на такие факты. В домах ТСЖ жилищный фонд под-
готовлен только на 80 процентов. В каждом округе есть 1-2 района, где
подготовка домов и коммуникаций идет с большим отставанием, а в СВАО
недопустимо низкими темпами проводится реконструкция внутридомовых
систем отопления: на сегодня - только 48 процентов. Это ставит под угро-
зу, отметил Петр Бирюков, своевременное подключение сотен квартир к
системе отопления.

Руководитель Департамента топливно-энергетического хозяйства обратил
внимание на то, что, несмотря на поручение Петра Бирюкова, данное на про-
шлом совещании, плановые задания по разработке мероприятий по энерго-
сбережению префектурами не выполняются, а ЦАО до сих пор не предста-
вил график ограничений электроснабжения. На совещания, проводимые де-
партаментом, префектуры присылают специалистов низкого уровня компе-
тентности. Только в САО проведена коллегия, на которой был рассмотрен во-
прос о подготовке к зиме.

МОЭК завершает подготовку к отопительному сезону. Сейчас отключены
от горячего водоснабжения 1700 объектов — идут гидравлические испыта-
ния сетей. Поскольку есть необходимость улучшить качество горячей воды,
после завершения ремонта сетей и оборудования в компании планово про-
водятся три анализа воды: физико-химический, органолептический и бакте-
риологический. Для этого отбор воды проводят трижды: на входе в ЦТП, по-
сле теплообменников и после потребителя. Всего с начала года поступило
пять жалоб от жителей на качество горячей воды, и все — из Северного ок-
руга. Руководство компании также озабочено своевременным подключени-
ем новостроек к системе отопления. От застройщиков требуется специаль-
ный график, чтобы не нарушать теплоснабжение остальных потребителей.

Руководитель комплекса поручил также всем префектам провести засе-
дания коллегий по подготовке к зиме, в ближайшие дни представить под-
робный план мероприятий по энергосбережению в зимний период и, не до-
жидаясь дополнительных распоряжений, выполнить решения очередного
совещания.

Лето в свою очередь продолжает озадачивать городские службы. Уже не-
однократно побиты рекорды по температуре воздуха, прошедший в про-
шлый вторник ураган и ливень тоже был рекордным. По сообщению город-
ской метеослужбы, это был один из трех самых сильных ливней за 120 лет
наблюдений. Местами выпало 74 миллиметра осадков, что составляет ме-
сячную норму. Постарался и ураганный ветер: из города вывезено 544 пова-
ленных во вторник дерева. Причем лето не кончилось, жара будет стоять. Ру-
ководитель Роспотребнадзора по Москве сообщила, что зона отдыха в рай-
оне озера Белое вновь будет открыта для купания после забора дополни-
тельных проб воды на анализы. Петр Бирюков поручил службе сделать за-
меры воды также на Царицынских и Борисовских прудах в течение 2-3 дней.
Сейчас эти водоемы заполняются, с тем чтобы москвичи могли там не толь-
ко гулять, но и купаться.

Наталья КРАСОВА
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Москва заявляет о необходимости пре-
дотвратить рост негативного воздейст-
вия шума на горожан. Неудивительно:

большинство из нас живет в шумовой зоне,
опасной для здоровья человека. Есть конкрет-
ные данные: в этой зоне находится 70 процен-
тов жилых территорий города. Вот почему во
вторник, 14 августа, на очередном заседании
правительства была рассмотрена «Концепция
снижения шума в городе Москве».

Максимально допустимый по санитарным
нормам уровень шума – 35-40 децибел для
дневного времени и 25-30 децибел для ночно-
го времени. Однако оживленные магистрали,
шоссе и проспекты Москвы этим нормам не
соответствуют. Так, при открытом окне в до-
ме, стоящем у дороги, уровень шума равен
примерно 50-65 децибел, на обочине – 80 де-
цибел. На некоторых производствах дело до-
ходит даже до 90 децибел, что чревато серь-
езными заболеваниями.

Пока в Москве есть только один «противо-
шумный» закон – «Об ответственности за на-
рушение тишины в ночное время». Им преду-
смотрена ответственность за действия, кото-
рые могут нарушить покой горожан в ночное
время, в том числе за использование звуковой
охранной сигнализации автомашин, произ-
водство ремонтных, строительных и ремонт-
но-погрузочных работ и иные действия. Не-
давно депутаты Мосгордумы решили повы-
сить штрафы за нарушение тишины по ночам
(об этом – материал на 3-й странице нынешне-
го номера). Однако практика применения за-
кона незначительна, что объясняется сложной
процедурой установления виновного.

Правительство столицы решило воспол-
нить пробел. Намечен целый комплекс меро-
приятий в этом отношении. Так, будет прове-
ден мониторинг шумового воздействия, на
основании данных которого выяснится, по ка-
ким болевым точкам бить в первую очередь.
Если, скажем, установлено, что строительная
организация ночью шумит слишком громко, у
нее отнимут лицензию на работы по ночам,
причем безвозвратно. Предусматривается
также внедрение шумопонижающих техноло-
гий в различные сферы городского хозяйст-

ва. Дан ряд конкретных поручений департа-
ментам ЖКХиБ, транспорта и связи, топлив-
но-энергетического хозяйства. К примеру,
при строительстве новых трасс шумозащит-
ные экраны будут предусматриваться еще на
стадии проекта. А при строительстве, рекон-
струкции и капитальном ремонте автодорог -
применяться шумопонижающие марки и тех-
нологии дорожного покрытия. Руководителю
Комплекса городского хозяйства поручено в

трехмесячный срок обеспечить внесение кор-
ректировок в графики уборки мусора на при-
домовых территориях, предусматривающих
ограничение работы мусороуборочной техни-
ки в ночное время в рабочие дни с 23.00 до
7.00, в выходные и праздничные - с 22.00 до
10.00. Не забыты даже дикие животные: для
особо охраняемых природных территорий
разработают щадящие шумовые нормативы.
За их нарушения виновных лиц тоже предпо-
лагается штрафовать.

Правительство также рассмотрело вопрос
«О концепции программы реновации террито-
рий сложившейся жилой застройки и реорга-
низации производственных территорий горо-
да Москвы». Земля стала ценнейшим город-
ским ресурсом. Это побуждает столичные
власти искать способы повысить эффектив-
ность ее использования. Решение проблемы
видится в объединении двух градостроитель-
ных программ – реконструкции ветхого жилья
и промзон. Однако концепция, представлен-
ная Департаментом градостроительной поли-
тики, развития и реконструкции города Моск-
вы и Москомархитектурой, не устроила чле-
нов правительства. Этот, по определению мэ-
ра Юрия Лужкова, «важнейший вопрос» ре-
шено отправить на дополнительную прора-
ботку. Предложено тесно увязать концепцию
с другими городскими целевыми программа-
ми, в частности, с разрабатываемой Комплек-
сом городского хозяйства программой капи-
тального ремонта жилых домов на 2008-2014
годы. «Концепцию, - заявил мэр Ю.Лужков, -
необходимо очень основательно перерабо-
тать, но утвердить обязательно в нынешнем
году».

Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЛИШНИЙ ШУМ 
СТОЛИЦЕ НИ К ЧЕМУ
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6 Люди и власть:
ОПЕРАТИВКА

Программа «Мой двор,
мой подъезд» действу-
ет в Москве уже более

десяти лет, и, думаю, во мно-
гом именно благодаря ей сто-
лица делается все привлека-
тельнее и уютнее. Так, в ны-
нешнем году по плану в на-
шем округе предстояло бла-
гоустроить 310 дворов, из ко-
торых к жилому фонду отно-
сятся 202. Остальные принад-
лежат промышленным пред-
приятиям и организациям,

объектам бытового назначения, образования, здравоохра-
нения, культуры, транспорта. Также мы должны были при-
вести в порядок 2100 подъездов. Объекты, которые пред-
стояло благоустраивать, выбирались по следующему прин-
ципу: АТИ, МЖИ и районные управы проводили монито-
ринг, проверяли состояние дворов и подъездов, выясняли,
что требуется сделать. При этом, конечно, учитывались жа-
лобы и обращения жителей.

По постановлению правительства Москвы выполнение
программы года заканчивается 1 октября. Но согласно рас-
поряжению префекта мы должны успеть справиться с по-
ставленными задачами уже ко Дню города.

Что касается подъездов, то, приступив к работе в первых
числах января, мы все уже сделали (даже с перевыполнени-
ем плана – не 2100, а 2102) и сдали их еще 1 июня. Вообще,
приведение в порядок подъездов бывает двух видов. Пер-
вый – это плановый текущий ремонт. Его еще называют ко-
сметическим, в который входят замена светильников и сте-
кол в окнах, покраска стен... Второй – более основательный
– выполняется по программе «Мой двор, мой подъезд». 

Благоустройство дворовых территорий предусматривает
ремонт асфальта, газонов, устройство ограждений, уста-
новку детских площадок и малых архитектурных форм. А
вот спортивными площадками мы уже не занимаемся. Де-
ло в том, что постановлением правительства Москвы все
функции по спортивной работе переданы районным муни-
ципалитетам, в том числе дальнейшая эксплуатация и ре-
монт существующих спортплощадок, а также устройство
новых. 

На данный момент практически все дворы готовы. Те-
перь осталось их сдать. А знаете, как говорят? Быстрее дом
построить, чем его сдать. Так и тут. Сейчас идет оформле-
ние всей необходимой исполнительной документации. При-
нять дворы должны АТИ, архитекторы, экологи, старшие по
домам... Но времени еще достаточно, так что, уверен, в гра-
фик уложимся.

Немало помог нам в выполнении программы московский
городской штаб студенческих отрядов. Ребята из студотря-
дов Южного округа, работая практически во всех районах,
выполнили благоустройство 18 дворов и отремонтировали
20 подъездов. Возможно, у них не все получается идеально,
но, думаю, в этом нет ничего страшного. Да, молодежь не-
опытна, но им же надо учиться. А если не сейчас, то когда?
Если же они в чем-то ошибутся и сделают что-то не так,
можно и переделать. 

Особых сложностей в ходе выполнения программы у нас
не было. Пожалуй, единственная проблема – пресловутые
«ракушки». Да, их количество сократилось в несколько раз.
В Зябликове, например, три года назад было 8 тысяч «раку-
шек» - сейчас же только 1500. В 2004-2005 годах они выво-
зились тысячами. Сейчас ситуация значительно спокойнее,
но все равно наши дворы до сих пор полностью не избави-
лись от металлических тентов. Их вывод из дворовых тер-
риторий по-прежнему сопряжен с конфликтами. Установле-
ны эти гаражи были 10-15 лет назад, сейчас в большинстве
из них хранятся не автомобили, а всякая рухлядь. Но иные
владельцы не желают расставаться с этими уродующими
дворы сооружениями и, когда «ракушки» вывозятся, обра-
щаются в суд. Лишь в одном Зябликове было 12 судов, ко-
торые мы «проиграли». Почему в кавычках? Потому что ре-
шение суда было таким: вернуть вывезенную «ракушку»
владельцу. Не на прежнее место, а владельцу. А уж что он с
ней будет делать – ему решать. Только обратно во двор ей
ход заказан. Таким образом, «ракушки» в любом случае из
дворов уходят. Другое дело, что процесс мог бы идти быст-
рее и проще, если бы владельцы были более ответственны-
ми людьми. Ведь всем же ясно, насколько без «ракушек»
преображается двор! Коммунальные службы убирают все
эти хаотично расставленные сооружения, чистят, выгреба-
ют грязь, вывозят мусор, сооружают парковочные карманы,
восстанавливают газоны, погубленные гаражами. Ведь
многие из них были поставлены прямо на траву, на корни
деревьев, задыхающиеся под ними...

При выполнении программы нам очень помогает опыт
прошлых лет. Рабочий процесс налажен, люди знают, что и
когда надо делать. Сейчас уже сформирована программа на
2008 год. Планируется благоустроить 210 дворов и привес-
ти в порядок 2090 подъездов. Это еще не окончательные
цифры, потому что программа пока не утверждена – это
должно произойти осенью, после того как будет принят
бюджет города. 

Самому мне сложно судить, насколько успешно мы вы-
полняем программу. Но, судя по отзывам, жители оценива-
ют работу положительно. Мне это приятно - так же, как при-
ятно бывает проезжать мимо дворов, благоустроенных в
прошлые годы. Я вижу их, вспоминаю наши старания, и мне
радостно сознавать: сделано что-то нужное и приятное мо-
сквичам.

Александр ПОГРЕБНОЙ,
начальник управления ЖКХ Южного
административного округа

«РАКУШКИ» УЙДУТ
ВСЕ РАВНО

В ЭТОМ ЧП ВСЕ БЫЛО НЕНАСТОЯЩИМ –
НАСТОЯЩИМИ БЫЛИ ТОЛЬКО ЛЮДИ,
КОТОРЫЕ ДОЛЖНЫ УМЕТЬ ДЕЙСТВОВАТЬ 
В ЛЮБОЙ НЕПРЕДВИДЕННОЙ СИТУАЦИИ
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Нештатные ситуации потому и называются не-
штатными, что возникают внезапно, ломают
все планы. Но ЧП, произошедшее на самой

крупной в  ОАО МОЭК районной тепловой станции
(РТС) «Южное Бутово», было тщательно подготовле-
но. Правда, угроза людям и производству была ус-
ловной: и пожар на одном из котлов, и взрывное уст-
ройство, обнаруженное возле административного
корпуса, и даже пострадавший, неподвижно лежащий
на земле, - все было ненастоящим. Настоящими были
только люди, которые должны уметь действовать в
любой непредвиденной ситуации, - спасти станцию,
минимизировать возможный урон, сохранить жизнь
себе и товарищам.

Но это была не игра, а дело очень серьезное и важ-
ное - показательная тренировка. Зрителей было го-
раздо больше, чем непосредственных участников:
представители всех филиалов МОЭК, ответственные
за безопасность, администрация компании в лице за-
местителя генерального директора Виктора Волкова,
руководители охранных предприятий, окружного и
районного ОВД. 

Основной целью показательной тренировки была
отработка навыков действий  персонала станции и ап-
парата управления в чрезвычайной ситуации - при по-
жаре, угрозе террористического акта. Тренировка бы-
ла разделена на семь этапов, на семь учебных мест.
Перед началом директор предприятия № 6  филиала
№ 7 «Юго-Западный» Лев Гук, руководитель трени-
ровки, пояснил:

- Вся технология на станции имеет многоуровне-
вую, надежную систему защиты, возможность воз-
никновения ЧП по техническим причинам минималь-

ная, персонал эксплуатирует оборудование грамотно.
Но несанкционированные действия могут такое ЧП
спровоцировать. Я работаю на этой РТС с того само-
го момента, как 30 лет назад на пустыре был вбит
первый колышек будущей стройки. Многолетний
опыт убедил: предупредить все случайности невоз-
можно, надо быть готовыми ко всему.

- Но ведь все действия в нештатных ситуациях рас-
писаны в инструкциях, каждый знает свою задачу...

- Во-первых, инструкции нуждаются в постоянных
дополнениях и уточнениях. К примеру, инструкции по
эксплуатации котлов я писал сам, когда и котлов еще
не было, с тех пор в них внесены десятки уточнений,
подсказанных практикой. Во-вторых, показательная
тренировка поможет выявить все пробелы в системе
безопасности, мы проверим к тому же готовность
всех служб.

И вот мы на первом учебном месте. Это диспетчер-
ская машинного зала, куда поступил сигнал: в машин-
ном зале услышали хлопок, произошла аварийная ос-
тановка  котла номер один. Участники тренировки на-
блюдают, как сигнал передается по цепочке, и персо-
нал начинает действовать. Оператор спешит на раз-
ведку в машинный зал и, если площадь пожара неве-
лика, начинает бороться с ним первичными средства-
ми. Начальник смены вызывает пожарную команду.

На следующем учебном месте демонстрируются
действия добровольного противопожарного звена. В
нем четыре человека, это рабочие машинного зала,

прошедшие специальное обучение, у каждого при ту-
шении пожара свои обязанности. Еще до прибытия
пожарных машин (которые уже в пути!) они локали-
зуют огонь. И хотя он тоже как будто условный и бу-
шует на специальном поддоне, членам звена прихо-
дится приложить немало усилий, чтобы справиться с
задачей.

Наконец (а на самом деле - всего через семь минут
после вызова) прибывают три пожарные машины,
«скорая помощь» и реанимационный автомобиль.
Пока медики укладывают на носилки и грузят в ма-
шину «пострадавшего», пожарные разворачивают
свою технику. Она поражает: специальный подъемник
грузоподъемностью 450 килограммов достигает вы-
соты 22-24-го этажа - 68 метров.  В считанные секун-
ды он поднял на крышу спасателя. В его руках пожар-
ный рукав, из которого уже бьет струя воды.

На небольшой строительной площадке на террито-
рии станции пожарное звено показывает технологию
тушения наиболее сложных пожаров - когда воспла-
меняются горючие материалы. Для борьбы с таким
трудным огнем применяются специальные средства,
пожарные работают в  термозащитных костюмах.
Зрелище эффектное: оранжевый дым дымовых ша-
шек, громкие хлопки, как взрывы, фигуры пожарных
в серебристых костюмах и шлемах. За считанные ми-
нуты площадь огня покрывается слоем пены.  Мне
все же кажется, что действиям участников трениров-
ки не хватает динамики. Но Лев Гук возражает:

ХАЙ-ТЕК 
НА ОКОЛИЦЕ

Вэтом году конкурс «Московский дворик»
дополнила номинация «Самая благоустро-
енная территория предприятия». Зелено-

град выставил  в этой номинации два двора.
Причем хозяева обоих имеют непосредственное
отношение к высоким технологиям.

...ОАО «Квант» в прошлом году посещал пре-
зидент В. Путин. Он прилетел на вертолете, про-
шел по идеальному  газону, осмотрел произ-
водство расположенной здесь фирмы «Ситро-
никс»...

Туевые аллеи не территории предприятия от-
лично гармонируют с современными цехами. Хай-
тек в ландшафтном дизайне подчеркивает стро-
гие холодноватые линии зданий, металл и стекло.

Другой конкурсный двор - это территория
Технологической деревни МТИЭТ (Московского
технологического института электронной техни-
ки). На околице здесь стоят совсем не сельские
здания, кустов и цветов почти не видно, зато за
стеной - хвойный лес.

Глава управы Панфиловского района Алек-
сандр Чеботарев рассказал, что деревня была
создана несколько лет назад,  а недавно стала
площадкой зеленоградской технико-внедренче-
ской зоны. Об этом говорит знак на въезде.

Особую экономическую зону создают на
средства федерального и московского бюдже-
тов, так что внимательный догляд идет с обеих
сторон. Внутри корпусов уже стоит суперсовре-
менное оборудование, обустроены в том числе
и «чистые комнаты», где по нормам количество
пыли на кубометр в сотни раз ниже, чем в обыч-
ных помещениях. Только в таких условиях  мо-
гут  работать нанотехнологии.

На территории тоже чисто. Правда, как и всю-
ду в Москве, в три ряда стоят машины - пробле-
ма парковок актуальна и здесь. Но скоро двор
будет преобразован, и для машин найдется дру-
гое место.

Галина КРАСОВА

Вканун Дня города завершился
ставший традиционным обще-
городской конкурс «Москов-

ский дворик-2007». Демонстрацией
своих объектов конкурсной комис-
сии завершал его Северо-Восточ-
ный административной округ.

От года к году конкурс находит-
ся в постоянном творческом раз-
витии. Ежегодно в него привносят-
ся все новые номинации. В этом
году их сразу три: «Cамая благоус-
троенная территория предпри-
ятия», «Cамая благоустроенная
территория вуза, колледжа», «Cа-
мая благоустроенная территория
спортивного объекта». По сравне-
нию с прошлым годом практиче-
ски по всем номинациям увеличи-
лось и количество участников.

Естественно, что на конкурс по-
падают лучшие из лучших. Двори-
ки-конкурсанты радуют глаз пест-
роцветием, чистотой дорожек и
площадок, безупречностью панду-
сов и тротуаров. Выделить лучших
крайне сложно. Как, например, на
улице Космонавтов, где находится
ТСЖ «Космос». Во дворе ориги-
нального, выгнувшегося фасадной
волной здания - маленькая Швейца-

рия. Здесь и каменные горки, и ухо-
женные площадки, и царство цве-
тов во всей его гамме - от радостно
цветущих виол до печально увядаю-
щих розовых кустов, где гуляет ска-
зочный гномик. Уютный уголок, где
могут отдохнуть пожилые люди, а
неподалеку - детский городок. При-
вычный грибок над песочницей сде-
лан в виде знаменитой кепки клоуна
Олега Попова. А возле бордюра «от-
дыхает» детский автомобильчик...

Грустно только, что все это радо-
стно-цветочное великолепие обне-
сено по периметру мощным забо-
ром с электронными замками и ка-
мерами видеонаблюдения. Возни-
кает ощущение какого-то парал-
лельного мира, этакой Чунги-Чанги,
где жить «легко и просто». Сними
охрану, убери железный частокол -
и вся эта сказка за пару ночей ис-
чезнет как наваждение: цветы обе-
рут, бог весть откуда и зачем ната-
щат мусора, а песочницу завалят
пустыми бутылками...

Его величество забор надежно
хранит и аскетический лоск Россий-

ского государственного социально-
го университета, что расположен в
Ростокине, на улице Вильгельма
Пика. Много на своем веку повида-
ли университетские здания. До вой-
ны здесь располагался Коминтерн:
эти стены помнят Отто Куусинена,
Мориса Тореза, Пальмиро Тольятти.
Можно спорить об исторической
роли этих деятелей, но уж мимо урн
они точно не плевали. В сорок тре-
тьем интернационалистов сменил
СМЕРШ, организация тоже серьез-
ная. Потом освобожденное контр-
разведчиками помещение заняли
редакции солидных партийных из-
даний...

Позже, в шальные девяностые,
до тех пор пока комплекс задний
вновь не обрел единого хозяина -
РГСУ, здесь правили бал более
трехсот (!) коммерческих фирм.
Итоги их хозяйственной деятельно-
сти запечатлены на фотостенде, ко-
торым сегодня можно полюбовать-
ся в РГСУ: вытоптанные газоны, по-
луразваленные подъезды, растрес-
кавшиеся стены. Посмотрев на все

это, понимаешь, каких сил стоило
сотрудникам РГСУ вновь вернуть
этому месту академический лоск и
строгую геометрию линий. Стоит ли
говорить, что храм науки находится
за надежным забором с охраной на
воротах?..

А вот яркие клумбы с забавной
скульптурной группой перед про-
ходной завода плавленых сыров
«Карат» спасительным забором не
обнесешь. Как-то уж совсем глупо
будет выглядеть.

А композиция веселая: на огром-
ном куске сыра в обнимку располо-
жились басенные антиподы - Воро-
на и Лисица, вполне миролюбиво
демонстрирующие народу символ
своего согласия и примирения -
культовый советский плавленый
сырок «Дружба».

Честное слово, жалко будет, если
его сопрут, как это случилось с
пенсне Коровьева в симпатичней-
шем «булгаковском» дворике в
Марьиной Роще! Но что поделать,
заборов всюду не поставишь!..

Александр ЧУДАКОВ

САМОЕ ЛУЧШЕЕ ЧП

Меж Енисейской улицей и Беринговым
проездом – на границе районов Бабуш-
кинского и Свиблово – много лет то ли

заброшенный сквер был, то ли старый сад. Од-
ним словом, пустырь с деревьями и тропинка-
ми, не проходимыми после дождя. В сухую по-
году прогуливались здесь лишь собачники с пи-
томцами, а в теплое время в тени деревьев от-
дыхали нетрезвые и неопрятные типы.

Нынешним летом пришли сюда мастеровые
люди и взялись за благоустройство. В начале ав-
густа окрестные жители ахнули: пустырь пре-
вратился в удивительный сквер, название кото-
рому «Знаки Зодиака». Автор идеи – префект
Северо-Восточного административного округа
Ирина Рабер. Проект выполнило и воплотило в
жизнь ООО «Харпак».

Надо прямо сказать: скульптор Андрей Асерь-
янц точно уловил идею префекта – создать ат-
мосферу радости, и прежде всего у детей. Атмо-
сферу радости в сквере создают, конечно же,
цветы, аккуратные дорожки, уютные скамейки,

тенистые уголки и светильники. Но усиливают
радость, более того, вызывают улыбку создан-
ные скульптором так называемые малые архи-
тектурные формы – знаки Зодиака. В основе их
образов – нескрываемая ирония: Дева – неук-

люжая девчонка с косичками и шариком-све-
тильником; Козерог – «крутой» байкер; Овен –
музыкант – взгромоздился на большой барабан
и наяривает одновременно на геликоне и тарел-
ках; Рак запряжен в бричку; Стрелец – озорной
мальчишка в шортах и с рогаткой – целит в ви-
сящий над головой фонарь... Можно подойти к
ним и потрогать. Можно посмотреть на них в те-
лескоп – из центра сквера. Ни мороз им не стра-
шен, ни жара – знаки-то железные...

Официальное открытие сквера случилось 9 ав-
густа. И сразу же потянулись сюда бабушки с вну-
ками и мамаши с детьми. И те, что с колясками,
тоже пошли – есть здесь тенистые и тихие места.

Впрочем, потянулись сюда, увы, и нетрез-
вые, неопрятные типы. Но – диво дивное – по-
хоже, равнодушно их теперь встречать не бу-
дут. Вот что рассказала в день открытия проек-
тировщик, зам. генерального директора ООО
«Харпак» Карина Лазарева, которая бывала в
сквере перед открытием ежедневно. Однажды
наблюдала Карина такую картинку. Идет по
скверу дама с пакетами из магазина. На лице
дамы блаженство. Глядь – на газоне бомж. На
лице бомжа – никаких эмоций, сплошная по-
мятость. Остановилась дама. Поставила сумки.
Достала из кошелька ассигнацию. Поманила
бомжа. Дала деньги и говорит: «Вот тебе 50
рублей – больше на газоне не стой». Бомж
деньги принял - и растворился. А дама взяла
пакеты и пошла своей дорогой, наслаждаясь
новизной ощущений.

Хочется надеяться, что авторы таких идей, ар-
хитекторы и москвичи, как та дама с ассигнаци-
ей, разольют атмосферу радости по всему на-
шему городу...

Василий ДВОРЫКИН
Фото автора

СТРЕЛЕЦ С РОГАТКОЙ

ЗАБОР КАК ФАКТОР БЛАГОУСТРОЙСТВА



Вноминации «Самый благоустроенный мик-
рорайон столицы» в городском конкурсе
«Московский дворик-2007» ЦАО предста-

вил территорию между домом 6 по ул. Фадеева,
домами 16, 18 и 18А по ул. Чаянова и домом 5 по
ул. Долгоруковской. Строились они в основном
в 50-е годы прошлого века. Микрорайон неве-
лик: 1560 жителей, из которых 965 - пенсионе-
ры, 163 - дети. И когда проходишь по этому
уголку центра столицы, понимаешь, что благо-
устройство здесь во многом проводилось с рас-
четом на них. Две детские площадки, много-
функциональный спортивный комплекс с искус-
ственным покрытием, городок здоровья с
брусьями, перекладиной и шведской стенкой...

Заместитель директора ДЕЗ Тверского района
ЦАО Алла ЕПИФАНОВА рассказывает:

- Мы устроили цветники, поставили малые ар-
хитектурные формы и небольшие скульптуры. С
помощью жителей и эксплуатирующей органи-
зации привезли природные камни для компози-
ций. Обустроили мини-площадку для тихого от-
дыха...

Проходя в другой двор, минуем небольшой
пруд, обложенный камнями и окруженный ори-
гинальными цветниками.

- Хорошо, что люди привыкают к красоте, -
продолжает на ходу Алла Епифанова. - И на дет-
ской площадке у нас некоторые малые архитек-
турные формы стоят уже по пять-шесть лет - ни-
кто не ломает. Благодаря этому нашлись средст-
ва на новые карусели. Вторая детская площадка
принадлежала детскому саду, который отсюда
выехал. Мы ж ее привели в порядок.

Благоустраивало микрорайон и обслуживает
его ООО «Лазурит». У исполнительного директо-
ра организации Галины Галкиной интересуюсь,
ценят ли жители то, что делают коммунальщики.

- В последние годы, - сказала она, - отноше-
ние к нам изменилось в лучшую сторону. И цвет-
ники, и ограждения стали по-настоящему бе-
речь, с собаками научились обращаться: если
выводят на прогулку, то убирают за ними.

Определенные сложности создает близкое
соседство со стройкой: через двор туда проез-
жают машины. Еще одна проблема - гаражи, ко-
торые пока остаются во дворах.

- Владельцы гаражей - люди уважаемые, ве-
тераны, которые относятся к льготной категории
граждан, - говорит Алла Епифанова. - Мы не мо-
жем эти «пеналы» вынести куда-то далеко. Но
со временем, когда построят дом, должна вы-
свободиться небольшая полоска земли, мы и с
этой задачей справимся.

Петр ПОЛЫНОВ
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КАК ИЗВЕСТНО, ЧЕЛОВЕК В ТЕЧЕНИЕ ЖИЗНИ

ДОЛЖЕН ПОСТРОИТЬ ДОМ, ПОСАДИТЬ
ДЕРЕВО И ВЫРАСТИТЬ СЫНА. А НАША

ДИСПЕТЧЕРСКАЯ ПОМОЖЕТ СОВЕТОМ!
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- Наша задача сегодня - показать не оператив-
ность, а последовательность действий, порядок
их согласования разными службами, их техниче-
ские возможности.

На заключительном этапе тренировки все это
продемонстрировала служба охраны РТС на КПП:
от получения сигнала об угрозе совершения тер-
рористического акта  до прибытия вневедомст-
венной охраны и следственно-оперативной груп-
пы. На этом же учебном месте было показано, как
проходит эвакуация персонала, личного транс-
порта с территории предприятия. Словом, основ-
ная цель показательной тренировки была достиг-
нута: при такой организации не случится ни пани-
ки, ни суеты. Но пробелы в системе безопасности,
о которых говорил Лев Гук, все-таки были найде-
ны и обнародованы при подведении итогов. Они
незначительны на первый взгляд: произошел не-
большой сбой в движении информации от РТС до
центральной диспетчерской МОЭК, номер пожар-
ной части оказался устаревшим. Но организаторы
тренировки уверены: когда счет идет на секунды,
мелочей не бывает. 

...День, когда проходила тренировка, был та-
ким ярким, покойным, что трудно было предста-
вить себе на ухоженной территории станции по-
жар, дым, крики о помощи... Да и лучше не пред-
ставлять, к чему может привести ЧП на таком
предприятии повышенной опасности, как крупная
РТС. А вот администрация МОЭК представляет - и
потому такие тренировки пройдут на всех РТС
компании.

Наталья КРАСОВА
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В диспетчерской дежурили:

Г. Воскресенский, Л. Громека,
Н. Красова, Н. Кузина,
П. Полынов, Т. Помелова

Всего таких маршру-
тов, сообщили в ГУ «Го-
родская служба переме-
щения транспортных
средств», в городе три-
надцать. 1-й маршрут:
ул. Моховая – ул. Б.Ни-
китская – Новая пло-
щадь – Старая площадь
– ул. Ильинка – улица
Варварка – Никольская
ул. – Богоявленский пер.
2-й: ул. Воздвиженка –
ул. Новый Арбат – Куту-
зовский просп. – парк
Победы. 3-й: ул. Б.Полян-
ка – ул. Б.Якиманка – Ка-
лужская площадь – Ле-
нинский проспект. 4-й:
ул. Тверская – ул. 1-я
Тверская-Ямская – Ле-
нинградский проспект –
Ленинградское шоссе –
проезд Апакова. 5-й: ул.
Волхонка – ул. Воздви-
женка – Комсомольский
проспект – проспект
Вернадского. 6-й: ул. Зе-
мляной Вал – ул. Садо-
вая-Черногрязская – ул.
Садовая-Спасская – ул.

Б.Садовая – ул. Садовая-
Кудринская – Смолен-
ская площадь – ул. Вало-
вая – ул. Зацепский Вал.
7-й: площадь Тверской
заставы – Тверской
бульвар – Никитский
бульвар – Леонтьевский
пер. – Вознесенский пер.
– Брюсов пер. – Газет-
ный пер. 8-й: Гоголев-
ский бульвар – Петров-
ский бульвар – ул. Пет-
ровка – ул. Б.Дмитровка
– ул. Кузнецкий Мост –
ул. Неглинная. 9-й: ул.
Яузская – Славянская
площадь – Солянский
проезд – ул. Солянка –
Лубянский проезд – ул.
Дурова – Комсомоль-

ская площадь. 10-й: ул.
Маросейка – ул. Покров-
ка – ул. Мясницкая – ул.
Рождественка – Комсо-
мольская площадь – ул.
Пушечная – Тургенев-
ская площадь – Цветной
бульвар. 11-й: Рязанский
проспект – Волгоград-
ский проспект. 12-й: ул.
Б.Полянка – 1-й Спасо-
наливковский пер. – ул.
Б.Ордынка – ул. Люси-
новская – ул. Пятницкая
– ул. Новокузнецкая – ул.
Б.Серпуховская – 1-й Ка-
зачий пер. 13-й марш-
рут: Ленинградский про-
спект – Волоколамское
шоссе – Ленинградское
шоссе.

«Проживаю на четвертом этаже дома 16 на
Дубнинской улице. Деревья под моими окнами
уже превысили все мыслимые пределы роста,
загораживая дневной свет. Куда обратиться с
просьбой об их кронировании?

Валентина ТАРАСЕВИЧ, 
пенсионерка, САО».

С ДЕРЕВЬЯМИ 
ПОМОЖЕТ ДЕЗ

По данному вопросу, рекомендуют в отде-
ле ЖКХ, благоустройства и развития инфра-
структуры управы района Восточное Дегу-
нино, необходимо обращаться в ГУП ДЕЗ
района. ГУП ДЕЗ «Восточное Дегунино» рас-
положен по адресу Керамический проезд, д.
57, корп. 3, телефоны 900-3946, 900-3900,
900-3911.

«Не могла бы ваша газета сообщить конкретно, на
каких маршрутах работают в нашем городе эвакуа-
торы неправильно припаркованных автотранспорт-
ных средств?

Геннадий НАУМЕНКО, автолюбитель, САО».

КАЖДОМУ ЭВАКУАТОРУ – 
КОНКРЕТНЫЙ МАРШРУТ

В префектуре ЮВАО «МС»
проинформировали: срок дей-
ствия договора аренды зе-
мельного участка, на основа-
нии которого функционирует
торговый автокомплекс «Юж-
нопортовый» (ООО «Южный
порт»), размещенный по адре-

су улица Трофимова, владение
36, истекает... в 2045 году. Что
же касается наведения поряд-
ка, то в настоящее время ООО
«Южный порт» разрабатывает
документацию по реконструк-
ции своего торгового комплек-
са.

АВТОРЫНКУ ПРИКАЗАЛИ 
ЖИТЬ ДОЛГО

«Когда будет ликвидирован автомобильный рынок в районе Юж-
нопортовый? Или по крайней мере будет наведен там порядок?

Михаил КРЮКОВ, ЮВАО».

В Департаменте жилищной по-
литики и жилищного фонда горо-
да Москвы нам сообщили о том,
что вышло постановление прави-
тельства Москвы № 398-ПП от 22
мая 2007 года «О программе под-
держки и развития товариществ
собственников жилья, жилищ-
ных и жилищно-строительных
кооперативов в городе Москве на
2007-2009 годы и задании на
2010 год». В пункте 17 этого до-
кумента говорится: «Департамен-
ту земельных ресурсов города

Москвы, Москомархитектуре
включать в приоритетном поряд-
ке в ежегодные планы межева-
ния жилые кварталы, в которых,
по сведениям Департамента жи-
лищной политики и жилищного
фонда города Москвы, располо-

жены многоквартирные дома, уп-
равляемые товариществами соб-
ственников жилья, жилищными и
жилищно-строительными коопе-
ративами, и обеспечить необхо-
димый объем финансирования
данных работ».

«Какие новые автобусные маршруты запланиро-
ваны к открытию в нашем городе в нынешнем го-
ду? И можно ли, в частности, ожидать изменения си-
туации с маршрутом № 801 на севере?

Виталий ДЕРГУНОВ, САО».

Всего в городе до конца 2007 года, проинфор-
мировали в Департаменте транспорта и связи,
будут организованы 6 новых автобусных марш-
рутов. 1-й - из Куркина (деревня Юрово) до стан-

ции метро «Сходненская»; 2-й - из 14-го микро-
района Марьинского Парка в направлении стан-
ции метро «Марьино»; 3-й - из 14-го микрорай-
она Марьинского Парка в направлении станции
метро «Братиславская»; 4-й - из поселка Север-
ный (1-й микрорайон «Виноградово») в направ-
лении станции метро «Алтуфьево»; 5-й - из 4-го
микрорайона Кожухова к железнодорожной
станции «Косино»; 6-й - из Южного Бутова к
станции метро «Бульвар Дмитрия Донского». Что
же касается маршрута № 801, то на нем пока из-
менения не планируются.

«Какие ремонтные работы должны проводиться
в приватизированной квартире при капитальном
ремонте дома?

Варвара ДРЕКО, САО».

КАК БЫТЬ 
С КАПРЕМОНТОМ

Перечень работ, сообщили в префектуре САО,
определяется, исходя из результатов обследования
состояния инженерных коммуникаций и отдельных
конструктивных элементов здания и нормативных
сроков службы. Что же касается конкретных видов
работ во время их проведения в жилом доме, то со-
ответствующий перечень можно уточнить в проект-
ной документации, обратившись в местный ДЕЗ.

ЗА ВТОРОГО 
ПЛАТЯТ БОЛЬШЕ

«В 2006 году у меня родился второй ребенок. По
месту работы мне выплачивают пособие 1500 руб-
лей. Но я слышала, что с 1 января этого года посо-
бие по уходу за вторым ребенком до полутора лет
составляет от 3000 до 6000 рублей. Правда ли это?

Вера КУЗНЕЦОВА, ЮЗАО».

Вот что нам ответили в управлении социальной
защиты Гагаринского района ЮЗАО:

- 30 декабря 2006 года вышел закон № 865 РФ. В
нем, в частности, говорилось, что ежемесячное посо-
бие на ребенка до полутора лет, выплачиваемое по ме-
сту работы, должно составлять 40 процентов от сред-
ней заработной платы за последние 12 месяцев. При
этом на первого ребенка должно выплачиваться не ме-
нее 1500 рублей, на второго не менее 3000 и не более
6000 – в зависимости от того, какая зарплата была у
женщины до выхода в декрет. Советуем читательнице
обратиться в управление социальной защиты своего
района за более подробными разъяснениями.

АВТОБУСОВ ПРИБАВИТСЯ

МЕЖЕВАНИЕ ДЛЯ ТСЖ
«Межевание городских территорий, оформление земельных уча-

стков для товариществ собственников жилья – очень актуальная
проблема. Намерены ли власти города ее решать?

Наталья ЗАЛЕССКАЯ, ЦАО».

РАБОТЫ ХВАТИТ ВСЕМ
«Хочу заключить трудовой договор с граж-

данином России, проживающим в другом го-
роде. Однако в городе, где ему предстоит ра-
ботать, у него нет регистрации по месту вре-
менного пребывания. Как быть?

Борис МИХЕЕВ».

На этот вопрос отвечают юристы Москов-
ского городского правового центра «Защита».

Как разъяснил пленум Верховного суда
Российской Федерации в своем постановле-
нии от 17 марта 2004 года № 2 (в редакции от
28 декабря 2006 года) «О применении судами
Российской Федерации Трудового кодекса
Российской Федерации» (в пункте 11 указан-
ного постановления), отказ работодателя в
заключении трудового договора с граждани-
ном России по причине отсутствия у него ре-
гистрации по месту жительства, пребывания
или нахождения работодателя является неза-
конным. Это нарушает право граждан РФ на
свободу передвижения, выбор места пребы-
вания и жительства, гарантированное Консти-
туцией РФ (часть 1 статьи 27 Конституции),
Законом РФ от 25 июня 1993 года № 5242-1
«О праве граждан Российской Федерации на
свободу передвижения, выбор места пребы-
вания и жительства в пределах Российской
Федерации». Также это противоречит части
второй статьи 64 Трудового кодекса РФ, за-
прещающей ограничивать права или устанав-
ливать преимущества при заключении трудо-
вого договора по указанному основанию.

«Мы хотим посадить возле своего дома деревья.
Нужно ли получать на это специальное разреше-
ние и где?

Людмила, район Новокосино, ВАО».

САЖАЙТЕ ГДЕ ПОЛОЖЕНО
Ведущий специалист районного ДЕЗа Наталья

Шпилько приветствует инициативу жителей, но по-
ясняет:

- Перед посадкой деревьев нужно обязательно
обратиться в наш отдел по благоустройству - чтобы
выбрать подходящее место, где не проходят ком-
муникации. Иначе рано или поздно деревья придет-
ся убирать.

Отвечает оператор абонент-
ского отдела ЕИРЦ р-на Войков-
ский Л. Кожухова:

- Прежде всего мужчина дол-
жен обратиться к районному но-
тариусу, который ведет дела о
наследстве. Нотариусу он обя-
зан представить правоустанав-
ливающие документы, то есть
те, которые подтверждают соб-
ственность на долю приватизи-
рованной квартиры каждой из
сторон, а также паспорт. Нота-
риус оформит всю необходи-
мую в данном случае документа-

цию, после чего придется ждать
6 месяцев, не объявятся ли иные
наследники, претендующие на
долю скончавшейся. Если никто
претендовать не будет, нотариус
выпишет сыну соответствующее

свидетельство, с которым тот
обратится в окружное управле-
ние Регистрационной палаты
РФ по г. Москве, где ему офор-
мят окончательное свидетельст-
во на право собственности.

ПОДОЖДИТЕ ПОЛГОДА…
«Пожалуйста, объясните, как поступить в такой ситуации. Мать

и сын жили в приватизированной квартире, причем приватиза-
ция была оформлена в равных долях на обоих. Мать умерла, и
сын хотел бы перевести ее долю на себя. В какие организации
он должен обратиться и какие документы предъявить?

А. КАЗИМИРОВА, САО».

Д
И

С
П

Е
Т
Ч

Е
Р
С

К
А
Я

 «
М

С
»

Ф
О

Т
О

 А
Н

Д
Р

Е
Я

 Н
И

К
Е

Р
И

Ч
Е

В
А

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А



Реформа ЖКХ:8
К 2009 ГОДУ СЧЕТЧИКИ ВОДЫ БУДУТ
УСТАНОВЛЕНЫ ВО ВСЕХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ
КВАРТИРАХ. СОБСТВЕННИКИ КВАРТИР 
МОГУТ СДЕЛАТЬ ЭТО РАНЬШЕ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (233), 15 - 21 августа 2007

КАЖДОМУ – ПО ПРИБОРУ

Согласно этому документу гражда-
нам, занимающим жилые помещения
по договору социального найма, и тем,
кто получает субсидии на оплату жилья
и коммунальных услуг, в течение 2007-
2009 годов установят в квартирах инди-
видуальные счетчики холодной и горя-
чей воды. На их основе создадут систе-
му сбора, обработки и автоматизиро-
ванной передачи данных об объемах по-
требляемых ресурсов в общегородскую
систему коммерческого учета потребле-
ния энергоресурсов в жилых помеще-
ниях жилищного фонда города. Устана-
вливать приборы будут за счет город-
ского бюджета, а приобретать, устанав-
ливать и создавать на их основе внутри-
домовые технические средства будут
организации, определенные по резуль-
татам конкурсов, проведенных префек-
турами административных округов и
Департаментом жилищно-коммуналь-
ного хозяйства и благоустройства горо-
да Москвы. И, наконец, еще одно важ-
ное для москвичей нововведение: суб-
сидия на оплату жилых помещений и
коммунальных услуг увеличивается на
фактически вносимый платеж за содер-

жание, ремонт и поверку индивидуаль-
ных приборов учета.

Понятно, что в последней фразе
большинство читателей смысловой
упор сделает на слове субсидия. Но с
ними-то как раз в Москве все в поряд-
ке – создана и действует надежная си-
стема помощи тем, кто не в состоянии
самостоятельно оплачивать комму-
нальные расходы. Я же предлагаю об-
ратить внимание на малознакомое
большинству потребителей воды и теп-
ла слово «поверка». Термин метроло-
гический. Означает, по сути, проверку
прибора. Водомер, как любой измери-
тельный прибор, имеет определенный
срок службы и в процессе эксплуата-
ции нуждается в периодическом мет-
рологическом контроле – проверке: не
врет ли?

Для знакомства с процессом поверки
я выбрал «Ценнер-Водоприбор» –
предприятие, начавшее первым претво-
рять в жизнь постановление 77-ПП –
оснащать жилые дома приборами учета
воды. «Ценнер-Водоприбор» – дочер-
няя фирма старейшего в системе ком-
мунального хозяйства столицы завода
«Водоприбор». Занимается изготовле-
нием, установкой, обслуживанием и
поверкой водомеров. Предприятие –
лауреат конкурса «1000 лучших пред-
приятий России». Его продукция удо-
стоена ряда наград в области качества,
в том числе конкурсов: «Московское
качество», «Всероссийская марка (III
тысячелетие)», золотой и платиновый
знаки «Знак качества XXI век»; «Рос-
сийская марка – Золотой знак качест-
ва», «100 лучших товаров России».

ИСТОРИЯ БОЛЕЗНИ ВОДОМЕРА

Показывал созданную усилиями спе-
циалистов фирмы и завода лучшую ме-
трологическую базу в России генераль-

ный директор «Ценнер-Водоприбора»
Олег Степанов. 

Пришли в лабораторию поверки. На
стендах 64 прибора. На каждый из них
автоматически пишется протокол, в ко-
тором отражены погрешности, позволя-
ющие определить судьбу прибора: го-
ден ли для дальнейшего использова-
ния? Если годен, то после поверки и ре-
гулировки его вновь пускают в работу.
Протокол хранится столько, сколько
«живет» прибор. Своего рода история
болезни водомера. По ГОСТу на поверку
прибора отпущен 1 час 48 минут. Сов-
местно с РОСТЕСТМОСКВА специали-
сты предприятия сократили время до 48
минут. Предложенный метод подкреп-
лен специальной методикой. Рядом –
установка для испытания приборов на
ускоренный износ. Проверяется качест-
во изделия. В соседнем цехе – стенд
промывки счетчиков...

Подходим к небольшому чемодану.
- Это «Каскад 2П» – переносной

стенд для поверки счетчиков, – пояс-
няет Олег Сергеевич. – Используется,
строго говоря, для аудита в спорных
ситуациях. Скажем, владелец домаш-
них счетчиков усомнился в том, что уп-
равляющая организация правильно ве-

дет с ним расчет – те настаивают: врет
прибор, хозяин квартиры не согласен:
прибор работает правильно, путают уп-
равленцы. Вот тогда-то и применяют
«Каскад 2П». Здесь компьютер и все,
что нужно для контрольного измере-
ния на месте. Пока идет процесс, мож-
но с хозяином чай попить. Прибор по-
кажет, кто из спорящих прав. Правда,
услуга дорогостоящая – 3700 рублей
за вызов. Ведь приезжает бригада: во-
дитель, слесарь, оператор, повери-
тель...

ВЫБИРАЕМ МЕТОД

Коль скоро речь зашла о едва ли не
самом существенном для потребителя,
да и для всей затеи с индивидуальными
приборами учета – деньгах, стоит ска-
зать о методах метрологического об-
служивания при эксплуатации квартир-
ных счетчиков воды. Их четыре. Два из
них применяются на месте установки
прибора, в квартирах. Первый – с ис-
пользованием того самого «Каскада
2П». Преимущества у этого метода, ко-
нечно, есть: поверка на месте, при по-
ложительном результате посещение об-
служивающим персоналом ограничива-
ется одним разом, и, как уже было ска-
зано, можно разрешить спорную ситуа-
цию между поставщиком и потребите-
лем. Но есть и трудности: работа в квар-
тире занимает не менее полутора часов,
высокая стоимость, отвлечение четы-
рех специалистов, при отрицательном
результате поверки необходим демон-
таж, ремонт, поверка в стационарных

условиях и монтаж прибора. Добавим к
трудностям и то, что пока прибор пове-
ряют, хозяину квартиры придется пла-
тить за воду по тарифу. Кроме того, ес-
ли счетчики установлены в труднодос-
тупном месте, то «Каскад 2П» не приме-
нишь.

Второй способ поверки на месте – ис-
пользование весового метода. Не вдава-
ясь в технические подробности, скажу,
что у этого метода есть плюсы: поверка
на месте, одноразовое посещение об-
служивающего персонала, возможность
поверки счетчиков, установленных в
труднодоступном месте, простота, низ-
кие эксплуатационные расходы, нагляд-
ность. Но! Есть и существенные трудно-
сти. Время работы в квартире – те же
полтора часа. Стоимость – в среднем
1400 рублей за один счетчик. Участие в
поверке трех человек: водитель, слесарь
и поверитель. При отрицательном ре-
зультате, как и в первом случае, счетчик
нужно будет демонтировать и везти на
стационарную поверку со всеми вытека-
ющими последствиями, включая допол-
нительные денежные траты...

Обратим внимание на очень важный
момент – присутствие поверителя, то
есть лица, уполномоченного Госстан-
дартом.

Третий метод – с использованием
стационарных установок. И здесь есть
плюсы, но для нас, потребителей, важ-
нее минусы. Они таковы: к нам приедут
дважды – для демонтажа и монтажа
приборов; за время поверки будем пла-
тить по нормативу; дважды оплатим
транспортные расходы.

Наконец, четвертый метод – поверка
с использованием обменного фонда
счетчиков. Другими словами, к вам
приезжают, снимают отработавшие
межповерочный интервал приборы и
тут же устанавливают новые. Вы пла-
тите 1600 рублей за оба прибора и... до
свидания, до следующей поверки. Из
трудностей – только замена паспортов
на счетчики и смена номеров приборов
в данных ЕИРЦ. Зато преимуществ
масса: демонтаж и монтаж занимают
не более 45 минут; малые затраты на
транспорт (одна поездка), к вам приез-
жают один раз; не надо платить по та-
рифу; устанавливается модернизиро-
ванный прибор, сравнительно низкая
стоимость работ.

Не нужно иметь семи пядей во лбу,
чтобы выбрать четвертый метод...

КОГДА СЧЕТЧИК 
НАЧИНАЕТ ВРАТЬ?

Такой вопрос я задал Степанову в
лаборатории поверки, когда он пока-
зал «Каскад 2П». Степанов дал понять,
что это основной вопрос измерения, и
ответить на него он хотел бы обстоя-
тельно, вооружившись аргументами. Я
оценил такую скрупулезность: даже
беглая экскурсия по лаборатории убе-
дила меня, что поверка – сложнейшее
и, главное, ответственное производст-
во: водомер-то, считая наши деньги и
деньги поставщика воды, стоит на
страже наших интересов! Так что вру-
щий счетчик – общий враг и поставщи-
ка, и потребителя...

Аргументы хранятся в рабочем каби-
нете Степанова.

- Точную дату, когда счетчик начина-
ет превышать допустимый предел по-
грешности, назвать нельзя, - начал
Олег Сергеевич, вернувшись в кабинет
и раскрыв папку с бумагами. - Но в
паспорте на прибор есть формула, она
подскажет. Читаем: «Среднеинтеграль-
ная относительная погрешность при
выпуске из производства и ремонта не
превышает плюс-минус 1,8 процента
(при поверке по ГОСТ 8.156 п. 3.4.7)».
Среднеинтегральную относительную
погрешность в период эксплуатации
определяют так: к этому числу добав-
ляют 0,17t, где t – время эксплуатации
в тысячах часов. Читаем дальше: «Не
допускается эксплуатация счетчиков,
если установлено, что эта погрешность
превышает плюс-минус 3,5 процента».
Предположим, если прибор проверить
через два года, и погрешность превы-
шает 3,5 процента, то его нужно сни-
мать и либо чинить, либо выбрасывать
– испытания покажут...

КТО ПРОВЕРИТ МИЛЛИОНЫ

Еще немного арифметики. К 2009
году счетчики будут установлены во
всех муниципальных квартирах. Понят-
но, что и собственники квартир в сто-
роне не останутся – будут массово ус-
танавливать приборы учета. Сколько
квартирных водомеров будет к 2009
году? – вот в чем вопрос. Мнения спе-
циалистов разнятся: одни называют
цифру шесть миллионов, другие – во-

Например, наш домком «Велозаводский»
ощущал реальную поддержку ЗИЛа, кото-
рый и строил наши дома в 30-50-х годах

прошлого века для своих работников. Выделялись
средства на хозяйственную деятельность домкома,
действовали ремонтно-строительная дружина,
детские и юношеские кружки и секции, проводи-
лись культурно-массовые и спортивные мероприя-
тия. Народная дружина и товарищеские суды были
грозой для хулиганов и выпивох.

Когда в 1995 году ЗИЛ передал наши дома 
ДЕЗам района Южнопортовый, деятельность дом-
кома стала затухать. Правда, удалось до передачи
добиться от завода частичного ремонта домов, со-
хранить поначалу площадь для детских кружков и
секций, отстоять от рейдеров нашу библиотеку, в
которой было записано более 6 тысяч человек.

Усилия местных властей по организации това-
риществ собственников жилья еще больше ото-
двинули домкомы в тень. Но ведь ТСЖ и домко-
мы даже не конкуренты - они ступени жилищного
самоуправления, призванные дополнять друг
друга. Тем более что по сей день товарищества
создаются туго, с большим напряжением. Тому
есть немало причин. Это и хронический недоре-
монт жилых домов, накапливавшийся десятиле-
тиями, и подвальные, нежилые помещения, сдан-
ные в аренду коммерческим структурам, и тихое
сопротивление чиновников, не желающих пере-
дать придомовые территории в распоряжение
ТСЖ, и пр.

Немаловажный фактор в этом медленном про-
цессе - трудное созревание нового, непривычного
для жителей мышления собственников, их опасе-

ния взять на себя полную ответственность за со-
держание общедолевого имущества многоквар-
тирного жилого дома. Между тем домкомы могли
бы стать тем трамплином в ТСЖ, который дал бы
разгон формированию сознания и собственников
квартир, и несобственников, помог бы освоить
функции контроля за работой эксплуатирующих,
подрядных и управляющих организаций.

Постановление московского правительства
признало роль домовых комитетов, наметило пу-
ти, по которым бы пошел рост и возрождение их
авторитета. Несомненно, этот документ был необ-
ходим. И результат сказался: уже через год коли-
чество комитетов выросло в 5 раз! Правда, впос-
ледствии выяснилось, что чиновники ради при-
стойного отчета создали некоторые домкомы фи-
ктивно, просто назначив активистов из числа слу-

чайных людей, которые вовсе и не собирались
по-настоящему работать. Тем не менее домовые
комитеты, почувствовав административную под-
держку, возобновили свою деятельность.

У нас в микрорайоне Велозаводский удалось
сделать кое-что действительно полезное для жите-
лей. Скажем, между школой и детсадом проходит
высоковольтная линия. Мы на домкоме решили,
что она не только опасна, но и занимает много ме-
ста, которое, освободив от высоковольтки, можно
было бы передать школе. На этой территории вме-
сте с детсадом мог бы получиться неплохой учеб-
но-воспитательный комплекс. Домком начал обра-
щаться в различные инстанции с предложением
заменить воздушную электролинию подземным
кабелем. Управа района поддержала нас, и уже
первый участок близок к завершению.

Удалось с помощью депутата Мосгордумы
И. Святенко в семи наших домах установить сис-
темы видеонаблюдения. Теперь все, что происхо-
дит у подъездов и во дворах, выводится на мони-
торы в диспетчерскую. Безопасность жителей
стала более надежной. Помогали нам в этом деле

ДОМКОМ
Без малого три года назад, в сентябре 2004 г.,
было принято постановление правительства
Москвы № 651-ПП «О домовых комитетах». По-
явление документа было не случайным - эта
форма территориального общественного само-
управления, традиционно популярная среди на-
селения, настойчиво требовала возрождения.
Дело в том, что в 90-е годы прошлого столетия

домовые комитеты как-то незаметно утратили
свой некогда влиятельный статус, потерялись
на фоне возникновения таких новаций в ЖКХ,
как ТСЖ, коммерческие управляющие компа-
нии и т.д. А ведь были времена, когда домовые
комитеты пользовались авторитетом у жителей,
были вхожи в кабинеты власти, тесно сотрудни-
чали с профсоюзами.

НА ПОВЕРКУ
СТАНОВИСЬ!

Намеченное постановле-
нием правительства Мо-
сквы № 77-ПП от 10 фев-
раля 2004 года улучше-
ние системы учета водо-
потребления и совершен-
ствование расчетов за хо-
лодную, горячую воду и
тепловую энергию в жи-
лых зданиях и объектах
социальной сферы сто-
лицы завершается – в ка-
ждом жилом доме появи-
лись узлы учета. Москов-
ское правительство, как
обещало, сделало следу-
ющий шаг в реформиро-
вании системы учета во-
допотребления и расче-
тов за ресурсы, изложив
свои намерения в поста-
новлении № 406-ПП от 29
мая 2007 г. «О мерах по
дальнейшему стимулиро-
ванию экономии водопо-
требления в жилищном
фонде города Москвы». 

Продукцию предприятия «Ценнер-Водоприбор» всегда можно
встретить на московских выставках по тематике ЖКХ
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ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ ДОМКОМОВ НЕ ПОДКРЕПЛЕНА

НИ ВНЯТНОЙ ЮРИДИЧЕСКОЙ БАЗОЙ, 
НИ ФИНАНСАМИ. А ВЕДЬ ЭТО ТОЖЕ 

ФОРМА САМОУПРАВЛЕНИЯ!
решения и мнения
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семь, а кто-то принял во внимание и
то, что в современных домах не по од-
ному вводу холодной и горячей воды,
значит, нужно будет устанавливать в
квартире не два прибора, а четыре...
Прогноз затруднителен, но сходятся
коммунальщики в одном – счет идет на
миллионы. Значит, после 2010 года
грядет массовая поверка приборов
учета. Отсюда второй вопрос: как пове-
рить такое количество счетчиков и ка-
кими силами?

Услышав его, Степанов вновь взял
папку с документами.

- В среднем на установку можно по-
ставить 40 приборов. Машинное время
по ГОСТ 8.156 составляет 1 час 48 ми-
нут, но еще потребуется регулировка,
значит, отведем два часа на прибор. За
два часа поверяем 40 счетчиков. Рабо-
чий день - восемь часов. Значит, на од-
ной установке за рабочий день можно
поверить 160 счетчиков. Из этого надо
исходить в подсчетах. Безусловно,
имеются методики, позволяющие со-
кращать время поверки, но сути проб-
лемы это не меняет. Потребуется
большое  количество специализиро-
ванных производств по обслуживанию
и поверке приборов учета. Собственно,
они начали появляться, пример тому -
предприятие «Метросервис», которое
как раз занимается обслуживанием и
поверкой счетчиков. У них есть пове-
рочная база – несколько стендов. Ра-
ботают с разными приборами. Наблю-
дают, как ведут себя эти приборы.

...Я видел, как работает подобная
фирма в Германии, в Саарбрюкене. Го-
род, по нашим понятиям, небольшой –
250 тысяч человек. Там создали специ-
ализированную компанию услуг по из-
мерению: газ, электричество, тепло,
вода – в одних руках. Им передан весь
парк счетчиков – установка, обслужи-
вание, замена, съем показаний и выпи-
ска счетов. Услуга платная, зато все в
одном месте. Удобно потребителю и
поставщику... Думаю, и у нас появятся
такие сервисные центры – столько,
сколько потребуется: спрос родит
предложение...

СЧЕТЧИК КАК СРЕДСТВО ОТ УТЕЧЕК

С 2000 года «Ценнер-Водоприбор»
установил – в старом жилье и ново-
стройках – свыше 500 тысяч счетчи-
ков. Отзывы только положительные.
Понятно, когда речь идет о новострой-
ках: там все новенькое. А вот что каса-
ется старого жилья, там основная беда
– утечки. И о них спрашиваю Степано-
ва.

- Помните, в советские времена бы-
ла агитка: «Береги воду! Струйка в
спичку – тонна в сутки», - отвечает
Степанов. - Агитка не действовала –
платили-то по нормативу. Потому тек-
ли краны и бачки. Счетчик меняет пси-
хологию. Семья из двух человек в ме-
сяц потребляет не более трех тысяч
литров холодной воды и столько же
горячей. Если же бачок течет, то выхо-
дит в несколько раз больше. Счетчик
заставляет потребителя сказать «ой»
и бежать в ДЕЗ за слесарем. С такими
«ой» и к нам обращаются. Мы подска-
зываем, что нужно сделать. Кстати,
как только московское правительство
взяло под контроль эту проблему,
сразу начались перемены. В частно-
сти, появился нормативный документ

о порядке оплаты холодной и горячей
воды по приборам учета. Там расписа-
но, что нужно сделать, чтобы органи-
зовать приборный учет потребления.
В процессе участвуют три стороны:
потребитель, управляющая компания
и специализированная обслуживаю-
щая организация. Они-то и начали
приводить в порядок арматуру: не те-
чет ли кран, унитаз, не подтекают ли
трубы и т.п. Слесари меняют входные
вентили, устраняют утечки – процесс
идет активно, но без лишнего шума.
Такую целенаправленную работу по
внедрению водосберегающей армату-
ры уже много лет проводит Мосводо-
канал. Картина по утечкам радикально
изменилась. Можно говорить об из-
менениях в культуре потребления во-
ды...

КРИТЕРИЙ ИСТИНЫ...

- Но как быть с тем, что одни прибо-
ры лучше, другие – хуже? – спраши-
ваю Степанова.

- Положиться на незыблемое пра-
вило: практика – критерий истины.
Специализированные организации,
обслуживающие счетчики, заинтере-
сованы в том, чтобы реже их менять, –
здесь работает старый принцип: вре-

мя – деньги. Качественные изделия
служат дольше. Если специалиста де-
сять раз вызвали в квартиру, где сто-
ит прибор фирмы «Рога и копыта», а в
соседнем доме установлены приборы
фирмы «Сами-с-усами» и работают
без нареканий, то ясно, какие прибо-
ры вскоре появятся на месте «Рогов и
копыт». Надежные приборы выявятся
очень быстро опытным путем. И при
замене будут устанавливать именно
их. Естественный отбор! Причем, за-
метьте, отбор независимый: не чинов-
ник указал, а сработали интересы по-
требителя, поставщика и свои собст-
венные – обслуживающей организа-
ции. Так и только так работает рынок.
Несколько лет назад нас аккредитова-
ли на право первичной и периодиче-
ской поверки счетчиков. Теперь, когда
предприятие само отвечает за качест-
во, поверьте, это самый сильный сти-
мул...

...И СОЦИАЛЬНЫЙ ГРАДУСНИК

- Установка счетчика – десятая доля
работы, - считает Степанов. - Основная
работа – с людьми. В муниципальных
квартирах жильцы особые. Не каждого
убедишь. Проверено на 84 квартирах
дома № 18, корпус 3 по ул. Новоалек-
сеевской. Большую часть денег на ус-
тановку приборов выделила префекту-
ра, мы, в свою очередь, тоже добавили
– на живущих в доме работников и
пенсионеров завода. Начали в октябре
2005-го, закончили в феврале 2006-го.
Четыре месяца уговаривали людей,
чтобы они – почти даром! – согласи-
лись поставить у себя приборы. Не-
сколько собраний провели. Глава
управы разъясняла. Генеральный
директор завода «Водоприбор»
разъяснял. Я агитировал. Зам. главы
управы выступала несколько раз.
Тем не менее двое жильцов наотрез
отказались устанавливать...

Самая благодарная часть населе-
ния – в ТСЖ и ЖСК, они сейчас ак-
тивно ставят приборы. Научились
считать деньги. Да и вообще настро-
ение жителей на установку счетчи-
ков заметно меняется. Мы были вы-
нуждены создать отдел работы с на-
селением, договорную базу подго-

товили. Лавина заявок. Шквал звонков.
Дозвониться сложно, но коль скоро
гражданин дозвонился, то сорок минут
задает вопросы. Операторов на теле-
фоны отбирали таких, чтоб выдержан-
ные были и разговаривали вежливо.
Если на кого-то из них жалуются – ме-
няем. Одним словом, счетчик – прибор
социальный...

«ПУЛЬСАР»

Второе главное звено постановления
406-ПП – создание единой городской
системы сбора, обработки и автомати-
зированной передачи данных об объе-
мах потребляемых ресурсов. Работу
«Пульсара» я увидел на примере того
же дома № 18, корпус 3 по ул. Новоа-
лексеевской. Здесь к системе подклю-
чены все оснащенные приборами учета
квартиры, и, как говорится, в режиме
реального времени можно видеть, как

потребляет воду (а зимой - и тепло) ка-
ждая из них. Программа фиксирует все
параметры: температуру, давление,
объем. Данные идут на вычислитель, с
него – на ЕИРЦ. Оператор выводит на
монитор компьютера показания прибо-
ров, и по ползущим цифрам можно
предположить, что в данный момент
кто-то из жильцов такой-то квартиры
принимает душ.

Кстати, проблемы, связанные с уче-
том воды, очень ярко проявились
именно при внедрении системы на
этом доме. Когда жильцы начали пла-

тить по счетчикам, кое-кто за-
волновался: не так берут! Ста-
ли разбираться. Оказалось, за-
регистрирован один, а живут
десять. Раньше платил по нор-
мативу за одного, теперь – по
водомеру – за реальное по-
требление. Когда брали по нор-
ме, никто не знал, сколько в
квартире жильцов. Счетчик по-
казал! И на других домах это
видно - ведь система «Пуль-
сар» установлена уже на 70 до-
мах, «Радиопульсар» – на пяти.

- А если вместо горячей во-
ды целый день шла теплая? –
спрашиваю Степанова. – Услу-
га по закону считается не ока-
занной. Куда обращаться уще-
мленному жильцу?

- Данные идут в ЕИРЦ. Там можно
запрашивать все сведения. Любой жи-
тель имеет право запросить распечатку
данных вычислителя... Пройдет два-
три года, и вся Москва будет охвачена
автоматизированным учетом. Людям
не придется заполнять бумажки.

ДОКАЗАНО СТО ЛЕТ НАЗАД

Возник вопрос, впрямую, казалось
бы, с темой не связанный, но... Одним
словом, шли по территории завода
«Водоприбор», и, глядя на строения,
которым уже больше сотни лет, я
спросил Олега Сергеевича: «Старые
постройки не смущают?» И услышал в
ответ: «Это старейшее предприятие в
коммунальном хозяйстве Москвы. Ка-
бинет первого генерального директора
до сих пор сохранился. Гордимся тем,
что до нас люди так хорошо строили.
Вот старинное здание – остаток Мыти-

щинского водовода, точнее, акведука,
по которому вода из Мытищ шла сюда.
Здесь было хранилище воды на мил-
лион пятьдесят тысяч ведер – раньше
считали ведрами. Из него вода подава-
лась на Сухаревскую и Крестовскую
водоразборные башни. Раздавалась,
заметьте, не только из будок, но и по
водомерам. И уже тогда наши предше-
ственники знали цену этому прибору».

Когда вернулись в кабинет, Степанов
достал с полки книгу 1903 года изда-
ния - «Значение водомеров в водопро-
водном хозяйстве» - и открыл на пятой

странице. Вот что я прочитал: «Польза
водомеров для рациональной поста-
новки водопроводного хозяйства в на-
стоящее время настолько уже доказа-
на как официальными отчетами, так и
специальными исследованиями, что
нет нужды подробно об этом распро-
страняться. Здесь будет достаточно
привести только главные выводы, к ко-
торым приводит изучение литературы
и статистических данных городских во-
допроводов различных стран. 1. С обя-
зательным введением учета по водо-
мерам понижается годовой расход во-
ды на человека почти на 50%, чем уст-
раняется необходимость постоянного
расширения водопровода... 2. Введе-
ние водомеров нигде не имело вред-
ных последствий в гигиеническом от-
ношении, вместе с тем, повторяем,
этим был положен предел лишь расто-
чительному пользованию водой. 3. До-
мовладельцы тщательно заботятся о
скорейшем устранении утечек и потерь
воды в домовой сети. 4. При наличии
водомеров можно точно сопоставить
подачу воды и потребление ее, что да-
ет верную величину всех утечек. 5.
Обязательный учет воды по водомерам
дает числовые, а потому непреложные
данные, необходимые для рациональ-
ного проектирования всех работ по
расширению и улучшению водоснаб-
жения».

- У меня есть еще одна книга, издан-
ная пятью годами позже, - для усиле-
ния эффекта добавил Степанов. - Там
дана статистика потребления воды по
водомерам, и в конце написано: «В Мо-
скве бесплатного отпуска воды нет».
Как не гордиться такими мудрыми кол-
легами из прошлого!..

Василий ДВОРЫКИН

и ДЕЗ, и управа, хотя порой мы, к сожалению, не
всегда находим с ними общий язык.

Впрочем, наши домкомовцы - народ боевой,
неугомонный. В случае необходимости могут
пробиться и в префектуру, и даже в правительст-
во. Так, когда шла прокладка третьего автоколь-
ца, мы образовали комитет по защите прав граж-
дан, в который объединились жители 16 домов из
соседних округов - ЮВАО и ЮАО. Мы настоятель-
но попросили специалистов Мосгорсэс замерить
уровень шума после введения автокольца в дей-
ствие. Выяснилось, что он увеличился практиче-
ски в два раза. Комитет стал настойчиво доби-
ваться установки стеклопакетов в домах и шко-
лах, которые оказались по соседству с трассой.
Не без труда, но сделать это удалось.

Когда попытались закрыть Велозаводский сель-
скохозяйственный рынок, домкомы микрорайона
активно воспротивились этому, поскольку он яв-
ляется единственным, который обслуживает окру-
жающие дома. Неоднократно организовывали соб-
рания жителей, писали протестные петиции. При
поддержке мэра Ю.М. Лужкова атаку удалось от-

бить, хотя сейчас опять поговаривают о закрытии
этой необходимой жителям торговой точки.

...На первых порах активисты домкомов бук-
вально ликовали после выхода правительствен-
ного постановления, потому так активно помога-
ли местным властям в его реализации. Но про-
шло три года, и оптимизм наш поугас. Дело в том,
что деятельность домкомов до сей поры не под-
креплена ни внятной юридической базой, ни фи-
нансами, хотя бы минимальными. А ведь средст-
ва нужны - хотя бы для размножения различных
документов, объявлений и прочей документации.
Например, когда мы начали работу по созданию
ТСЖ, пришлось за свой счет размножить около
4 тыс. различных информационных материалов,
раздать 120 уставов товарищества. Да и на опла-
ту юридических услуг нужны деньги.

Конечно, помог нам Департамент жилищной по-
литики и жилищного фонда, который выпустил ме-
тодические рекомендации по организации, деятель-
ности, учету домовых комитетов и взаимодействию
с ними территориальных органов исполнительной
власти и уполномоченных управляющих организа-

ций. Это стало для нас хорошим подспорьем. Но
этого мало. На мой взгляд, необходимо за счет го-
родского бюджета наладить широкую, системную
учебу председателей домкомов и их активистов.
Сам я окончил курсы, даже получил соответствую-
щее свидетельство, но  это на свой страх и риск.
Между тем такое обучение в обязательном порядке
должен пройти каждый председатель домкома.

Чем дальше идет время, тем благополучнее за-
бывают чиновники о существовании постановле-
ния правительства г. Москвы о домкомах. Нас все
реже приглашают на различные совещания, се-
минары, круглые столы. ДЕЗы и управы забыва-
ют привлекать домкомовцев к приемке зданий
после ремонта, хотя обязаны это делать. Подпи-
сывают акты старшие по домам и подъездам, ко-
торые в большинстве своем назначены ДЕЗами. К
чему это приводит? Например, в десяти наших
дворах провели косметический ремонт детских
площадок и малых архитектурных форм, а через
год все посыпалось - ремонт хоть заново начи-
най. Думаю, принимай работу домком, халтура
бы не прошла!

На мой взгляд, чтобы придать реальный вес
домкомам, органам территориального общест-
венного самоуправления, территориальным об-
щинам, необходимо верстать планы социально-
экономического развития районов при их непо-
средственном и активном участии. Кто лучше
них знает проблемы своих домов и дворовых
территорий?

Выскажу, может быть, дерзкую и неожиданную
мысль: почему бы домкомы не регистрировать в
качестве малых предприятий? Существовала ведь
когда-то ремонтно-строительная дружина, которая
прекрасно справлялась с содержанием наших до-
мов. В качестве малого предприятия управились
бы с этим и мы. Я было сделал такую попытку, но
наш домком в этом качестве не зарегистрировали
- нет прецедента, да и необходимой нормативно-
правовой базы. А ведь такое МП могло бы сущест-
венно повысить влияние домкома во многих сфе-
рах социальной и общественной жизни.

...Домкомы обязательно выживут - слишком
крепки их корни, традиции, доверие к ним жите-
лей. Но надо им помочь, особенно по части нор-
мативно-правовой базы - с тем чтобы в руководя-
щих кабинетах к словам: «Домком уполномочен
заявить...» прислушивались серьезно и конструк-
тивно.

Юрий АНДРЮХОВ,
председатель домкома «Велозаводский»

УПОЛНОМОЧЕН ЗАЯВИТЬ...

Так выглядят водомеры, установленные в 84 квартирах дома
№ 18, кор. 3 по ул. Новоалексеевской

Данные о температуре, давлении, объеме воды поступают
от счетчиков в ЕИРЦ через «Пульсар»
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СОЦВЕТИЕ
БИЗНЕСА
Городская комиссия, оценивающая состояние объектов для

конкурса «Московский дворик», обычно не демонстрирует
своих эмоций. Или открыто критикует тех, кто претендует на

победу без должных оснований. А вот восторженные отзывы мне
впервые довелось услышать в районе Бирюлево Западное. 

Похвалы предназначались  ООО «Элит Кроус». Организация бы-
ла заявлена в номинации «Самая благоустроенная территория
предприятия», которая лишь в этом году появилась в конкурсе. 

Предприятие это занимается сдачей в аренду помещений трех
типов - автостоянки, офисного центра и складских помещений. Ме-
жду этими комплексами пустует небольшая территория - автодоро-
ги и тротуары, по которым перемещаются в основном арендаторы
фирмы.

Сейчас здесь повсюду вазоны с цветами. Радуют глаз сочные зе-
леные краски - никаких засохших островков. И это не случайно: на
газонах проложена система орошения, которая поддерживает со-
стояние травы, кустарников и деревьев. Причем красота видна не
только днем - ночью включается подсветка, которая выгодно под-
черкивает окружающий пейзаж 

- Мы планируем выделить 10 миллионов рублей на дальнейшее
благоустройство, - раскрывает планы финансовый директор Татья-
на Касьянова. 

И члены комиссии, в составе которой представители ОАТИ, всех
префектур, Департаментов ЖКХиБ, образования, социальной за-
щиты населения, здравоохранения, физической культуры и спор-
та, профсоюза муниципальных работников, пожелали коллективу
удачи.

Ольга ПЕТРУСЕВА

АВИАПАССАЖИРОВ 
ПОШЛЮТ НА «РЕНТГЕН»

Новое сканирующее устройство SafeScout-100
для предполетного досмотра пассажиров начали
тестировать в московском аэропорту Внуково. Обо-
рудование предполагается использовать для повы-
шения эффективности комплексной системы безо-
пасности Внукова, сообщили в пресс-службе аэро-
порта.

Сканер SafeScout-100, разработанный в 2005 году
инженерами компании SafeView из США, в настоя-
щее время широко применяется в мире на авиа-
транспортных предприятиях – на правительствен-
ных, военных и других важнейших объектах. Харак-
теристики этого оборудования соответствуют реко-
мендациям международной организации граждан-
ской авиации IKAO по повышению уровня безопас-

ности на авиатранспорте при сохранении высокого
качества обслуживания пассажиров. Технология
сканера позволяет бесконтактным способом обна-
руживать любые скрытые на теле человека потенци-
ально опасные объекты, которые запрещены к пере-
возке на воздушном транспорте.

Принцип действия аппарата основан на радиосиг-
нальном голографировании. При этом излучаемый
сигнал имеет чрезвычайно низкий уровень мощно-
сти, являющийся практически абсолютно безвред-
ным. Проход через рамку сканера по уровню облу-
чения в 10 тысяч раз безопаснее, чем секунда разго-
вора по мобильному телефону.

Преимущество новой системы – высокая пропу-
скная способность: до 600 человек в час. В среднем
весь процесс досмотра пассажира, включающий
сканирование и анализ полученных данных, занима-
ет всего около 10 секунд.

В ходе опытной эксплуатации сканера, установ-
ленного в зоне вылета международного пассажир-
ского терминала Внукова, пройдет обучение персо-

нал службы авиационной безопасности. По резуль-
татам испытаний SafeScout-100 будет принято ре-
шение о его дальнейшем использовании в системе
безопасности аэропорта.

ГАЗЫ «СМОТАЮТ» 
В «КАТУШКИ»

Весьма необычные емкости для хранения сжато-
го газа метана разработали ученые столицы. Их не
отливают, как обычно, из металла - изготавливают
из особого стеклопластика. Благодаря этому балло-
ны стали существенно более легкими и в то же вре-
мя суперпрочными. Как сообщили в Российском
фонде фундаментальных исследований, новую тех-
нологию разработали сотрудники МГТУ имени Бау-
мана и их коллеги из Института композитных техно-
логий.

Процесс изготовления баллона напоминает на-
мотку нитей на швейную катушку или кабеля на про-

мышленную бобину. За основообразующее волокно
берется стеклопластик, пропитанный сверхпрочным
клеем, по составу похожим на эпоксидную смолу.
Этим стекловолокном, словно нитками катушку,
плотно обматывают объемную форму. Форму после
полного затвердевания нитей удаляют через узкую
горловину новоявленной емкости.

Новые хранилища для метана получаются очень
прочными, выдерживающими давление газа
вплоть до 500 атмосфер. Кроме того, баллоны
вдвое легче традиционных металлических, что не-
маловажно при их установке, к примеру, на авто-
машины городского транспорта, работающие на
метане. Разбить или даже просто повредить такие
емкости весьма сложно – стеклопластик не треска-
ется и не ржавеет.

В настоящее время ученые завершают промыш-
ленные испытания новых емкостей. В дальнейшем
эта перспективная технология найдет себе примене-
ние в самых разных отраслях городского хозяйства.

Геннадий АЛЕКСАНДРОВ

10 Свет и тени
ГОВОРЯТ, ЧТО В БИЗНЕСЕ ГЛАВНОЕ –
ПРИБЫЛЬ. В ТАКОМ СЛУЧАЕ
СОТРУДНИЧЕСТВО С ТСЖ МОЖЕТ ПОСЛУЖИТЬ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ ХОРОШЕЙ РЕКЛАМОЙ
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Не забыты еще времена, ко-
гда путь до собственной
квартиры был для нас не из

приятных. Приходилось проби-
раться через грязь, окурки, шпри-
цы, пивные бутылки. Подъезды
украшали жуткие настенные ие-
роглифы. Да и встречи с подоз-
рительными незнакомцами в
подъезде или лифте приносили
жильцам немало переживаний...

Первые месяцы после переезда
каждый пребывал в некоей эйфо-
рии - настолько разительным
оказался контраст. Во всех подъ-
ездах - по два лифта с зеркалами:
грузовой и пассажирский, все
холлы с первого до последнего
этажа просторные, можно внести
и поднять до квартиры любую ме-
бель без особых усилий. Обяза-
тельно наличие эвакуационного
выхода. На каждом этаже - спе-
циальные помещения с необходи-
мым пожарным оборудованием.
Не забыли проектировщики и об
уютных комнатах для консьер-
жей.

Но у каждой медали две сторо-
ны. Так получилось и у нас. С од-
ной стороны, мы были счастливы,
что переселились в новостройки,
выстроенные практически рядом
с нашим бывшим ветхим жили-
щем. Никому не пришлось привы-
кать к новому обществу в других
школах и детсадах, подстраивать-
ся под новый график транспорта,
осваивать другую сеть магази-
нов... С другой стороны, посколь-
ку окружение не изменилось, мы
вновь стали натыкаться на те же
шприцы и бутылки. Стены поти-
хоньку преображались иерогли-
фами. В сумерки вновь подтяги-
вались веселые компании.

Я сразу стал убеждать соседей
начать наводить порядок в подъез-
де. Но это и было самым трудным.
Вроде бы каждый в отдельности со-
глашается с тем, что в подъезде

должно быть чисто и уютно.
Должны выполнять свои обязан-
ности рабочие комплексной
уборки, дежурить консьержки,
всегда должны быть исправны
лифты, освещение, отопление.
Входные двери должны быть на
замке. На лестницах не должны
отдыхать бомжи и пьяницы. А вот
когда надо принимать решение...

Решил провести собрание,
на которое пригласил участко-
вого, представителей ДЕЗа и
управы. Нам рассказали, что
московское правительство реа-
лизует программу «Мой двор,
мой подъезд». Она-то в итоге и
помогла нам пойти правиль-
ным курсом.

Суть в том, что жилье не может
оставаться бесхозным. Конечно
же, нас обслуживают подрядные
организации. Но лучше, чтобы
они не просто проводили «ряд
мероприятий согласно инструк-
ции», а совместно с жителями оп-
ределяли, какие задачи по благо-
устройству наиболее важны, с ка-
кими можно и повременить. И
ведь не будешь ходить на перего-
воры всем скопом. Поэтому в ка-
ждом подъезде были выбраны
свои старшие, в числе которых
оказался и я. 

Нелегкий труд выпал на нашу
долю. Первое время, пока про-
цесс не отлажен, энтузиасты на-
ходятся словно между молотом и
наковальней. Торпедируя какое-
то время местные жилищные кон-
торы, добиваешься необходимых
благ. И консьержки дежурят, и
системы ДУ и ППА восстановле-
ны, и двери на замке. Но, как по-
том оказывается, не все жители
готовы к новому образу жизни.
Крепка привычка жить на дар-
мовщинку, за счет других. Да, в
нашем доме не у всех одинако-
вый достаток. Тридцать процен-
тов квартир - коммерческие. Но
речь-то идет о нескольких сотнях
рублях в месяц, а не о сотнях ты-
сяч! И все же «оппозиции», кото-
рая вроде бы ничего не нарушает,
но сама никогда ничего не делает,
кроме как критикует, это
нипочем. Удивительно, но эти лю-
ди придумывают любые предло-
ги, чтобы не платить взносов. То
им что-то не нравится, то им что-
то не нужно. Вроде как «вы реши-
ли делать - и делайте, а нам это
ни к чему». Но если мы хотим
жить в нормальных условиях, а
не в так называемых подъездах-
бомжатниках, то, увы, в это нуж-
но вкладывать силы и средства!

К тому же сделано уже немало.
На одном из собраний решили,

что нужно пригласить на работу
консьержей и отказаться от сис-
темы видеонаблюдения. Дело в
том, что хоть она и выведена на
круглосуточно работающий дис-
петчерский пульт района, но ни-
когда ни один диспетчер не дога-
дается - вошел в дом местный
житель или посторонний. Лучше
получать деньги из городского
бюджета на зарплату консьержек.
Но это возможно лишь после
официального отказа от видео.
Было нам много отписок и обе-
щаний, но в результате решение
принято положительное.

Для безопасности мы устано-
вили автономную систему видео-
наблюдения с записью, металли-

ческую дверь в помещении вахте-
ра и домофон. Дальше дело по-
шло полным ходом! Смонтирова-
ли противоскользящий коврик на
входе в подъезд, укомплектовали
мебелью помещение консьержек,
оформили информационный
стенд, установили специальный
стол для доставки газет. Кроме
этого оформили холл цветами и
устроили выставку детских ри-

сунков. Ну а о весенне-летних по-
садках растений во дворе жите-
лям и напоминать не приходится:
ландшафтным дизайном выходят
заниматься от мала до велика.

Поделюсь еще одним сообра-
жением. Невозможно рассчиты-
вать на то, что люди будут ежеме-
сячно посещать собрания. Поэто-
му на каждом этаже у нас выбра-
ны старшие, которые и берут на
себя обязательство присутство-
вать на обсуждении проблем.

...А вообще нашему дому по-
везло с РЭПом, ДЕЗом и управой,
которые еще ни разу не отказали
нам в поддержке. Может быть,
благодаря своей сплоченности
нам и удалось благоустроить жи-
лье так, что мы заняли первое ме-
сто в конкурсе «Улучшаем свое
жилище».

Вдобавок хочу подать идею и
нашим уважаемым предпринима-
телям, работающим в малом и
среднем бизнесе. Говорят, что в
бизнесе главное - прибыль. Но
честь дороже! В нашей стране
всегда было достойно иметь
честь помогать друг другу. На-
пример, жителям нашего подъез-
да еще предстоит положить плит-
ку в холлах, выполнить дизайнер-
ское цветочное оформление,
множество других работ. Почему
бы предпринимателям на общест-
венных началах не начать сотруд-
ничество с нами? Тогда на входе
появятся специальные доски с
указанием координат организа-
ций, которые выполнили благоус-
тройство. Ведь у нас бывает мно-
го гостей, которых может заинте-
ресовать подобная информация.
А качественная профессиональ-
ная работа всегда считалась луч-
шей рекламой.

Владимир 
ЕМЕЛЬЯНОВ,

старший по подъезду № 1
дома № 4, корп. 5 

по ул. Россошанской

ТЕХНОЛОГИИ

САМОЕ ТРУДНОЕ - 
«БЛАГОУСТРОИТЬ» 
ОТНОШЕНИЯ В ДОМЕ

Западный административ-
ный округ выдвинул рай-
он Дорогомилово на зва-

ние лучшего района столицы по
благоустройству. Проехав по
его улицам, прогулявшись по
дворам, я обнаружила много
нового.

- В 18 дворах начат экспери-
мент, - рассказал глава управы
Александр Попов: - Повсюду
расставлены специальные кон-
тейнеры с щетками, совками и
пакетиками, чтобы призвать
владельцев собак убирать за
своими питомцами.

Действительно, чистота тер-
ритории бросается в глаза. Ур-
ны у каждого подъезда, у каж-
дой лавочки. Все газоны и кус-
тарники ровно подстрижены,
цветники оформлены с выдум-
кой. Как оказалось, это заслуга
не только подрядных организа-
ций. Дело в том, что в районе не
осталось ни одного дома, где
бы жители не объединились в
ТСЖ или под началом домко-
мов. Поэтому за уютом следят
сообща.

- Здесь даже биотуалет ус-
тановлен?! - не сдержала я
эмоций, когда заглянули в од-
ну из раздевалок возле спорт-
площадки.

Возле каждой такой площад-
ки располагаются маленькие
бытовки, где спортсмены-лю-
бители могут переодеться, а
тренеры хранить необходимый
инвентарь.

- На территории района не
осталось ни одной «ракушки»! -
утверждал Александр Алексее-
вич. - Причем даже тех, вла-

дельцам которых разрешено
было оставить свои гаражи - я
имею в виду людей с ограни-
ченными физическими воз-
можностями. Специально для
них мы выделили бесплатные
места на общих парковках.

Подобная автостоянка распо-
ложилась в тени окружающих
деревьев во дворе дома № 42
по Студенческой улице. Здесь
выстроились крытые тенты с
запирающимися воротами, на
которых висит специальный
знак о категории владельца.

- Сначала переживали, что нас
без привычного тента оставля-
ют, - рассказала Нина Камплюк,
жена инвалида-колясочника. -
Но сейчас вполне довольны.
Нам и столик здесь оборудова-
ли, и ящички для инвентаря. А
на воротах упоры специально
сделали внизу, чтобы муж сам
мог открыть и закрыть гараж.

- На каждой стоянке одно из
крытых мест предназначено для
хранения уборочной мини-тех-
ники, для поддержания порядка
на территории, - продолжила
рассказ глава управы. 

Да, особая атмосфера царит
в Дорогомилове. Словно это не
в центре столицы, где по Куту-
зовскому проспекту проносится
нескончаемый поток машин, а
где-то в уютном месте, где ни-
кто не спешит, не нервничает...
Когда автобус увозил меня из
района, словно в ответ на эти
мысли за окном промелькнул
яркий цветник в форме сердца.
И вправду, сердечны цветники
Дорогомилова!

Ольга ПЕТРУСЕВА

ЧТО МИЛО, 
ТО И ДОРОГО

Наконец-то жители 26-го микрорайона Чертаново Южное пере-
ехали в красивые новостройки. Но это было лишь полдела. Перед
новоселами встал вопрос: как уберечь от вандалов дизайн подъ-
ездов и придомовой территории?

Владимир Емельянов вешает стенд с рисунками маленьких 
жителей подъезда. Тут без помощи соседей не обойтись
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СОВРЕМЕННЫЕ ЩЕБЕНОЧНО-МАСТИЧНЫЕ

СМЕСИ УМЕНЬШАЮТ КОЛЕЙНОСТЬ
ДОРОГИ И РЕАЛЬНО УВЕЛИЧИВАЮТ

ГАРАНТИЙНЫЙ СРОК СЛУЖБЫ ПОЛОТНА
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (233), 15 - 21 августа 2007

Что касается обслуживания и ре-
монта жилого фонда - тут, как и
прежде, все в руках ДЕЗа. Всту-

пивший в силу с 1 марта 2005 года
Жилищный кодекс РФ должен был из-
менить ситуацию, поставив комму-
нального монополиста в прямую дого-
ворную зависимость от жителей, от-
крыв дорогу конкуренции, независи-
мой экспертизе коммунальных тари-
фов. Однако в силу инерции комму-
нального комплекса ростки нового ед-
ва-едва пробиваются сквозь толщу
сложившихся хозяйственных стерео-
типов.

СИСТЕМА СДЕРЖЕК
И ПРОТИВОВЕСОВ

Большинство экспертов сходятся во
мнении, что основная беда ползучего
роста тарифов - отсутствие контроля со
стороны потребителей (жителей) и ин-
ститутов независимой экспертизы. У це-
новой вакханалии есть лишь два серьез-
ных ограничителя - Региональная энер-
гетическая комиссия Москвы и прави-
тельство города. Они определяют ос-
новные показатели тарифов (тепло, во-
да, электроэнергия, газ, стоимость тех-
обслуживания и так далее). Но за каж-
дой такой цифрой стоит и своя арифме-
тика.

Мосводоканал недавно рапортовал о
рекордном снижении потребления во-
ды в столице, и нет оснований не ве-
рить этим данным. В то же время раз-
даются звонки некоторых жителей, ко-
торые жалуются, что самотеком увели-
чилась плата за водоснабжение и водо-
отведение. Оказывается, придомовый
счетчик фиксирует перерасход воды,
данные счетчика фиксирует ДЕЗ, а све-
дения из ДЕЗа поступают в ЕИРЦ, где
излишки распределяются по тем жите-
лям, у кого нет квартирного водомера,
то есть на тех, кто оплачивает воду по
нормативу. Порой излишки измеряют-
ся сотнями рублей. Ну чем не театр аб-
сурда: с одной стороны, потребление
воды падает, с другой - цены за услуги
растут...

Без независимой экспертизы разо-
браться с этим сложно. Во-первых, жи-
телей никто не пустит в подвал снимать
показания придомового прибора учета,
ЕИРЦ отошлет правдоискателя в ДЕЗ,
поскольку сведения пришли оттуда, а
ДЕЗ - организация хоть и государствен-

ная, но блюдет коммерческую тайну.
Круг замкнулся... Правда, предлагают
выход - установить водомер в квартире.
Но это сегодня удовольствие не из де-
шевых - 5-6 тысяч рублей вам придется
выложить.

Домком, старший по дому, да даже
руководитель ТСЖ далеко не всегда
сможет разобраться в ситуации: почему
это происходит? То ли есть утечка во
внутридомовых водоводах, то ли сан-
техника течет - пора менять, то ли кто-то
открыл у себя прачечную, то ли баню
для гастарбайтеров, то ли ДЕЗ мухлю-
ет...

В любом случае он должен оплатить
счета, иначе с ним могут разобраться по
всей строгости ЖК. То есть крайний в
ситуации житель. А ДЕЗ получит дезово,
Мосводоканал - мосводоканалово. И
хоть трава не расти...

Еще пример - оплата внутризоновых
соединений, которая введена МГТС сог-
ласно федеральному законодательству.
Здесь также у абонентов возникает мно-
го вопросов. В условиях бурно развива-
ющейся телефонии каждый абонент
должен бы иметь сведения, какие теле-
фоны принадлежат МГТС, какие - сото-
вым и иным телефонным компаниям,
которые предоставляют клиентам пря-
мые московские номера (без кода). И
вообще в любой конфликтной ситуации,
когда вы пытаетесь оспорить выстав-
ленный вам счет, практически невоз-
можно отстоять свои права. У потреби-
теля нет технической возможности про-
верить правильность начисления плате-
жей, количество соединений и так да-
лее. Поэтому лишь некоторые абоненты
обращаются с жалобами к поставщику
услуг, тем более - в суд. А надо бы еще
прибегнуть и к независимой экспертизе
тарифов.

В качестве ограничителя роста комму-
нальных тарифов городскими властями
используются конкурсы, в том числе на
ремонт, уборку подъездов, дворовых
территорий, вывоз мусора. В какой-то
мере это способствует конкуренции на
рынке коммунальных услуг, но при этом
не всегда цена соответствует качеству.
Кроме того, в шорт-лист попадают зача-
стую одни и те же компании. Пробиться
на московский рынок коммунальных ус-
луг новым компаниям очень и очень не-
просто.

В ПОИСКАХ УПРАВДОМА

Выборы управляющих компаний по-
казали, что и выбирать-то, собственно,
не из кого. И раньше, и теперь ДЕЗы ос-
таются вне конкуренции. У них сложив-
шаяся структура управления жилищным
фондом, кадры, подрядные организа-
ции, контакты с местной властью. Спра-
ведливо, что они останутся в качестве
управляющих компаний и в будущем.
Ведь неизвестно, во что обойдутся услу-
ги альтернативных организаций. За ДЕ-
Зами сохранилась и практика транзит-
ных счетов, когда население платит им
за все коммунальные услуги, а ДЕЗ уже
расщепляет их и направляет в другие
организации - Мосводоканал, Мосгаз и
так далее. Причем за эту работу ДЕЗы
требуют вознаграждение от ресурсо-
снабжающих организаций. Размер его,
по данным ведущего аудитора компании
«ОргПром-Аудит» О. Агамалыева, соста-
вляет 2 - 10 процентов от собранных
средств населения. Естественно, ресур-
сосберегающие организации включают
эти проценты в свои тарифные планы, а
расплачиваются опять-таки жители.

Пока рано говорить, сколько захотят
заполучить частные управдомы - и с ре-

сурсоснабжающих компаний, и с жите-
лей. С ДЕЗами, по крайней мере, все яс-
но. Выбор управляющих компаний во
многом определила бы тарифная поли-
тика. Если тарифы на водоснабжение,
водоотведение, тепло, свет и газ в ком-
петенции РЭК, то жилищные услуги (со-
держание и ремонт жилого фона) - в
компетенции органов местного самоуп-
равления. Они совместно с исполни-
тельной властью устанавливают пото-
лок, естественно, опираясь на сложив-
шуюся в городе хозяйственную практи-
ку. Приход частника на рынок управляю-
щих компаний может способствовать
повышению высоты этого потолка, по-
скольку частника интересует прежде
всего собственный бизнес.

ПО ПОЛНОЙ ПРОГРАММЕ

По мнению Сергея Сиваева - директо-
ра направления «Городское хозяйство»
Института экономики города, рост тари-
фов обусловлен не только инфляцией,
аппетитами монополистов, но и государ-
ственной политикой. В последнее время
проводится курс на рыночную транс-
формацию ЖКХ, прежде всего за счет
повышения доли населения в оплате
жилищно-коммунальных услуг. Сегодня
население оплачивает ЖКУ в размере 90
процентов. Остальное доплачивает госу-
дарство. Значительное количество реги-
онов уже перешло на 100-процентную
оплату. Не за горами день, когда все жи-
тели России, и Москвы в том числе, по-
дойдут к этому пороговому рубежу.

ЧТО ЖЕ ДАЛЬШЕ?

Разрекламированные государством
цели реформы ЖКХ пока не достигнуты.
По-прежнему на повестке дня модерни-

зация коммунального комплекса, изме-
нение системы управления за счет при-
влечения управляющих компаний, фор-
мирование жесткой конкурентной сре-
ды. Если бы более эффективно реша-
лась проблема модернизации отрасли,
то производство 1 кубометра питьевой
воды стоило бы на 30 процентов мень-
ше - за счет экономии электроэнергии.
То же самое касается тепла.

Потери воды в водопроводах в сред-
нем по России составляют 15 процен-
тов. В некоторых городах - 25 процен-
тов.

В техническом отношении комму-
нальный комплекс остается энергоем-
ким и ресурсозатратным. Впрочем, в
этом отношении он отнюдь не выделя-
ется по сравнению с другими секторами
экономики России.

Москва пытается защититься от этой
энергоемкости и энергозатратности соз-
данием собственных объектов малой
коммунальной энергетики - газотурбин-
ных установок, мини-ТЭЦ - в основном в
районах новостроек (Куркино, Солнце-
во). Ведь никому не хочется оплачивать
теплопотери в сетях энергетиков, кото-
рые составляют около 4,6 процента.

Московские власти уже давно осоз-
нали, что решение проблем капремон-
та, модернизации сетей невозможно
без бюджетных ассигнований. К этой
же мысли, похоже, пришел и феде-
ральный центр. Нацпроект «Доступное
жилье» и создание Госфонда содейст-
вия реформе ЖКХ - тому пример. Ком-
мунальная отрасль слишком долго на-
ходилась в состоянии недофинансиро-
вания, и улучшить ее техническое и фи-
нансовое состояние только за счет гра-
ждан и за счет роста тарифов оказа-
лось невозможно.

Николай ПЕРМЯКОВ

ПОЧЕМУ РАСТУТ ТАРИФЫ?

Главная и, пожалуй, самая неприятная компонента
коммунальной реформы - рост тарифов, порой не-
оправданный, когда качество услуг остается запре-
дельно низким, а цена становится запредельно вы-
сокой. В росте тарифов повинны и инфляция, и мо-
нополизм поставщиков ресурсов, при отсутствии

реальной конкуренции предприятий ЖКХ, и дефи-
цит инвестиций в силу высоких рисков (работать
приходится в условиях изношенности основных
фондов на 60-70 процентов), наконец, отсутствие
прямой зависимости поставщика услуг (коммуналь-
ного предприятия) от заказчика (жителя).

Здесь наиболее масштабно в течение послед-
них трех лет применяют самые современные
щебеночно-мастичные смеси, в которых со-

держание щебня достигает 75 процентов, тогда как
раньше этот материал, главным образом определя-
ющий надежность дорожного покрытия, добавлял-
ся в размерах, не превышающих 60 процентов.
Сейчас гарантийный срок службы нового дорожно-
го полотна составляет 3 года. То есть, если в тече-
ние этого времени возникнут дефекты, подрядная
организация, проводившая работы, будет обязана
за собственный счет полностью устранить их. А
ведь еще несколько лет назад средний гарантий-
ный срок, который предлагало большинство под-
рядчиков, претендовавших на выгодный заказ, со-
ставлял шесть лет!

- Эти обязательства, по сути, никак не характери-
зовали претендентов, - рассказывает начальник от-
дела капитального ремонта ГУП «Доринвест» А. Оле-
щук. – Просто в те времена слишком много фирм «иг-
рали» на этом рынке и любыми средствами старались
победить на конкурсах, обещая заведомо невыполни-
мые для себя условия. Теперь ситуация коренным об-
разом изменилась. Мы знаем компании, которым
можно доверить не просто сложные, а, можно сказать,
уникальные заказы – такие, как, к примеру, ремонт Ку-
тузовского проспекта. Одним из них является ООО
«Трансстромсервис».

Антон Эдуардович, который уже не первый год в
этой отрасли и в свое время поработал рядовым про-
рабом на дорожном строительстве, до сих пор удив-
ляется, как подобным фирмам удается, с одной сто-
роны, на высоком профессиональном уровне выпол-
нять заказ, а с другой - моментально сворачивать ра-
боты и исчезать с ремонтируемого участка на не-

сколько часов. Что за игра в прятки? Догадаться не-
трудно. Кто ездит по самым важным трассам? По-
нятно – самые важные в государстве люди. Обеспе-
чивать их безопасность – обязанность соответствую-
щих спецслужб. Но службам этим нет никакого дела
до того, что одним из необходимых условий той са-
мой безопасности является классное состояние до-
рожного полотна, по которому проносятся прави-
тельственные машины. Заботиться об этом должны
опять-таки дорожники.

- Просто удивительно, как уже часов в шесть утра,
когда правительственная трасса готовится к проезду
правительственного кортежа, вся мощная техника, ко-
торая только что работала на дороге, вдруг, как по ма-
новению волшебной палочки, удаляется на стоянки.
Трасса должна свободно просматриваться, и никакие
фрезеровальные машины, грузовики с асфальтобе-
тонной смесью и катки не должны закрывать обзор, -
делится впечатлениями А. Олещук.

Для него стало уже привычным обходить по ночам
«владенья» - те, где ведутся работы. Что ни говори, на-
учные исследования, которые традиционно выполняет
ГУП «Центр мониторинга дорог и дорожных техноло-
гий», все-таки не заменят хозяйского глаза, от которо-
го не укроется ни одна колея. Эти борозды и вмятины
в асфальтовом полотне, кстати, сегодня и являются
главными врагами и водителей, и ремонтников. Если
раньше жизнь в основном портили трещины, выбоины
и ямы, то теперь именно так называемая колейность -
главная головная боль. А причиной всему – постоян-
ный рост автомобильного парка в нашем городе. На
Западе проводили исследования, результаты которых
показали, что один миллиметр колеи (и это при изна-
чально хорошем состоянии покрытия!) появляется по-
сле 20 тысяч прохождений автомобилей по опреде-

ленному участку дороги. У нас же это неофициальные
данные, поскольку никаких иных изучений предмета
не проводилось, нагрузка составляет 100 – 150 тысяч
за такой же условный временной отрезок. Какой оста-
ется колея, нетрудно высчитать…

Более того, если раньше в Москве практиковалась
двуслойная замена покрытия, то после финансового
кризиса 1998-го обычным стал однослойный ремонт.
Экономия? Как сказать… Ведь после подобной «кос-
метики» накладывать очередной «макияж» приходи-
лось едва ли не каждый год либо латать огрехи так на-
зываемыми картами, а, проще говоря, асфальтовыми
заплатами. Сейчас ситуация постепенно меняется. Ис-
пользуются современные смеси и технологии, изуча-
ется вопрос о целесообразности использования в мес-
тах, где покрытие испытывает наибольшую нагрузку (а
это перекрестки и участки под остановками общест-
венного транспорта), геоволокон. Это полимерная сет-
ка, напоминающая ячейки, которую можно подклады-
вать под слой асфальтобетона, чтобы укрепить дорож-
ное покрытие...

Это лишь один аспект, когда сотрудничество науки и
практики способно принести пользу ремонтникам и,
соответственно, тем, для кого они трудятся, то есть во-
дителям. К примеру, рассказал А. Олещук, сейчас фа-
ктически никто не исследует, как влияет тот или иной
реагент, которыми обрабатывают трассы зимой, на со-
стояние дорожного полотна. А ведь с каждым годом
меняется состав асфальтобетонных смесей – так же,
как и реагенты, которые становятся все более агрес-
сивными.

Словом, основная работа еще впереди – и для уче-
ных, и для практиков. Что касается последних, то они
сейчас ведут ремонт на проспекте Вернадского, кото-
рый должен быть закончен уже в августе. В планах на
этот год – участки на Рязанском и Пролетарском про-
спекте, Дмитровском шоссе и шоссе Энтузиастов (эта
трасса будет полностью отремонтирована), а также Та-
ганская улица. Так что не исключено, что вместо при-
вычного «эх, дороги…» мы наконец-то вдохновенно
воскликнем: «Ах!»

Татьяна ПОМЕЛОВА

НЕ НУЖЕН ТРАССЕ
«МАКИЯЖ»

Закончился капитальный ремонт нескольких важнейших го-
родских магистралей, которые, без преувеличения, определя-
ют ритм жизни едва ли не четверти мегаполиса. Речь идет о
Каширском и Рублевском шоссе, Кутузовском проспекте и
шоссе Энтузиастов.
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ПЕРЕХОД  НА РЫНОЧНЫЕ ОТНОШЕНИЯ 
В ЖКХ ТРЕБУЕТ НЕ ТОЛЬКО ТЕХНИЧЕСКИ
ГРАМОТНЫХ, НО И ВСЕСТОРОННЕ
ОБРАЗОВАННЫХ КАДРОВ
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НОЧНОЙ ДОЗОР

Обслуживаемый ГУП ГРЭП № 5 район
Пресненский – центр столицы: Тверской
бульвар и Малая Никитская, переулки Воз-
несенский и Леонтьевский, Хлебный и
Брюсов, Большой и Нижний Кисловский...
Кто неспешно прогуливался в этих местах,
знает, что дома здесь по преимуществу
старые (начала двадцатого века) и даже
очень старые – конца девятнадцатого ве-
ка. Статистика же такова: обслуживаемая
ГРЭПом жилая площадь составляет
194200 кв. метров, нежилая – 113 тысяч.
Но москвичам и наиболее информирован-
ным гостям столицы известно и то, что Ле-
онтьевский, Вознесенский, Брюсов пере-
улки (всего их семь) на языке охранной
службы именуются режимными - как, ска-
жем, Рублевское шоссе или Кутузовский
проспект. И значит, для 5-го ГРЭП это зона
особой ответственности. В 7.30 зимой и
летом, весной и осенью работники пред-
приятия сдают маршрут административ-
ной инспекции: дороги и тротуары должны
быть идеально чистыми...

Сложности старого жилищного фонда
начинаются с наружных коммуникаций.
Канализация начала интенсивно выходить
из строя именно сейчас. Много наружной
работы: переломы трасс, так называемые
лежаки – трубы до городских колодцев.
Сейчас в некоторых домах, где расселили
коммуналки, многие собственники заме-
нили системы отопления. Но заменили
только в квартирах. За пределами квартир
– старье. Когда заливает – только держись!
Спасение опять же ложится на слесарей
ГРЭПа: бегают, устраняют непрогревы,
аварийные ситуации. В позапрошлом году
морозы стояли сильные – две недели, по
сути, жили на работе. И сторонним людям
не известно, сколько аварий ликвидировал

ГРЭП. В дирекции фиксировали только са-
мые сложные: когда дом отключался часов
на десять - большой объем работы требо-
вался. Мелочь за пределы ГРЭПа не вы-
шла, но здесь эту мелочь вносили в титул
выборочного капитального ремонта...

- Район труден не только этим, – уточ-
няет директор ГРЭПа Татьяна Косинова. –
У нас на всех домах металлические кров-
ли. А это значит, что сосульки растут как
грибы после дождя, – за что нас жестоко
лупит административная инспекция. Упа-
си господи, гололед. Улочки узкие, маши-
нами заставлены - шагу негде ступить.
Кровли чистить можно только ночью – в
нарушение правил техники безопасности.
А что делать? Днем можем чистить толь-
ко во дворах. Но и таких дворов, чтобы
внизу не было машин, немного. А маши-
ны - сплошь «мерседесы» и «лексусы».
Мне приходится страховать свою дея-
тельность по очистке кровли, иначе выле-
чу в трубу. Да и сам процесс очистки
сложный. Скажем, в доме  12 по Никит-
ской полутораметровый карниз между
седьмым и восьмым этажами: чистишь
кровлю - и не знаешь, куда бросать. Свя-
заться сложно – рации не действуют:
здесь все глушится. Работаем с мобиль-
ными телефонами. А представьте, каково
чистить крышу по мобильному телефону:
«Сюда не бросай. Бросай туда!» Чистим,
как правило, после часу ночи, но и тогда
опасно – на каждом шагу рестораны и ка-
фе, которые работают круглосуточно.
Посетители подъезжают и отъезжают.
Машины паркуют на тротуарах, под сте-
нами домов... Трудно стало и дворы уби-
рать: днем - машины арендаторов, ночью
– жильцов. Иногда на ночь заказываем
эвакуатор: таскаем авто туда-сюда. За те
же деньги!

Кстати, о деньгах. Что интересно: сколь-
ко лет работаю, только недавно открыла
Америку: оказывается, площадь лестнич-
ных клеток не входит в общую площадь до-
ма. Пришла в плановый отдел ДЕЗа, задаю
вопрос: почему? Мне говорят: для уборки
лестничных клеток мы вам выделяем лю-
дей. Да, людей на уборку лестничных кле-
ток они выделяют. Но у меня другой вопрос:
почему не выделяют на эксплуатацию – ос-
текление, освещение, входные двери, пру-
жины, чердаки, рамы? По новому постанов-
лению правительства, в квартирах мы
должны все делать за деньги собственника.
Места общего пользования в расходы тоже
не входят...

ЗАРПЛАТА СЛЕСАРЯ: 
ВЗГЛЯД ЧИНОВНИКА

Познакомился я с Татьяной Андреевной
лет пять назад – писал тогда о слесаре-
сантехнике ГРЭП № 5 Владимире Парфе-
нове, по меткому замечанию Косиновой,
«живой схеме» района. Парфенов за дол-
гие годы работы перелатал все трубы на
участке, да не по разу. Так что держал всю
схему района в голове. Татьяна Андреевна,
рассказывая тогда, что гнилой фонд, соб-
ственно, держится на таких, как Парфе-
нов, обмолвилась о чрезвычайно низкой
зарплате сотрудников ГРЭПа. «Потому мо-
лодежь и не идет в нашу сферу», - сетова-
ла она. На сей раз спрошу ее: что измени-
лось за пять лет?

- Чиновники уже не так диктуют, как
прежде, - ответит Косинова. - Нас раньше
на оперативки собирали едва ли не каж-
дый день, учили работать. По два-три часа
мы теряли на совещаниях. Сейчас этого
почти нет. Во-вторых, стали своевременно
выплачивать зарплату. Раньше бюджетное
финансирование шло с опозданием или
его не хватало. Сейчас платят в полном
объеме. Но деньги по-прежнему смешные,
нормативы – смешные.

Она снимает с полки папку, находит
нужный документ, читает и комментирует: 

- Распоряжение правительства Москвы
от 11 декабря 2006 года. Установить с 1 ян-
варя 2007 года максимальный фонд опла-
ты труда... по организациям, выполняю-
щим работы по санитарному обслужива-
нию домовладений и технической эксплуа-
тации, из расчета: 7992 рубля – занятых на
уборке территории. Дворники. Но это в те-
плый период года. В зимний период – 8658
рублей участок, здесь и отпуск, и выход-
ные дни. Нам не оплачивают выходные
дни, отпуск и праздники. А вот заработок

маляра, слесаря, электрика, плотника:
6731 рубль «грязными». Для того чтобы
человек заработал 12 тысяч, я должна вме-
сто положенных по штату шестидесяти че-
ловек держать тридцать. То есть каждый
будет трудиться за двоих! Одним словом,
не разбежались, чтобы москвичи шли сю-
да работать...

...И ДИРЕКТОРА ГРЭП

Говорю Косиновой: «Допустим, вам бы
сказали: «Уважаемая Татьяна Андреевна,
какую зарплату считаете достойной для ва-
ших работников?»

Отвечает: «Достойная зарплата для на-
ших работников должна быть не меньше
20 тысяч рублей. У людей должен быть ин-
терес. Они должны держаться за свое ра-
бочее место. Дорожить им. Не скажу, что
сегодня я довольна работой всех. Кое-кого
попросила бы сменить работу. Но, к сожа-
лению, очереди к нам нет. Я сегодня дала
рекламу в газету: требуется электрик. У
меня электрик уходит, а на его место нико-
го нет. Второй тяжело болен. Одна из двух
диспетчерских остается без электрика».

ДОЛЯ ГАСТАРБАЙТЕРА

- Вы видели, кто у меня сегодня работа-
ет? – продолжает она. - Кир-ги-зы! Терри-
тория стала гораздо чище, чем во времена,
когда трудились россияне, молдаване... А
вот москвичи не идут. Даже не спрашива-
ют. Хотя бы ради интереса пришли и спро-
сили: какая зарплата у дворника? Ни разу!
Как-то я прочитала статью одной журнали-
стки: она, дескать, позвонила и сказала,
что москвичка, что есть квартира, возьмут
ли ее на работу? И там якобы ответили, что
берут киргизов, потому что им можно пла-
тить меньше. Грязная ложь! Может быть,
где-то так и платят, но у меня все наряды
открыты. Я плачу по расценкам. Киргизы –
добросовестные работники, хотя контро-
лировать тоже надо. Знаете, когда мы вы-
ходим на правительственные маршруты?
Зимой - в четыре утра. И уходим иногда в
час ночи. И я вместе с рабочими ухожу. А
заговорила я о своих киргизах прежде все-
го потому, что никто не хочет думать об их
проживании: где живут? как живут? Ты ру-
ководитель подрядной организации - вот и
думай. И я думаю. Где у меня должен жить
дворник? На территории. Но квартир-то
нет, последние дома отселяются. Скоро
вообще ничего не будет...

Обозначенный Косиновой масштаб про-
блемы нетрудно представить, если вер-
нуться к опубликованному недавно в на-
шей газете (№ 28) выступлению руководи-
теля управления ФМС по городу Москве
Федора Карповца – проблема читается бу-
квально между строк. «По итогам полуго-
дия на миграционный учет в столице по-
ставлено 800 тысяч иностранных граждан,
- сообщает г-н Карповец, при этом добав-
ляет: - Но и то правда, что около 140 тысяч
мигрантов по каким-то причинам не вста-
ли на учет в ФМС». Следовательно, армия
мигрантов достигла почти миллиона чело-
век. Где они живут? Конечно же, не на
съемных квартирах – не по карману. Сек-
рет Полишинеля: живут в технических по-
мещениях, подвалах и т.п. Нарушение! Как
пишет г-н Карповец, сейчас проверяют в
основном крупные компании, но дойдет
дело и до мелких, то бишь предприятий,
подобных ГРЭП. «Если нам нужны мигран-
ты, - пишет далее руководитель управле-

ния ФМС по Москве, - скажем, в том же
ЖКХ... нужно... еще за границей прораба-
тывать вопрос об их организованном на-
боре, запрашивая столько, сколько имен-
но нужно рабочих. Чтобы они въезжали - и
им здесь сразу обеспечивали и работу, и
жилье, и социальную защиту». Мысль
верная. Но кто должен обеспечивать жи-
лье и социальную защиту? Неужели такие,
как Косинова?

- Подвалы под жилье не дают, - отвеча-
ет потенциальным оппонентам Татьяна
Андреевна. - Если я возьму помещения в
аренду под производственные нужды, там
жить нельзя – миграционная служба при-
едет и за каждого оштрафует на 400 тысяч
рублей. Почему бы распоряжением прави-
тельства не сделать для предприятий, по-
добных нашему, общежитие? Мы сами бу-
дем его ремонтировать. Сегодня: милиция
- с одной стороны, миграционная служба
– с другой. С одной стороны на нас давят:
наводите чистоту и порядок, с другой –
обеспечьте мигрантов всем необходимым.
Раньше тоже мало платили, но давали
комнатушку. А сейчас мне что - дом для
них купить? Где заработаю деньги? Мне
бы сделать положенное! Одним словом,
удавка...

КТО ЗАЙМЕТ МЕСТО МАСТЕРА?

Все так: труд в жилищно-коммунальной
сфере нелегок; о достойной зарплате
только мечтать приходится; москвичи на
6-8 тысяч рублей не идут... Между тем про-
блема шире. Переход на рыночные отно-
шения в ЖКХ требует иных кадров: нужны
не только технически грамотные специали-
сты, но и всесторонне образованные люди,
умеющие общаться с потребителями ус-
луг, другими словами, носители одной с
ними культуры. Гастарбайтеры подобным
требованиям не отвечают – большинство
из них не только малообразованны, но и
плохо знают язык, культуру страны, куда
приехали лишь с целью заработать... Се-
годня они покрыли дефицит дворников, но
завтра, похоже, жилкомхоз столкнется –
да что там, уже столкнулся! – с нехваткой
квалифицированных специалистов: слеса-
рей, сантехников, электриков, мастеров,
наконец. Кто придет на пустующие места?
Полуграмотный гастарбайтер? Качество
работы определяет человек. Кадры в ЖКХ
воспитываются годами.

- Работа инженерно-технической служ-
бы во многом зависит от того, кто главный

инженер, кто заместитель, кто мастер, - го-
ворит Косинова. - Это очень важно. Специ-
алистов взять с улицы невозможно. Во-
первых, не идут. Во-вторых, если прихо-
дят, то далеко не специалисты. Конечно,
если человек хочет – научится. У меня ра-
ботают люди, которые растут по службе.
Все мастера сейчас – из слесарей. Главный
инженер тоже из слесарей. И я это очень
ценю. Разбирается во всех вопросах, пото-
му что восемь лет крутил гайки – все знает
на ощупь. Самые лучшие кадры – вырос-
шие в коллективе...

ЛИКВИДАЦИЯ

В нынешнем виде ГУП ГРЭП № 5 района
Пресненский доживает последние дни. На
его базе зарегистрирована управляющая
компания. К работе, по прикидкам, она
приступит в сентябре.

- Заключим договора на аренду этих
помещений, - раскрывает планы Косино-

ва. – Будем оплачивать аренду и комму-
нальные услуги. Я согласилась быть ди-
ректором управляющей компании при ус-
ловии, если цены на эксплуатацию жи-
лищного фонда для жильцов не будут по-
вышены. Считаю, что в нашем районе это
можно делать только в том случае, когда
жильцы захотят, допустим, устроить в
подъезде евроремонт, то есть пожелают
нечто большее, чем предусмотрено нор-
мами обслуживания. Тогда мы сделаем
сметную стоимость, определим объем
работ. Захотят видеонаблюдение – пожа-
луйста. Захотят, чтобы у них подъезды
мыли два раза в день, – пожалуйста. Ся-
дем, посчитаем, сколько это будет сто-
ить. По нормативам мои уборщицы долж-
ны мыть подъезд два раза в месяц. Прав-
да, честно говоря, у меня другой норма-
тив: если следовать тому, что написано в
казенной бумаге, от грязи в подъездах не
избавишься... Там, допустим, написано,
что подоконники протирать нужно один
раз в год. Смешно!..

Что касается самого ГУП ГРЭП № 5, то
он будет ликвидирован. Есть распоряже-
ние. На акционирование мы не пошли – не-
чего акционировать, разве что метелки...
Подрядная организация, конечно, останет-
ся – будет ООО...

ДОМ ПОЛЯРНИКОВ

Итак, ГРЭП разделится на управляющую
компанию – мозг - и подрядную обслужи-
вающую организацию – умелые руки. Но
это будет одно тело – в чем Косинова не
сомневается. Не сомневается и большин-
ство жителей района. В дни, когда в жи-
лых домах Пресненского проходили выбо-
ры управляющей компании, ей звонили, к
ней приходили с одним вопросом: «Татья-
на Андреевна, вы у нас останетесь?» Коси-
нова, устав от объяснений, что, дескать,
ГРЭПа не будет, а на его месте создана уп-
равляющая компания, которая отделена от
обслуживающей (ну не понимали люди,
что за этим разделением стоит!), махнула
рукой и коротко отвечала: «Останусь».

В сущности, жителям нет дела до назва-
ний и реорганизаций, для них главное –
чтобы в доме было тепло, уютно, и он все-
гда выглядел, как новый. Этим же озабоче-
на Косинова. Но у нее в отличие от безза-
ботных граждан есть вопросы.

- Мне непонятно, как будет финанси-
роваться выборочный капитальный ре-
монт, – признается Татьяна Андреевна. -

Как будет финансироваться ремонт фа-
садов – очень дорогие работы. Будет ли
хоть какое-то бюджетное финансирова-
ние? Честно говоря, не знаю. И мне ка-
жется, в дирекции пока не знают. Во вся-
ком случае, нас никто не собирал. Опыт
перенять – не знаю, у кого. Есть ООО «Че-
ремушки» – мощная организация, но она
берет на обслуживание в основном новые
дома. А у меня – старый фонд, другие
проблемы. К примеру, дом по Никит-
ской, 9 – памятник истории, архитектуры
и культуры: Дом полярников. Там на-
прочь развалилось огромное мраморное
крыльцо. На ремонт нужно не меньше
600 тысяч рублей. Гранитные ступени и
мраморная облицовка. Положить «кабан-
чик» никто не позволит. Нужно восстано-
вить в первозданном виде. Я его включа-
ла в титул несколько лет подряд – дирек-
ция вычеркивала. Теперь, по закону, соб-
ственники несут ответственность за об-
щее имущество. Крыльцо – общее иму-
щество. Они, по закону, должны собрать
деньги на его ремонт. Но сделать это спо-
собны лишь богатые люди. А там нет бо-
гатых, там каждую копейку считают...

- Но, если рассуждать прагматично, ка-
кое вам дело до того, кто платит? Ваше де-
ло – ремонт, а как платить – забота собст-
венников...

Косинова долго молчит.
- Так оно, наверное, и получится... Нас-

тупит время, когда прозвучит: все, ребята,
городская казна больше не в силах вам по-
мочь. У вас здесь большие квартиры. Со-
держать не по карману? Сколько стоит?
Полтора миллиона? Продавайте. Покупай-
те в другом районе за 300 тысяч. И живите
по возможностям. Вашу купит богатый че-
ловек, он сможет оплачивать содержание
не только квартиры, но и общего имущест-
ва. Так будет. Со временем. Я слышала:
электроэнергия до 2010 года подорожает в
два раза, затем – в три-четыре раза. Кто
знает, потянут или не потянут люди? Как
будут жить пенсионеры?..

УПРАВЛЯТЬ ГОТОВЫ

Таких, как Косинова, в жилищно-комму-
нальном хозяйстве поискать: с 1972 года
трудится. Прошла огонь, воду и медные
трубы. Любимая присказка для коллекти-
ва: «Ребята, учитесь, пока я жива». Людей
подбирала сама, и тщательно.

- Из 70 домов нас как управляющую
компанию не выбрали только семь. Управ-
лять мы готовы. Говорю так смело, потому
что уверена в каждом члене коллектива, -
объясняет Татьяна Андреевна. - Некоторые
уходили, но потом возвращались. Правда,
я предупреждала: предателей не беру. Но
брала. Жалко. Хорошие специалисты и, в
сущности, надежные, ответственные люди
– а это очень ценно. Но больше всего ценю
в человеке инициативность. Сейчас в каж-
дом доме водомеры. Если вижу лишний
куб или два, которые раскидывают на жи-
телей, мне стыдно. И я сказала: «Ребята,
добьемся, чтобы у нас ни в одном доме
утечек не было». С напряжением, но доби-
лись. Ведем ежемесячный контроль по
расходу. Многие жители у нас платят мень-
ше норматива. Некоторые - в два-три раза.
Но есть сложные случаи. С одним домом
мучаемся два года – не можем найти утеч-
ку. Там осталось четыре квартиры, и раз-
бросаны они по разным углам. Мы хотим в
каждую провести отдельный трубопровод.
Стоить будет 70-80 тысяч. Затраты нема-
лые, но появится возможность контроля,
и, главное, платить будем только за рас-
ход. Мы это сделаем, как только начнем
работать как управляющая компания... 

ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

- Как себе представляете завтрашний
день? – спрошу Косинову.

- Нет проблемы! Ведь в 1995-1996 гг.
мы были самостоятельны как управляю-
щая компания. Целых два года свободы!
Мы тогда все вопросы решали сами. И,
знаете, очень хорошо получалось. Матери-
алами впрок запаслись. Зарплаты у рабо-
чих стали нормальными. Вернулись масте-
ра, что уходили по денежным соображени-
ям. Мы помогали малоимущим, инвали-
дам и ветеранам войны, старикам – сантех-
нику ставили, ремонт квартир делали за
свой счет.

Будут, конечно, шишки. Но нет безвы-
ходных ситуаций. Тупик всегда в голове.
Поверьте, механизм работы был прост: мы
покупали ресурс у поставщика, собирали
деньги с жителей и арендаторов и распла-
чивались с поставщиками. И еще остава-
лась прибыль. Все остальное – дело мас-
терства и совести тех, кто обслуживает.
Надеюсь, что и сейчас так будет. Во всяком
случае, те два года показали: когда дают
полную самостоятельность – тогда и голо-
ва начинает по-другому работать, и руки...

Василий ДВОРЫКИН

МЫ ВЫБИРА
НАС ВЫБИРАЮТ...ГРЭП уходит 

в прошлое
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Завершился крестный ход Соловки - Буто-
во, посвященный жертвам политических
репрессий 30-х годов. Он проходил по бла-
гословению Патриарха Московского и
всея Руси Алексия II в рамках духовно-про-
светительской программы «Под звездой
Богородицы». Поклонный крест, изготов-
ленный из сибирского кедра, возвышается
теперь на Бутовском полигоне - месте мас-
совых расстрелов. А о программе «Под
звездой Богородицы» - наш репортаж.

15
ГРЕХ, НЕ ОМЫТЫЙ ПОКАЯНИЕМ, НЕ ИСЧЕЗАЕТ.

ВОТ ПОЧЕМУ, СЧИТАЕТ ПРАВОСЛАВНАЯ
ЦЕРКОВЬ, ОТ ПОКАЯНИЯ ЗАВИСЯТ СУДЬБЫ
НАРОДОВ, СТРАН И ВСЕГО ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Мой храм
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Русское Афонское общество и фонд «Андре-
евский флаг» разработали и активно прово-
дят в жизнь международную духовно-просве-

тительскую программу «Под звездой Богороди-
цы», благословленную Патриархом Московским и
всея Руси Алексием II  и посвященную историче-
скому воссоединению Русской православной церк-
ви.

Крестный ход Владивосток - Москва – первый из
восьми крестных ходов программы. С  мая  2007
года  по  июнь 2008 года эти молитвенно-покаян-
ные шествия, символизирующие собой лучи звез-
ды Богородицы, вышли и еще выйдут из шести го-
родов России: Владивостока, Якутска, Барнаула,
Ростова-на-Дону, Санкт-Петербурга и Архангель-
ска, а также двух центров Вселенского православия
– Иерусалима и Афона.

Участники крестных ходов преодолеют многие
десятки тысяч километров по всему нашему Отече-
ству и сойдутся в июне 2008 года в Москве, в хра-
ме Христа Спасителя.

«Грех, не омытый покаянием, - учит право-
славная церковь, -  не исчезает: как капли дож-
дя образуют потоки, так и грехи людей, соединя-
ясь вместе, образуют разрушительную силу, ко-
торая проявляется в физическом плане в виде
войн, общественных потрясений, голода, эпиде-
мий и природных катаклизмов... Поэтому от по-
каяния зависят судьбы народов, стран и всего
человечества».

Крестные ходы, по мысли организаторов про-
граммы «Под звездой Богородицы», – это  наше
стратегическое оружие в духовной битве за Рос-
сию, это покаяние. Охватывающее верующих во
время хода, оно достигает порой исключительной
силы. С первого дня участники крестного хода не-
прерывно творят Иисусову молитву: «Господи, Ии-
сусе Христе Сыне Божий, помилуй нас!»

...Май в нынешнем году в Приморье выдался хо-
лодным. А прогноз на выходные, когда должен был
начаться крестный ход Владивосток - Москва, обе-
щал погожую погоду. «Сможем собрать народ, или
люди поедут на дачи?!» – думали в епархиальном
управлении и администрации края.

Народ пожертвовал дачами. 20 мая 2007 года на
центральные улицы столицы Приморья вышли не-
сколько тысяч человек: священнослужители епар-
хии, православные жители Приморья, командова-
ние и военнослужащие Тихоокеанского флота,
много молодежи...

Крестный ход потому и называется «ход», что
его участники идут только пешком. При любой по-
годе. Можно делать небольшие остановки в пути,
чтобы потрапезничать, передохнуть, подлечить
сбитые ноги, а вот пользоваться транспортом раз-
решено лишь в исключительных случаях. Ночуют
верующие в местных монастырях и храмах, воин-
ских частях и школах, иногда разбивают палаточ-
ные городки. Встают в шесть утра, в семь уже вы-
ходят в путь. Идут прямо по федеральной трассе.
Их сопровождают машины ГИБДД, «скорой помо-
щи», а также автобус с личными вещами участни-
ков.

Как реагируют водители? Останавливаются,
спрашивают, куда это они идут, а когда узнают, что
в Москву, улыбаются: и на машине-то не близко, а
тут - пешком! Многие жертвуют деньги. 

В селах, поселках, городах по пути следования
участников шествия встречают хлебом-солью. Не-
однократно руководители администраций этих на-
селенных пунктов в течение нескольких дней несли
крест хода.

Постоянных участников хода лишь несколько че-
ловек. Москвичка Галина - в прошлом педагог.
Прошла семь тысяч километров в крестных ходах
по центральной части России. Сначала ушла на ме-

сяц, потом на два, а вот теперь на целый год. На
Дальнем Востоке впервые. Дома ее ждут дети и
внуки. Что для нее крестный ход? «Возможность не
думать ни о чем, кроме молитвы», - говорит жен-
щина.

Большинство людей идут крестным ходом
столько, сколько хватает сил и свободного време-
ни, один или несколько дней. К таковым относится
и Зоя Нестеренко. «Мы свидетели начала пути, - го-
ворит она, - но уже с первых дней не проходит ощу-
щение, что соприкоснулись с чем-то великим, воз-
вышенным, объединяющим. И хочется сохранить
это чувство, поделиться им, дать возможность
всем людям почувствовать духовную связь, кото-
рая толпу преображает в народ, напоминая челове-
ку, что он – образ Божий на земле».

Самым пожилым участником крестного хода
стал 84-летний протоиерей Василий Кабанов, кото-
рый сначала прошел два дня по территории Влади-
востокской епархии, затем, приехав вновь, шел два
дня по территории Хабаровской епархии.

В крестном ходе уже поучаствовали несколько
тысяч человек. Иногда собираются более 200 чело-
век, в отдельные дни идут менее 100. Среди участ-
ников программы – и наши зарубежные соотечест-
венники. 

«Думаю, что каждый православный, если его
благословит духовник, может пройти с крестным
ходом хотя бы несколько километров, - сказал про-
тоиерей Игорь Талько, настоятель храма Святых Ки-
рилла и Мефодия во Владивостоке, директор пра-
вославной гимназии. – Из нашей епархии люди в
возрасте, больные становились и шли в надежде на
то, что пройдут хотя бы пять километров, но прохо-
дили гораздо больше. Это свидетельствует, что ду-
ховная составляющая в нашем народе жива и силь-
на».

Николай ГОЛОВКИН

ПОД ЗВЕЗДОЙ БОГОРОДИЦЫ

-Алексей Ильич, в современ-
ной России появилась
очень тревожная особен-

ность. Участились случаи, когда
родители, потерявшие детей, на-
кладывают на себя руки. Тем са-
мым они надеются приблизить
встречу с сыном или дочерью уже
за чертой земного существования.

- Дело не в том, встретит само-
убийца ТАМ своих родных и близ-
ких или нет. Если даже и встретит,
то как? Что придется ему перенести
ТАМ прежде этой встречи, и в ка-
ком состоянии они встретятся: ра-
дости или еще больших страданий
и отчуждения? Это будет обуслов-
лено духовным состоянием его ду-
ши. Ибо закон таков: страсти, с ко-
торыми мы здесь не боролись, а
еще хуже – развивали сознательно,
станут ТАМ мучить нас в тысячу раз
сильнее. Исчезнет буфер – тело,
которое все-таки, как правило, не
дает во всей силе проявиться стра-
стям, ослабляя их действие. Пред-
ставьте себе, например, состояние,
когда ревность станет вас постоян-
но глодать, или чудовищную нена-
висть, безграничное отчаяние. Поэ-
тому очень важно для человека в
этой жизни изо всех  сил противо-
стоять страстям, не развивать их в
себе, бороться с ними. И тогда
встреча с родными ТАМ окажется
более благоприятной, радостной.
Самоубийство же не случайно счи-
тается одним из смертных грехов –
оно тяжелейшим образом омрачает
душу, делает ее неспособной к ра-
дости, порождает чувство глубо-
чайшего уныния, отчаяния. Можно
себе представить, каков будет хара-
ктер встречи такой мрачной души
со своими близкими.

- Но согласитесь, и в этой жиз-
ни люди порой принимают такие
страшные муки, физические, ду-
шевные, что не в силах жить
дальше.

- Я думаю, что нет и не может
быть страданий на земле, которые
бы не являлись чем-то положитель-
ным для человека в его будущей
жизни. Православное учение гово-
рит о том, что Бог есть Любовь, и
ничто в мире не совершается без
Его попущения, в том числе – стра-
дания. И даже самые страшные му-
ки. А попущение Божие может быть
только благим. Все это имеет опре-
деленную духовную пользу и явля-
ется своего рода залогом того, что
новая форма жизни, в которую че-
ловек переходит, окажется для него
более благоприятной. 

- С православной  точки зрения,
что происходит с душой человека,
органы которого после трансплан-
тации «воскресают» в другом чело-

веке? И что происходит с душами
тех, в ком живет часть чужого тела?

- На душу жертвы посмертное
изъятие его органов не имеет ника-
кого влияния. И присутствие в теле
чужого органа не оказывает суще-
ственного влияния на душу. Во
всеобщем же воскресении не
прежние тленные клетки тела ожи-
вут, а восстановится тело, абсо-
лютно соответствующее духовно-
му состоянию души.

А вот если человек, которому
трансплантируют чужой орган, по-

шел на то, чтобы убили другого че-
ловека для оздоровления или про-
дления его жизни, то он несет на
себе тяжелейшие духовные пос-
ледствия. В какой мере он соучаст-
вует в гибели другого человека, в
такой мере и получит возмездие.

- Несколько лет назад я опуб-
ликовал очерк об уникальной
трансплантации: вместо оторван-
ного пальца пациентке приши-
ли… предплечье абортированно-
го младенца. Польза этой культи
оказалась несоизмеримой с ду-
ховным ущербом. Во сне, похо-
жем на явь, женщине стали яв-
ляться души убиенных младен-
цев: из одного ей сделали «паль-
чик», от другого она когда-то из-
бавилась с помощью аборта. Эти
«сводные братья» с недоумением
спрашивали маму, что им теперь
делать. Потом женщине стало ка-
заться, что у нее на ладони стал
расти «мальчик с пальчик». «Даже
пульс у меня, как у младенца, 120
ударов в минуту», - говорила она.

Ничего страшнее этой истории я
никогда не слышал. Как относить-
ся к столь неестественному сою-
зу трех душ, который установился
в результате трансплантации?

- Трансплантаций делается
много, но не все они приводят к
подобным расстройствам психи-
ки. Повторяю: изъятие органов у
умершего человека нисколько не
влияет на его душу, не приносит
ему ни искажений, ни травм ду-
шевных, тем более – никаких не-
гативных последствий для буду-
щего воскресения. Догадки о
страданиях душ младенцев, у ко-
торых взяли части их тела, не
имеют под собой никаких основа-
ний. Явления младенцев имеют
совсем другой смысл. Подобные

явления бывают тем, у кого еще
сохранилась надежда на покая-
ние. Поэтому Бог и попустил их
этой женщине, чтобы она (и через
нее другие) поняла, что сотворила
убийство, и покаялась.

Бог различными путями откры-
вает человеку его душу, ставит пе-
ред реальностью совести и вечной
жизни, создает оптимальные усло-
вия для познания себя, поиска ис-
тины, для обращения. 

- Недавно столичный Департа-
мент здравоохранения принял ре-
шение о том, чтобы создавать в
больницах условия для деятельно-
сти священника. Однако многие
люди в силу своего скудного зна-
ния религиозных традиций могут
воспринять сам факт посещения
священником больного как конец
жизни последнего.

- Понятно, это может произойти
лишь  от полного незнания право-
славия. Например, в католицизме
соборование рассматривается как
предсмертное таинство. В право-

славии же никогда оно таковым не
было. Молитвы, которые читаются
во время соборования, направле-
ны на исцеление человека. Само
установление этого таинства вос-
ходит к апостолу Иакову, который
пишет: «Болен ли кто из вас, пусть
призовет пресвитеров Церкви, и
пусть помолятся над ним, помазав
его елеем во имя Господне. И мо-
литва веры исцелит болящего, и
восставит его Господь; и если он
сделал грехи, простятся ему». 

Поэтому предубеждение, о ко-
тором вы говорите, проистекает
от людей, склонных верить раз-
личным слухам, домыслам и суе-
вериям. Против этого нужно бо-
роться и объяснять, что страх пе-
ред священником во время болез-

ни – это нелепое заблуждение,
которое не дает возможности че-
ловеку покаяться, исцелиться и
приобщиться к Церкви. 

Надо помнить и о том, что лю-
бое таинство не само по себе со-
единяет человека с Богом. Может
быть и наоборот. На Тайной вечере
Христос дал Иуде кусок хлеба. В
Евангелии мы читаем: «И после се-
го куска вошел в него сатана». Свя-
той Иоанн Златоуст не сомневает-
ся, что с причастием в Иуду вошел
сатана. Многие люди этого не зна-
ют, они смотрят на причащение как
на самодействующее средство, не-
зависимое от того, в каком духов-
ном состоянии находится человек
и полезно ли будет для него прича-
стие - лишь бы причаститься. Но
причастие – это сильнодействую-
щее лекарство, и с ним надо быть
осторожными.

- Ксения Петербургская была
потрясена тем, что ее муж умер
внезапно, без покаяния, и решила
как бы перевоплотиться в него,

продолжить его жизнь в себе, что-
бы отмолить нераскаянные грехи
любимого супруга. Несчастная
вдова стала ходить по улицам в
одежде и обуви мужа, называть
себя его именем. Она словно вына-
шивала его душу, очищала ее мо-
литвой и постом. Блаженная даже
стала творить чудеса. Вне всякого
сомнения, она вымолила у Бога
спасение души своего мужа. Мо-
жем ли мы, простые смертные, по-
мочь душе любимого человека, ко-
торый ушел неподготовленным в
мир иной?

- Церковь с самого начала своего
бытия говорит, что наши молитвы о
близких имеют большое значение и
могут изменить посмертное состо-
яние их душ. Но при этом подразу-
мевается не простое чтение текста,
а именно молитва, непременно со-
единенная с посильным подвигом
очищения души. Ведь очевидно,
что я смогу оказать помощь друго-
му человеку лишь в меру тех сил,
которые у меня есть. Но если я на-
хожусь в параличе, смогу ли подне-
сти ношу другому? Если я хочу по-
мочь, то должен позаботиться об
исцелении самого себя. Вот почему
очень важно, чтобы мы сами кая-
лись, причащались, воздержание в
чем-то проявили – тот же пост. 

Почему приходится говорить об
этом? Мы очень часто подменяем
молитвы за усопшего просто слова-
ми, произнесением имени, подачей
записок. Воздержаться от лукавст-
ва, от лжи, от ненависти к людям,
воздержаться хотя бы немного в
пище, покаяться, очиститься – вот
при каком условии наши молитвы
могут оказаться действенными, по-
могающими душе любимого чело-
века. Ибо в той мере, в которой са-
ми приобщимся Богу, в той и наши
молитвы помогут усопшему. Вот ка-
ков, я бы сказал, тайный механизм
действия молитвы за других людей.
Мы как бы берем на себя груз, кото-
рый лежал на душе усопшего чело-
века, и выводим его из геенны. Это
помощь тому, кто хочет спастись,
но сам не в силах. Ведь после смер-
ти воля отнимается. 

Это, знаете, как пьющий чело-
век: он понимает пагубность сво-
его состояния, хочет бросить пить,
а не может. Так и лишенная воли
душа усопшего не может самосто-
ятельно избавиться от страстей.
Мы своей чистой жизнью и ис-
кренней молитвой как бы берем
его под руки, ведем за собой, не-
сем на себе.

- В своей книге «Посмертная
жизнь души» вы приводите очень
утешительные высказывания свя-
тых отцов о том, что вечные муки в

геенне огненной не бесконечны.
Милосердие Божие проявляется в
том, что душа, которая доброволь-
но выбрала огонь страстей, все-та-
ки не лишается надежды на очи-
щение и жизнь в раю.

- Вопрос о вечных муках являет-
ся одним из труднейших в богосло-
вии. Святые отцы говорят об этом
по-разному. Мысль, высказанная в
упомянутой книге, отражает опти-
мистическую точку зрения. Суть ее
очень ясно выражена в следующих
словах святого  Исаака Сирина: «Не
для того милосердный Владыка со-
творил разумные существа, чтобы
безжалостно подвергнуть их не-
скончаемой скорби - тех, о ком Он
знал прежде их создания, во что
они превратятся после сотворения,
и которых Он все-таки сотворил».
Геенна, как он говорит, является
одним из промыслительных
средств. И как в этой жизни случа-
ются неприятности, болезни, скор-
би, которые нас заставляют хоть
немного подумать о смысле жизни,
о ее кончине, о вечности, так и ге-
енна, по его убеждению, является
одним из таких же промыслитель-
ных божественных средств. Душа
познает во всей силе и ясности (а
не как на земле), к каким страдани-
ям приводит путь страстей и какое
благо быть с Богом.

На мытарствах происходит экза-
мен для души: чего хочет, к чему
склоняется, к чему стремится, чем
она хочет жить? Поскольку по
смерти тела душа лишается воли,
она естественно, как вода с водой,
как масло с маслом, соединяется с
тем, что является ей родным. Была
она заражена демоническими
страстями - то и соединяется, по
слову преподобного Антония Вели-
кого, с демонами-мучителями.
Стремилась она к чистоте и свято-
сти - соединяется со светлыми ан-
гелами и с Богом. Церковь говорит
даже так: те, кто вел здесь доста-
точно праведную жизнь, святую,
не проходят мытарств – они сразу
соединяются с духом Божиим и ос-
таются в райских обителях.

Однако Исаак Сирин предупреж-
дает от бездумного отношения к
земной жизни и роковой ошибки
легкомысленных людей, рассуж-
дающих, что если ТАМ можно бу-
дет выйти из ада, то здесь надо по-
пробовать, что называется, все:
«Остережемся в душах наших, воз-
любленные, и поймем, что хотя ге-
енна и подлежит ограничению,
весьма страшен вкус пребывания в
ней - и за пределами нашего поз-
нания  степень страдания в ней».

Беседу вел
Михаил ДМИТРУК

ОСТЕРЕЖЕМСЯ 
В ДУШАХ НАШИХ...

Жизнь после смерти... Есть ли она? А ес-
ли есть, то какая она? Эти вопросы муча-
ют человечество всю его историю. Одна-
ко для православия нет сомнений в том,
что человек рожден для бессмертия. Обо
всем об этом беседа нашего корреспон-
дента с профессором Московской духов-
ной академии Алексеем ОСИПОВЫМ.
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ЛЮДИ ДАВНО ЗНАЮТ, ЧТО ПОЛЕЗНО И ЧТО
ВРЕДНО. ПОЧЕМУ ЖЕ ЗНАНИЕ НАМ НЕ ВПРОК?
ЛЕНИВЫ ИЛИ НЕ МОЖЕМ УСТОЯТЬ 
ПЕРЕД ВРЕДНЫМИ СОБЛАЗНАМИ?

Морковь. В ней содержатся провитамин
А – каротин, витамины В1 , В2, В6, С, РР, со-
ли кальция, магния, железа, фосфора, са-
хар, аминокислоты, растительные белки,
пектин, эфирные масла, придающие ей не-
повторимый запах.

Морковь поможет при синдроме хрони-
ческой усталости, снижении остроты зре-
ния, почечных, кожных заболеваниях, угне-
тении иммунитета, болезнях сердца. В ста-
рину высушенная морковь служила завар-
кой для чая, а с цветом липы и медом была
первейшим средством от простуды.

Норма потребления сырой моркови в год
для взрослых составляет 10 – 12 кг. Избыток
может привести к окрашиванию кожи, склер
глаз и мочи в желтый цвет, как при гепати-
тах. Особенно чувствительны к этому дети.

Сердечникам советую пить морковный
сок, разбавленный 1:1 настоем боярышни-
ка, по 1/2 стакана три раза в день в течение
месяца.

При синдроме хронической усталости
сделайте настой из одной столовой ложки
сушеной моркови, сурепки и спорыша. До-
бавьте сок лимона и 20 капель пантокрина
– это заменит утренний кофе и даст заряд
бодрости на целый день.

При вялом кишечнике ешьте по утрам са-
лат из свежей моркови, капусты, яблок,
корня ревеня, заправленных подсолнечным
или оливковым маслом.

Свекла столовая по калорийности прево-
сходит другие овощи. Своими лечебными
свойствами обязана сахару, белку, клетчат-
ке, яблочной, лимонной кислоте, а также
калию, магнию, кальцию, железу и витами-
нам. Свекольное красящее вещество бело-
тин, не изменяя своего цвета, выводится с
мочой. Это не повод для тревоги, а говорит
о хорошей работе почек.

Свекла тонизирует сердце, ускоряет вы-
здоровление при простуде и длительных
заболеваниях, справляется с запорами. Ще-
лочная реакция свеклы - благоприятный
фон для лечения заболеваний желудка с
повышенной кислотностью. При язве при-
готовьте по 100 г сока красной свеклы, бе-
локочанной капусты и свежего картофеля.
В половину стакана смеси добавьте столо-
вую ложку сока алоэ и меда, принимайте в
течение месяца три раза в день до еды.

Для улучшения работы сердца нарежьте
свеклу тонкими пластинками, сбрызните
соком лимона, посыпьте сахарной пудрой и
подрумяньте в духовке. Этот продукт по
своим свойствам не уступает кураге.

Репа не зря стала героиней множества
русских народных сказок. По набору вита-
минов, минералов и других веществ она не
уступает свекле и моркови. Используется

для лечения заболеваний желудочно-ки-
шечного тракта, желчного пузыря, печени,
остеохондроза, расшатанных нервов, брон-
хита и астмы; ее соком орошают долго не-
заживающие язвы на ногах.

Тем, кто плохо переносит редьку в каче-
стве отхаркивающего средства, нарежьте
репу мелкими кубиками в количестве 300 г,
смешайте с таким же количеством меда и
тремя ложками сухого измельченного по-
дорожника. Когда смесь даст сок, слейте
его и принимайте по столовой ложке четы-
ре раза в день. Густой остаток используйте
с этой же целью или в качестве послабляю-
щего средства по две столовые ложки на
ночь.

При поясничном остеохондрозе сварите
репу, разрежьте кружками, посыпьте по-
рошком мяты и не очень горячую приложи-
те к больному месту на 15–20 минут. После
чего в область боли вотрите небольшое ко-
личество индометациновой мази и ложи-
тесь спать.

Брюква – конкурент репе, а по способно-
сти сохранять при варке и длительном хра-
нении набор витаминов и минералов прево-
сходит ее. Нашинкуйте соломкой брюкву,
мелко порежьте яблоко, 5 - 6 слив, два
красных болгарских перца, перемешайте,
посыпьте измельченной сухой мятой и
фундуком, полейте нерафинированным
подсолнечным маслом. Салат поможет не
только наладить стул, но и пополнить запас
витаминов, минеральных веществ, амино-
кислот.

Сельдерей обладает многими замеча-
тельными свойствами. Содержащиеся в
нем витамины U, С, В1, В2, РР, а также аспа-
рагин, соли кальция, калия, фосфора, на-
трия, щавелевая кислота и сахар позволяют
использовать его при язвенной болезни
желудка и двенадцатиперстной кишки как
мочегонное, тонизирующее средство. Он
предупреждает старение, регулирует обмен
веществ, помогает при ожирении, восста-
навливает душевное равновесие, нейтрали-
зует аллергены, обеззараживает раны, по-
слабляет, гонит газы.

При астении, снижении потенции, фри-
гидности 1 столовую ложку свежих корней
сельдерея залейте стаканом крутого кипят-
ка и в течение 4–5 часов дайте настояться в
закрытой посуде или термосе. Охладите,
процедите. В 1/2 стакана настоя добавьте
столовую ложку сока лимона, меда, 30 ка-
пель радиолы розовой  и принимайте в те-
чение месяца утром и за 3 часа до сна.

Для лечения язвенной болезни в 1/3 ста-
кана сока свежего сельдерея добавьте та-
кое же количество сока свежей белокочан-
ной капусты, две столовые ложки сока

алоэ, ложку меда и принимайте до еды по
1/2 стакана трижды в день два месяца под-
ряд при соблюдении противоязвенной дие-
ты. Лечение повторите накануне зимы и
весны.

Петрушка не менее ценна по лечебным
свойствам, чем сельдерей, но в ней к тому
же содержатся апиол и миристицин, вызы-
вающие сокращения матки. При беремен-
ности и угрозе выкидыша петрушка исклю-
чается из рациона; не следует ею увлекать-
ся и при ожирении, так как она повышает
аппетит.

Петрушка издавна применяется как мо-
чегонное и регулирующее месячные сред-
ство, снимает брожение в кишечнике. Она
способствует росту волос, укрепляет их
корни, отбеливает кожу лица при веснуш-
ках, загаре и пигментных пятнах.

Истолките столовую ложку семян пет-
рушки, смешайте их с 1/2 стакана репейно-
го масла, дайте постоять 3–4 дня и втирай-
те в кожу головы два раза в день в течение
трех месяцев. Положительный результат
может сказаться и раньше.

Две столовые ложки свежего сока пет-
рушки смешайте с таким же количеством
сока лимона, огурца и смазывайте пигмент-
ные пятна, веснушки и места загара утром и
вечером. Через 15 минут кожу обмойте те-
плой водой.

Пастернак содержит в корнях углеводы,
белковые и зольные вещества, комплекс
витаминов и минералов. В древние времена
его считали надежным средством при муж-
ской половой слабости, упадке сил, им вы-
хаживали длительно болеющих, сгоняли
отеки при заболеваниях сердца, применяли
как отхаркивающее и обезболивающее
средство.

Столовую ложку измельченных свежих
корней пастернака залейте стаканом круто-
го кипятки и подержите на медленном огне
20 минут. Дайте остыть, процедите и сме-
шайте с 100 мл сиропа шиповника, калины,
боярышника, принимайте смесь по 50 мл
утром и вечером до еды в течение месяца.
Это поднимет жизненные силы, устойчи-
вость к гриппу и другой простуде.

Чтобы активизировать работу кишечни-
ка, приготовьте обычным способом настой
из 1 столовой ложки сухой травы пастерна-
ка, подорожника, мелиссы, пижмы и при-
нимайте 1/2 стакана в обед и перед сном
курсом один месяц. Настой хорошо соче-
тать с салатом из свежих «вершков» пас-
тернака, свежей капусты, брюквы и из-
мельченных грецких орехов, сдобренным
любым растительным маслом.

Валерий ПЕРЕДЕРИН,
врач

Отравление грибами относятся
к самым тяжелым. Чтобы
этого не случилось, надо со-

бирать только те из них, в качестве
которых вы уверены. Нельзя упот-
реблять в пищу грибы, которые
растут в черте города или непода-
леку от проезжих дорог, возле ско-
плений мусора, свалок. Ведь эти
дары природы  впитывают в себя
вредные, даже радиоактивные ве-
щества, содержащиеся в почве и
атмосфере.

Отравиться можно, просто по-
пробовав сырые грибы, те же сы-
роежки. Увы, есть люди, которые
таким вот рискованным способом
проверяют их на съедобность. Не-
приятные последствия могут воз-
никать и в результате нарушения
правил хранения или переработки
грибов.

Первые признаки отравления
обычно  появляются через 12-14
часов после того, как человек поел
грибов. Возникают нарастающие
боли в животе, тошнота, рвота
(подчас – неукротимая), позывы в
туалет, частый жидкий стул.

В подобных случаях необходимо
срочно вызывать врача. Однако, не
дожидаясь прибытия специали-
стов, советую начать промывание

желудка. Для этого нужно выпить
1,5-2 литра слабо-розового раство-
ра марганцовки или хотя бы подсо-
ленной воды (1 чайная ложка соли
на стакан воды), после чего следу-
ет попытаться вызвать у себя рво-
ту. Процедуру можно повторить 2-3
раза.

Неплохо также развести  в стака-
не воды 5-6 таблеток активирован-
ного угля и выпить этот раствор.

Затем необходимо лечь в по-
стель, обложившись теплыми грел-
ками. До прибытия специалиста
следует пить как можно больше го-
рячего (крепкого) чая.

А вот что касается спиртного, то
поправлять здоровье с его помо-
щью при отравлении грибами не
рекомендуется ни в коем случае!
Алкоголь усиливает всасывание то-
ксинов, а это чревато более тяже-
лыми для здоровья последствия-
ми!

Кстати, употребление некоторых
видов  грибов вместе с алкоголем
может приводить к высвобожде-
нию содержащихся в них отравля-
ющих веществ, которые не раство-
ряются желудочным соком и быст-
ро поступают в кровь.

Евгений ТАРАСОВ,
врач

-Раиса Яковлевна, сущест-
вует множество факторов,
которые способствуют

появлению тяжелобольных детей.
Насколько однако они хорошо изу-
чены наукой?

- Например, есть такие факторы,
которые известны с древних вре-
мен, но механизм их до сих пор не
расшифрован учеными. Так, в ар-
хивах Свято-Троицкой Сергиевой
лавры сохранилась своеобразная
научная летопись, которая велась
на протяжении сотен лет. Священ-
ники записывали в нее, как отра-
жались на детях грехи их родите-
лей-прихожан. Оказалось, что если
люди во время поста воздержива-
лись от скоромной пищи, но про-
должали вести интимную жизнь, то
у них нередко рождались дети с
физическими и умственными на-
рушениями, склонностью к смерт-
ным грехам.

Дело в том, что во время поста в
человеческом организме идут ин-
тенсивные процессы перестройки
и очищения. Чтобы они были бла-
готворными, надо вести строгий
образ жизни, ограничивая себя во
всем, в том числе в интимной бли-
зости. Ведь в это время кровь на-
полнена токсинами, которые выво-
дит организм. Поэтому постящийся
человек нередко чувствует сла-
бость, головокружение, тошноту и
другие симптомы, напоминающие
отравление алкоголем. Если в та-
ком состоянии зачать ребенка, то

он получит нарушения, подобные
тем, что бывают во время пьяного
зачатия. Понятно, после оплодо-
творения яйцеклетки начинается ее
деление – это очень сложный и
тонкий процесс, и протекать он
должен в здоровой, чистой среде.
А что если она отравлена алкого-

лем или токсическими вещества-
ми? Деление клетки пойдет с нару-
шениями, которые ведут к уродст-
вам, болезням тела и души.

- Любовь - невероятно сложное
чувство. Она может возвысить, но
иногда и разрушает человека. На-
верное, чтобы сохранить свое здо-
ровье, от несчастной любви лучше
бежать.

- Разрушение личности, а потом
и здоровья начинается, когда чело-
веком движет не любовь, а эгоизм.
Если человек встретил свою лю-
бовь, его способности увеличива-
ются, он становится творцом, может
создать гениальные произведения –
музыкальные, поэтические, инже-
нерные... Огромное количество та-
ких случаев описано в литературе –
художественной и документальной.
Но и неразделенная любовь равно
окрыляет человека, вдохновляет

его на подвиги. Ведь любовь - это
прежде всего радость. Ты летишь, а
не бежишь. Увидев лицо любимого,
испытываешь огромное наслажде-
ние. У человека даже обменные
процессы изменяются. Поэтому он
и становится очень красивым, слов-
но светится изнутри.

- Есть люди, которым не нужна
возвышенная любовь. Но их инте-
ресует секс. И наверное, человек
имеет право на плотские удоволь-
ствия, даже если не обладает да-
ром любить.

- Но при этом он должен знать,
что все примитивные удовольст-
вия: половые излишества, алко-
голь, курение, переедание - запус-
кают в организме схожие энергети-
ческие и биохимические процессы.
С точки зрения китайской медици-
ны, беспорядочные половые акты
«истощают почки», которые отве-
чают за детородную функцию. Ес-
ли человек предается разврату, то
и в молодом возрасте нередко ему
очень сложно зачать ребенка – и
слава богу, потому что в противном
случае он плодил бы уродов. Гля-
дишь – у него и зубы выпали, и лы-
сина появилась в сорок лет. А дело

в том, что почки отвечают, помимо
всего прочего, за твердые ткани –
волосы, зубы, кости. Когда они раз-
рушаются (истощились почки), че-
ловек стареет. Про него говорят,
что он быстро износился, вернее,
истаскался. У него повреждается
психика, он становится очень не-
уравновешенным, доставляет мно-
го неприятностей окружающим и
самому себе. Почки отвечают и за
иммунитет, от которого в свою оче-
редь зависит здоровье нашей по-
ловой сферы. Поэтому при сексу-

альных излишествах нередко муж-
чина становится импотентом, жен-
щина – бесплодной, и оба приобре-
тают множество заболеваний.

Поэтому сексуальную жизнь на-
до вести очень бережно - тогда
можно не утратить детородной
способности до глубокой старости
и оставаться здоровым.

Кстати, китайцы считают, что,
рожая ребенка, мать как бы пере-
дает ему часть своих почек - имеет-
ся в виду детородная функция.
Этого «материнского вещества»,
которое будет обеспечивать здоро-
вье почек и полноценность их
функций, человеку хватает при-
мерно до 35 лет, максимум до 40 –
и то при разумном расходовании.
Кроме того, организм должен вы-
рабатывать его самостоятельно из
пищи, но по мере старения он теря-
ет и эту способность.

- А еще почки могут заболеть не
только от разгульного образа жиз-
ни, но и от простуды или удара...

- Это поправимо. Ослабленным
почкам, например, могут помочь
лекарственные растения. А вот ли-
квидировать последствия просту-
ды или удара невозможно, если че-
ловек предается половым излише-
ствам. По той простой причине, что
почки такого человека и без того
израсходовали свои силы.

- Недавно были опубликованы
результаты исследований в семь-

ях курильщиков. Оказывается, что
дымящие мать или отец еще до ро-
ждения обрекают своего ребенка
на сердечно-сосудистые заболе-
вания.

- Однажды я увидела учебный
фильм для медицинских работни-
ков, который меня просто потряс.
На живот курящей беременной
женщины поставили датчики: по их
сигналам компьютер создает объ-
емную картину плода в матке мате-
ри. Вы бы видели, что с ним проис-
ходило, когда мама курила! Он ме-
тался, раскрывал рот, «кричал» – у
него возникли спазмы сосудов и
острая нехватка кислорода. В то
время, когда мать получала удо-
вольствие от сигареты, ее будущий
ребенок испытывал удушье. Нечто
подобное происходило и во время
пассивного курения, когда бере-
менная дышала дымом от куряще-

го супруга. Если бы такие фильмы
показывали в женской консульта-
ции или по телевизору, я уверена,
что многие родители бросили бы
курить.

- Почему, однако, у детей ку-
рильщиков возникают сердечно-
сосудистые заболевания, а не па-
тологии легких?

- Потому что ядовитые вещест-
ва из дыма попадают в плод не
через легкие, а через пуповину и
разносятся кровью по всему тель-
цу. У будущего ребенка организм
только формируется, а под дейст-
вием никотина то и дело возника-
ют резкие спазмы сосудов. По
ним наносятся сильнейшие уда-
ры, в результате еще в материн-
ской утробе ребенок получает ве-
гетососудистую дистонию – это
как минимум. Ну а максимум – это
уродства, как от зачатия в состоя-
нии алкогольного или наркотиче-
ского опьянения.

- Раиса Яковлевна, что бы вы
могли порекомендовать людям,
особенно родителям, которые ис-
кренне хотят бросить пить или ку-
рить? 

- Прежде всего, надо поставить
себе высокую, благородную цель и
ради нее идти на подвиги и жерт-
вы, без которых невозможно побо-
роть никотиновую, алкогольную и
другие зависимости. Такой целью,
конечно, может быть создание сча-
стливой семьи, рождение и воспи-
тание здоровых детей. Это воз-
можно, когда между родителями
гармоничная, возвышенная лю-
бовь, направленная на продолже-
ние рода.

Беседу вел
Михаил ДМИТРУК

ИСЦЕЛЕНИЕ... ЛЮБОВЬЮ

Любовь, возвышенная, ответственная, дарит здоровье и самим
влюбленным, и их потомству. Об этом беседа нашего коррес-
пондента с доктором медицинских наук профессором Россий-
ского университета дружбы народов Раисой ТАТАРИНЦЕВОЙ.

ЛЕКАРСТВО С ГРЯДКИ
Настало время корнеплодов – источников витаминов, микроэлементов, клетчатки...
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«ИГРЫ»
МАНЬЯКА
ЗАКОНЧИЛИСЬ
Информация о появлении
в Зеленограде сексуаль-
ного маньяка поступила в
отдел уголовного розы-
ска городского УВД от
несовершеннолетних
подростков. Ребята рас-
сказали, что сорокалет-
ний мужчина совращает в
своей квартире школьни-
ков старших классов.
Оперативники начали ис-
кать жертв преступника и
вскоре вышли на подро-
стков, которые вступали
в контакт с извращенцем.

Сведения о маньяке подтвердились.
Один из мальчиков в доверитель-
ной беседе с сотрудниками уго-

ловного розыска, проходившей в при-
сутствии родителей, назвал имя подоз-
реваемого. В тот же день извращенец
был задержан и доставлен в управление
внутренних дел.

- При осмотре его квартиры, - расска-
зал начальник отдела уголовного розы-
ска УВД Зеленограда Вячеслав Садовни-
ков, - наши сотрудники обнаружили це-
лый склад видеопродукции соответству-
ющего содержания: более 150 порно-
графических видеокассет и 20 DVD-дис-
ков, журналы, фотографии и книги.
Возможно, все это извращенец исполь-
зовал как приманку для мальчишек, ко-
торые в подростковом возрасте прояв-
ляют особый интерес к вопросам отно-
шений между полами. Задержанный от-
рицать свою вину не стал, но начал гово-
рить о том, что еще с детства страдает
отклонениями и не контролирует свои
поступки.

На сегодняшний день поступило не-
сколько заявлений от родителей по-
страдавших от действий маньяка детей.
Старшему из подростков четырнадцать
лет. По выявленному факту прокурату-
рой  округа возбуждено уголовное дело
по статье 134 УК РФ (половое сношение
и иные действия сексуального характе-
ра с лицом, не достигшим шестнадцати-
летнего возраста). Задержанный взят
под стражу.

Следователи предполагают, что число
потерпевших может увеличиться: сей-
час многие дети выехали на отдых, и оп-
росить потенциальных жертв извращен-
ца до окончания каникул не удастся. Но
пока проводятся первые допросы, выяс-
няются некоторые обстоятельства жиз-
ни подозреваемого.

Задержанный рассказал, например,
что с детства проявляет болезненный
интерес к сексуальным отклонениям.
Ранее состоял на учете в психоневроло-
гическом диспансере. Лечивший его
врач поставил диагноз, согласно которо-
му пациент остановился в развитии в
16-летнем возрасте. Это, как уверяет по-
дозреваемый, и толкает его на соверше-
ние преступлений. Так ли это, предстоит
выяснить специалистам. Во всяком слу-
чае, нельзя говорить о невменяемости
задержанного до того, как он пройдет
специальную психиатрическую экспер-
тизу. 

Как рассказал маньяк, знакомство с
мальчиками происходило в основном в
игровых компьютерных клубах. Извра-
щенец умел подойти к ребятам, завязы-
вал с ними разговор, а потом приглашал
продолжить знакомство у него дома.
Мальчишкам льстило, что взрослый
мужчина проявляет к ним интерес и раз-
говаривает с ними как с равными. Увы,
многие не подозревали, чем может за-
кончиться это знакомство. 

Маньяк жил в квартире один, ему ни-
кто не мешал. Он давно уже нигде не ра-
ботал, перебивался случайными зара-
ботками. Извращенец неплохо разби-
рался в компьютерной технике, собирал
различную аппаратуру и продавал ее на
рынке. Некоторым детям он преподно-
сил подарки, отдавал компьютерные иг-
ры или DVD-диски. Главной просьбой
маньяка было хранить молчание «об их
дружбе». Окончательное слово о винов-
ности маньяка скажет суд, а он состоит-
ся по окончании только начавшегося
расследования.
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Еще в 1996 году от негласных сот-
рудников милиции начали посту-
пать сообщения о том,  что в сто-

лице действует необычное преступное
сообщество. Оно успешно занималось
операциями с выморочным жильем.
Для тех, кто не знаком с этим терми-
ном, поясню: выморочными называют
квартиры или комнаты, которые после
смерти законных хозяев остаются не-
востребованными и переходят в соб-
ственность государства. Их-то и реши-
ли прибирать  к рукам Евстафьев и Ко.

В каждом районе Москвы немало
неприватизированных квартир, кото-
рые после смерти хозяев переходят в
собственность государства. Какое-то
время они пустуют, информация о них
никуда не поступает: пауза выдержи-
вается для того, чтобы подстраховать-
ся на случай появления наследников
или для выяснения каких-то новых об-
стоятельств. В иных случаях квартиры
пустуют и пять, и шесть лет...

Евстафьев рассудил: зачем отдавать
такие ценности  государству? Не луч-
ше ли прибирать квадратные метры к
своим рукам? И маховик афер начал
раскручиваться. Ключевым звеном в

махинациях стали федеральные су-
дьи, которых Евстафьев сумел втянуть
в орбиту авантюр. Судьи направляли
запросы в различные инстанции - и
Евстафьев получал самые точные све-
дения об освободившихся квартирах.
Со временем у него появились и соб-
ственные источники. Информаторами
были чиновники ДЕЗов, паспортных
столов, участковые, работники отде-
лов ЗАГС, Государственной налоговой
инспекции, нотариальных контор и
территориальных бюро технической
инвентаризации. Все они - разумеется,
не бескорыстно - выдавали жуликам
строго конфиденциальную информа-
цию о квартирах умерших хозяев.

Но найти пустую квартиру – только
полдела. Дальше начиналось самое
сложное и рискованное. И тут талант
Евстафьева проявился во всей полно-
те.

Пока квартиры находились в «под-
вешенном» состоянии, Евстафьев и
его помощники находили родственни-
ков умерших. Так у отошедших в мир
иной граждан появлялись наследники.
Какие наследники, спросите вы, если
квартиры не были приватизированы?
Тут-то и начинается самое занятное.
Судьи задним числом выправляли за-
вещания, закрывали глаза на  под-
дельные исковые заявления, оформ-
ленные с очевидными нарушениями
справки об оплате коммунальных ус-

луг, договоров и заявлений о передаче
квартир в собственность. 

Работа кипела, в ней принимали
участие десятки людей. Целая канце-
лярия трудилась не покладая рук на
Евстафьева и Ко. Составлялись проек-
ты судебных решений, снимались ко-
пии, у нотариусов заверялись справки,
подделывались другие бумаги. При-
чем все фальшивки скреплялись соот-
ветствующими печатями ДЕЗов, акта-
ми паспортных столов и отделений
ЗАГС. Для этого в подпольной канце-
лярии имелся набор соответствующих
поддельных бланков, незаконно изго-
товленных печатей, факсимильных
подписей. Вся эта макулатура подши-
валась в дело, рассмотрев которое, су-
дьи выносили ожидаемое решение – о
вступлении новоиспеченного наслед-
ника или наследницы в законное вла-
дение квартирой...

Дальнейшие действия никаких
проблем не вызывали. Евстафь-
ев, что следовало из предвари-

тельной договоренности, расплачи-
вался с «наследниками» несколькими
сотнями долларов, и те отправлялись
восвояси. А квартира поступала в

собственность аферистов. Они про-
давали жилье по рыночной стоимо-
сти, деньги делили «по справедливо-
сти» между участниками группы. В
один из моментов «творческой» дея-
тельности Евстафьев под фамилией
Подкидышев имел в собственности
16 квартир!

Если вдруг наследников умерших
владельцев жилья найти не удавалось,
начинал действовать запасной вари-
ант. Ведь душеприказчиком мог стать
любой подвернувшийся под руку че-
ловек. Двести-триста долларов – и
«наследник» готов был идти хоть на
край земли, чтобы доказать свое род-
ство с покойником. 

Как-то один из помощников Ев-
стафьева подобрал у трех вокзалов
бродягу, которого и превратили в
дальнего родственника. А что тут тако-
го? Все равно в деле, на основании ко-
торого судья выносила решение о
вступлении наследника в законные
права,  были подшиты одни фальшив-
ки. Разве что реальное свидетельство
о смерти владельца квартиры...

Только представьте себе, что на мо-
мент задержания следствие распола-
гало неопровержимыми доказательст-
вами захвата группой Евстафьева 110
квартир! За период с лета 1996 года
по апрель 1998 года, когда череда
афер была прервана возбуждением
уголовного дела, мошенники зарабо-

тали около пяти миллионов долларов.
Уточню, что, по меркам 2007 года,
присвоенная недвижимость стоила бы
все 50 миллионов, а то и больше. 

О том, какой капитал успел сколо-
тить Евстафьев, можно судить по та-
кому факту. Уже сидя в Бутырском
следственном изоляторе, он пишет
подруге письмо: «Слетай в Австрию,
там проценты набежали на вкладе. По
моим расчетам, 300-350 тысяч долла-
ров годовых. И деньги получишь, и
развлечешься...»

- Разумеется, этот разговор мог
быть и блефом, - говорит следователь
по особо важным делам Управления
по расследованию экономических и
должностных преступлений прокура-
туры Москвы Павел Горячев. - В этом
фигуранту не было равных. Да и вкла-
дов, годовой процент с которых соста-
вляет целое состояние, несмотря на
все усилия, никто так и не нашел. Од-
нако слово было сказано. И, судя по
всему, Евстафьев успел перевести за
границу солидный капитал. Он даже
подыскивал себе страну для постоян-
ного места жительства. Впрочем, еще
не вечер...

Из материалов уголовного
дела:

«В январе 1997 года Ев-
стафьев, используя органи-
зованную преступную группу
мошенников, действующую
под его руководством с лета
1996 года, создал преступное
сообщество, имеющее четкую
направленность и строгое
разделение ролей. Активны-
ми членами сообщества явля-
лись А.Клюс, А.Вака, В.Вака,
В.Нагибин, Л.Яроцкая, И.Ро-
машов, а также судьи Бутыр-
ского межмуниципального
суда СВАО города Москвы
Н.Ивченко, В.Савелюк и судья
Бабушкинского межмуници-
пального суда Н.Мишина.
Всего преступной группой,
руководимой Евстафьевым,
было похищено 96 квартир,
вынесено 54 заведомо непра-
восудных судебных решений

и 15 иных заведомо неправосудных
судебных актов, которые повлекли
тяжкие последствия в виде причине-
ния материального ущерба в крупном
размере».

Тяжелые стальные двери, колючая
проволока на высоких каменных сте-
нах, душные камеры каземата... Таким
видится Бутырский острог правопос-
лушным гражданам. Но, как известно
из классики отечественной живописи,
жизнь не прекращается нигде. А уж
для Евстафьева ни многометровая
толща стен, ни неприступные охран-
ники не были препятствием. И хотя в
одном из писем приятелю он с раз-
дражением замечает, что «это далеко
не пятизвездочный отель и даже не
санаторий ЦК КПСС», Евстафьев по-
прежнему держит руку на пульсе со-
бытий. Более того, он руководит ос-
тавшимися на воле знакомыми, раз-
дает поручения, ведет деловые пере-
говоры.

Главной задачей подследственного,
который не впервые косил под шизо-
френика, было получить соответству-
ющий диагноз. Для этого он напрягал
своих подруг на воле, требовал у них
номера телефонов влиятельных пси-
хиатров-практиков. Евстафьеву нужно
было узнать все о симптомах шизо-
френии: как симулировать признаки
болезни, какие лекарства принимать,
как отвечать на тесты...

Из писем Евстафьева, приобщенных
к материалам уголовного дела:

«За границей я обследуюсь у та-
мошних спецов. Докажу без труда, что
я здоров, и получится, что меня в пси-
хушку в России упрятывали намерен-
но. А соответственно я попаду в раз-
ряд гонимых властью. Они там привы-
кли, что каждый второй диссидент
был «с диагнозом». Это для меня не
просто большой, а огромный плюс.
Значит, будут гарантии того, что меня
ни при каких обстоятельствах не вы-
дадут обратно». 

Но просто переговоры по телефону
много не дадут. Нужна более весомая
поддержка и «бумажки». Поэтому Ев-
стафьев совершает неслыханное в пра-
ктике уголовных дел: сидя в СИЗО, а
затем на освидетельствовании в пси-
хушке, он заказывает через своих лю-
дей на воле бланки Совета Федерации,
факсимильные подписи сенаторов Ря-
бухина и Иванова, другие бланки. Пос-
ле этого аферист начинает новый этап
игры.

На защиту томящегося в застенках
психушки инвалида, каким представля-
ется Евстафьев, встают общественные

организации: Московская обществен-
ная организация инвалидов детства,
Всероссийское общество инвалидов,
газета «Надежда», районные организа-
ции. Правда, после того как следовате-
ли показали документы руководителям
этих организаций, те в один голос зая-
вили, что никогда писем в защиту Ев-
стафьева не видели, а подписи на
бланках - подделка. 

Расследование, ставшее не только
событием в работе Московской
прокуратуры, но и в истории

юриспруденции России, растянулось
на несколько лет. Лишь 21 июня 2003
года уголовное дело по обвинению Ев-
стафьева, Клюса, Ваки и Яроцкой было
отправлено в суд, следователь Павел
Горячев и его коллеги смогли облегчен-
но вздохнуть. По приговору суда Ев-
стафьев получил 13 лет заключения и,
по предварительным расчетам, выйдет
на свободу в 2012 году. Его подельни-
ки «довольствовались» меньшими сро-
ками. Вака и Клюс получили по десять
лет лишения свободы, Яроцкая на год
меньше. 

Что касается «судейской бригады»,
без участия которой афера века нико-
гда бы не смогла состояться, то оно
было выделено в отдельное производ-
ство. Решением Верховного суда Рос-
сийской Федерации, вступившим в за-
конную силу в мае 2006 года, за уча-
стие в преступном сообществе (такая
формулировка прозвучала в пригово-
ре в отношении судей впервые за всю
историю российского правосудия. –
Прим. автора), хищение путем мошен-
нических действий квартир и вынесе-
ние заведомо неправосудных решений
трое судей были приговорены к дли-
тельным срокам лишения свободы.
Судья Ивченко - к 14 годам лишения
свободы с отбыванием наказания в ис-
правительной колонии общего режи-
ма, Савелюк - к 12 годам, Мишина - к
11 годам лишения свободы с отбыва-
нием наказания в исправительной ко-
лонии общего режима. 

Полпреды третьей власти находи-
лись на свободе с подпиской о невыез-
де до вынесения приговора, занима-
лись адвокатской практикой, что сыг-
рало с ними злую шутку. Ведь срок на-
казания начал исчисляться для них
только с 2005 года - после оглашения
приговора. По иронии судьбы, Ев-
стафьев, скорее всего, выйдет раньше,
чем помогавшие ему судьи.

ЖИЛЬЕ И ЖУЛЬЕ Неизвестные подробности самого
скандального дела в истории
российского правосудия.

Каждый из участников этого уголовного де-
ла мог бы стать самостоятельной «звездой»
этой криминальной истории. Шайка украла у
государства более сотни московских квар-
тир! Кроме того, впервые на скамье подсу-
димых оказались сразу три федеральных
судьи. По делу проходило немало других за-
метных фигур: бывший сотрудник милиции,
работники ДЕЗов и паспортных столов, дей-
ствующие сотрудники конвойных служб, да-
же проворовавшийся генерал армии... Но
куда им! Эти «звездочки» меркнут рядом с
«галактикой» по фамилии Евстафьев.
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КАРТИНЫ МИНУВШЕГО
Книга Аполли-

нария Михайло-
вича Васнецова
«Отзвуки минув-
шего», выпущен-
ная в рамках из-
дательской про-
граммы прави-
тельства Москвы
ОАО «Москов-
ские учебники»,
посвящена лите-
ратурному насле-
дию известного
русского худож-
ника конца XIX-
XX веков. В томе

представлены разные жанры: повести, рас-
сказы, путевые заметки, воспоминания, авто-
биография. Васнецов известен также как ав-
тор ряда трудов по истории и археологии Мо-
сквы, астрономии, философии, эстетики и
теории искусства. В сборник включены и
произведения, опубликованные еще при жиз-
ни автора, и неизвестные, подготовленные к
публикации впервые. Здесь же читатель най-
дет подборку воспоминаний о Васнецове его
современников. 

ПРАВДА, 
И ТОЛЬКО ПРАВДА!

Книга Алексея
Колышевского
«МЖ» (издатель-
ство «ЭКСМО»)
основана на ре-
альных событиях.
Во всяком случае,
так уверяет автор.
Главный герой
романа – один из
огромной армии
офисных сотруд-
ников, ненавидя-
щих работу, ше-
фа, коллег и по-
стоянно думаю-
щих при этом о

продвижении по службе. Книга очень совре-
менна, ее прочитают и те, кто знает жизнь ны-
нешних менеджеров, и те, кто захочет разгля-
деть, кто там работает, в продуваемых конди-
ционерами, заставленных компьютерами
многочисленных фирмах-аквариумах.

СЫЩИК, ИЩИ ВОРА
Роман англий-

ского писателя
Кита Маккарти
«Пир плоти»,
представленный
читателям изда-
тельством «Азбу-
ка», уже стал со-
бытием в евро-
пейской литера-
туре. Это детек-
тив-триллер, но
написанный в
лучших традици-
ях психологиче-
ского романа. Ге-
рои произведе-
ния расшифро-

вывают загадку убийцы только благодаря
своему интеллекту и незаурядным человече-
ским качествам.

О СПОРЕ ДВУХ СТОЛИЦ
Сколько бы ни

говорили о суще-
ствовании двух
столиц, Москва
остается городом
удивительным и
неповторимым.
Это еще раз до-
казывает замеча-
тельная книга
Михаила Востры-
шева «Москов-
ские обыватели»,
третье, допол-
ненное издание
которой вышло в
и з д а т е л ь с т в е

«Молодая гвардия». В книге - жизнеописание
московских типов, прославившихся своей
ученостью, чудачествами, полезными или
бесполезными делами и благими намерения-
ми. Книга - верный помощник тем, кто хочет
глубже узнать историю своего города и наро-
да. О многих персонажах современный чита-
тель даже не подозревает, так как о них за по-
следние восемьдесят лет не написано ни
строчки.
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НОВИНКИ

15августа в Москве стартует
фестиваль «Скоро в школу
мы идем». Организатором

его является крупнейшее в России го-
сударственное унитарное предпри-
ятие Объединенный центр «Москов-
ский дом книги». Фестиваль напом-
нит самым маленьким читателям, что
готовить к новому учебному году
нужно не только портфели и тетрад-
ки. 

- Книги должны стать для каждого
школьника необходимостью, - говорит
генеральный директор «Московского
дома книги» Надежда Михайлова. - Как
интернет и мобильный телефон, без
которых сейчас не мыслят себя даже
малыши. Нынешний год объявлен Го-
дом ребенка, и это тоже ко многому
обязывает. Недавно мы проводили ан-
кетирование ребят. Вопрос звучал так:

«О чем бы вы хотели поговорить со
сверстниками?» Анализ анкет показал,
что очень многие дети, увы, чувствуют
себя одинокими, обделенными внима-
нием. Это наша вина. И, на мой взгляд,
следовало бы каждый год сделать Го-
дом ребенка. Во всяком случае, работу
в этом направлении выдвигать на пер-
вые позиции.

«Московский дом книги» давно яв-
ляется флагманом работы с детьми в
области пропаганды чтения и литера-
туры. Только в нынешнем году про-

шли уже десятки фестивалей, фору-
мов, встреч с авторами и презента-
ций. К сентябрьской книжной выстав-
ке МДК готовит самые разнообраз-
ные мероприятия, в том числе став-
ший популярным у ребят фестиваль
«Читайка». А в ноябре стартует тради-
ционная «Книжная эстафета», когда
каждую неделю в МДК будет прово-
диться встреча с писателями и поэта-
ми. Причем каждая презентация ори-
ентирована на конкретную возрас-
тную аудиторию.

«Московский дом книги» - единст-
венное коммерческое предприятие, в
котором создан специальный отдел по
работе со школами и детскими учреж-
дениями. Это взяли на вооружение
многие европейские книжные изда-
тельства. А в ближайшее время плани-
руется реконструкция МДК, после кото-
рой маленькие читатели получат еще
один подарок: в одном из залов будет
открыта постоянно действующая пло-
щадка для встреч с детьми и подрост-
ками.

- Татьяна, традиции кого из мастеров детектива вы
продолжаете?

- Когда я начала писать, у меня не было задачи про-
должать чьи-либо традиции. Мне вообще с трудом
представляется, что кто-то начинает писать с подобной
мыслью. Творчество – это собственная реплика в худо-
жественном диалоге, что-то новое по форме или содер-
жанию. А зачем произносить «реплику», если она толь-
ко продолжает уже сказанное?

С другой стороны, у меня никогда не было осознан-
ной задачи сказать что-то новое и отличное от предыду-
щих авторов. Я просто начала писать так, как мне хоте-
лось. Не противопоставляя себя и не объединяя с тра-
дициями. 

- Расскажите о главном герое ваших книг – Алексее
Кисанове. Есть ли у него прототип? 

- Нет. Я вообще не люблю брать готовые характеры
или истории из жизни. Это уже не писательство, а
журналистика. Именно она описывает и комментиру-
ет реальность, используя факты. А писатель сочиня-
ет, используя свое воображение, знание и понимание
жизни. 

- Изменился ли ваш герой за время «жизни» в ваших
книгах?

- В начале своей «жизни» он был менее уверен в себе,
имел больше предрассудков, местами - «совковый» мен-
талитет. Но, обретая опыт, он, как любой мыслящий чело-
век, менялся.  Иногда даже на протяжении одного рома-
на - в «Голой королеве», например, у моего героя изменя-
ется не только оценка ситуации, но и понимание людей. 

Кроме того, на него повлияла героиня - Александра.
Благодаря ей частный детектив Кисанов научился ви-
деть смысл за словами и жестами, угадывать нюансы
человеческих отношений, редко доступные мужскому
взгляду изначально. Потом это не раз помогало ему в
расследованиях. Только не надо подозревать меня в

феминистском шовинизме. Я основываюсь на
собственных наблюдениях, на разнице воспри-
ятия окружающего мира мужчиной и женщиной.
Это уже доказано наукой, причем не только пси-
хологией, но и генетикой.

- Как давно вы живете во Франции? Не могли
бы открыть историю вашего отъезда? 

- Это примерно так, как в известном филь-
ме: очнулся – гипс! Случайно познакомилась с
французом, завязался стремительный роман...
Случайно оказалось, что я в тот момент как
раз была не замужем, а он как раз на стадии
развода. Ну вот... Он развелся - и мы пожени-
лись. 

К слову, сначала планировали, что будем жить
в Москве. Фирма моего мужа собиралась откры-
вать в России филиал, и Клод должен был его
возглавить. Но в тот момент наши банки что-то в
очередной раз отчебучили, счета фирмы замо-
розили вместе с каким-то скромным  количест-
вом миллионов долларов, и фирма быстренько
раздумала «филиальничать». Вот и пришлось
мне с детьми ехать во Францию... 

- Сложно ли вам было адаптироваться во
Франции? Что было самым трудным?

- Язык. Я не говорила по-французски. С му-
жем общалась на английском языке, с детьми –
на русском, а дети с Клодом – на французском.
Когда мы бывали в ресторанах и кафе, за сосед-
ними столиками интересовались нашей интерна-
циональной группкой, пытаясь вычислить, кто
кому кем приходится. 

На улицах мы тоже немало развлекали
французов, когда выгуливали собаку. С
детьми говорили по-русски, а с псом по-
французски. Собака пришла в семью вме-
сте с Клодом и была уже обучена пони-
мать французские команды. Впрочем, для
команды «гулять», как и для многих со-
бак, ему не требовался вовсе никакой
язык: пес телепатировал мысли. Чуть по-
думаешь: «Пора Панки выгуливать», - а он
уже тащит туфли, виляя хвостом и загля-
дывая в глаза. 

Пишу в прошедшем времени, потому что его больше
нет  с нами, нашего песика...

Из-за языкового барьера вокруг меня оказался ва-
куум: телевизор не посмотришь, газету не почита-
ешь. К тому же, их новости и заботы тогда были мне
совершенно чуждыми, неинтересными. Общаться,
кроме семьи, мне было решительно не с кем. А если
учесть, что я вынужденно не работала и романы тог-
да еще не писала, то было мне немножко тоскливо в
чужой стране - даже такой красивой, как Франция.
Это как с людьми: ведь красивые люди вовсе не обя-
зательно любимые. Любоваться и любить – совсем
разные вещи... 

- А как часто вы бываете в России? 
- Несколько раз в году. 
- Как часто у вас появляется возможность встретить-

ся с читателями?
- Обычно это происходит после выхода очередной

книги. Приятное и радостное событие. Меня поймет ка-
ждый автор. 

- Как вы собираете фактуру для романов?
- Поскольку наличие жизненной правды (в том чис-

ле и фактуры) есть одно из моих минимальных, но же-
стких требований к детективу, то в поисках информа-

ции я тщательно прочесываю все доступные мне ис-
точники. Это книги, конечно же, интернет. Он не толь-
ко источник информации, но и очень удобный способ
общения. Во время работы над романом «Мертвые во-
ды Московского моря» мне очень помогли участники
специализированных форумов. И в романе есть по-
священие всем моим помощникам вместе с огромной
благодарностью. 

В интернете я находила и консультантов. Так, для ро-
мана «Е.Б.Ж.» я нашла Евгения Ющука, специалиста по
конкурентной разведке. Он не только ответил на мои
вопросы, но и подбросил уйму ссылок на ценные для
сюжета материалы. А во время написания последней
книги меня консультировал бывший опер, а ныне част-
ный детектив Геннадий Соболь. Его я тоже нашла через
интернет. 

Но иногда и эти источники недостаточны. Для рома-
на «Ангел-телохранитель» мне понадобилась информа-
ция о том, какими партиями отправляют бриллианты на
продажу в Европу, как их подбирают (по каратам, по ог-
ранке, по чистоте?), сколько штук включает один лот. В
книжках об этом не пишут, в интернете информации
нет... И знакомых ювелиров не наблюдается...

- Как же вы вышли из положения?
- Случай! Своего консультанта я нашла в Испании.

Мы были приглашены к друзьям на свадьбу. На празд-
ничном ужине я спросила, нет ли среди собравшихся
гостей ювелира. И получила ответ: «Муж вон той дамы,
видите? Он ювелир!» 

Я немедленно к нему направилась, спросила, сможет
ли он уделить мне пять минут. Он согласился, и я, при-
хватив свой стул, тут же подсела за его столик.  Скоро
я выяснила все, что мне было необходимо для сюжета. 

У меня довольно много курьезных историй, связан-
ных с добычей редкой информации.  Впрочем, некото-
рые истории совсем простые. Например, для «Голой ко-
ролевы» я спросила девочек из бутика «Картье» в Мо-
скве, какие у них бывают самые крупные бриллианты.
Они мне любезно ответили. Я всегда благодарна тем,
кто помогает мне в работе над книгой. 

- Каковы читательские предпочтения во Франции?
Чем они отличаются от вкусов российских читателей? 

- Любовью к слову и к мысли больше, чем к сюжету.
Я никого не хочу задеть или кому-то отдать предпочте-
ние. В конце концов, это дело вкуса. Да и я могу в чем-
то ошибаться. Но мне кажется, что у нас описания пере-
живаний (отношений, состояния души, природы...)

многие считают балластом, а во Франции
как раз наоборот. 

Для французов не существует деле-
ния на детектив и серьезную литерату-
ру. Для них существует разделение на
хорошую литературу и поделки. Хоро-
шая литература, вне зависимости от ти-
па сюжета, - это обязательно красота
слога, оригинальность взгляда на вещи.
Если же эта литература оказывается
детективом или триллером, то добавля-
ются жанровые требования к произве-
дению.  

Оговорюсь, что я  описываю именно
сложившиеся вкусы и тенденции. Ре-
альность же иногда преподносит сюр-
призы, особенно в наши времена, когда
реклама правит мозгами. Поэтому по-
рой случается (к счастью, редко!) ви-

деть хорошо раскрученные, очень популярные, но
при этом бездарные с литературной точки зрения про-
изведения. 

- Не могли бы вы немного рассказать о вашей семье.
Чем занимаются муж, дети?

- Муж по образованию биохимик. Его фирма мульти-
национальна, он много ездит по всему миру. Скоро по-
едет в двухнедельную командировку  - Сингапур, Авст-
ралия, Индонезия. Дочка выучилась на адвоката, а сын
– специалист по PR. 

- В ближайшее время выходит ваш новый роман. Как
он называется, можно ли немного о сюжете? 

- Название книги «13 способов ненавидеть». Это де-
тектив, причем с элементами триллера. В моей книге
есть маньяк, очень нетипичный. В частности тем, что для
убийств он выбирает разные способы (как правило,
маньяк имеет свой почерк, то есть способ убийства).
Отсюда и название. 

Вижу, что вы поморщились. Признаюсь, я терпеть не
могу истории о маньяках - по той простой причине, что
авторы, их сочиняющие, обычно освобождают себя от
логики. На вопрос читателя «почему?» автор как бы от-
вечает: «А потому что!» И это совсем неинтересно. Но
мой нетипичный маньяк очень логичен, отчего и был
допущен в  книгу. А хорош ли детектив – судить читате-
лю. Надеюсь, он развлечется моей прозой.

ТВОРЧЕСТВО – 
ЭТО РЕПЛИКА

ТОТ, КТО С КНИЖКОЙ 
ПО ЖИЗНИ ШАГАЕТ

Татьяна ГАРМАШ-РОФФЕ живет во Франции, пишет на русском язы-
ке, а издается в Москве. Впрочем, не только в столице России. Ее
многочисленные детективные романы (их всего двенадцать) с успе-
хом издаются и во Франции. Отчасти это объясняется оригиналь-
ностью прозы Татьяны Гармаш-Роффе. Сюжеты ее книг на-
поминают театральные композиции. Персонажи актерству-
ют и лицедействуют, меняют имидж, костюмы и амплуа. Еще
одно несомненное достоинство книг автора - увлекатель-
ность сюжета и образность языка.



19

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (233), 15 - 21 августа 2007

ТОЛЬКО ТОТ РОССИЯНИН СПОСОБЕН
ВЕРИТЬ В РОССИЮ, КОТОРЫЙ 
САМ ЯВЛЯЕТСЯ ЛИЧНОСТЬЮ,

ВМЕЩАЮЩЕЙ ОБРАЗ РОДИНЫ
Место встречи

-Владимир Сергеевич, кто помог
вам тогда? 

- Отец, вернувшийся из ссылки после
реабилитации. Он договорился, чтобы
мне разрешили сдать экзамены. Я снизил
музыкальную активность, окончил инсти-
тут и пошел работать на химический за-
вод «Вулкан». На втором году узнал о се-
минаре самодеятельных композиторов.
Мне посчастливилось встретиться там с
настоящими корифеями: Николаем Ка-
ретниковым, который преподавал компо-
зицию. Учеником великого Албана Берга
Филиппом Гершковичем, который препо-
давал теорию. Но больше всех меня под-
держала педагог по гармонии Валентина
Алексеевна Таранущенко.

- А как инженер химзавода «Вулкан»
оказался учеником знаменитого Арама
Хачатуряна?

- Я уже был старшим инженером и при-
лично зарабатывал, когда Каретников по-
шел к моему отцу и сказал, что мне надо
бросать химию и серьезно заниматься
композицией. Он был очень убедителен и
столь сильно повлиял на отца, что тот дал
мне вольную со словами: тебе решать.
Видимо, понимал, что я со своим риско-
ванным характером могу далеко зайти...
Кстати, я действительно едва не нарвался
на неприятность. У меня было полгода,
которые я решил посвятить подготовке в
консерваторию или Институт имени Гне-
синых. В училище тогда не принимали без
справки об окончании музыкальной шко-
лы, а для поступления в вуз требовался
лишь аттестат зрелости. То есть не при-
нять у меня документы они не могли. Взя-
ли в Институте Гнесиных, полагая, что
легко сшибут меня во время экзаменов,
поскольку коррупция в музыке тогда бы-
ла не меньшая, чем сейчас.

И в это время приходит мне повестка
из военкомата. Я же офицер запаса хими-
ческих войск, дослужился до чина капи-
тана. Надо ехать в лагеря, но если уеду, то
времени на подготовку не останется. И я в
феврале прошел босиком от станции ме-
тро «Кропоткинская» до своего дома, ко-
торый находится за Домом ученых. Наде-
ялся, что заболею, однако даже не чих-
нул. Все-таки вызвал врача, он пришел,
посмотрел на меня подозрительно и
предложил померить температуру. Ка-
ким-то мистическим образом температу-
ра поднялась до +38,5. Мне выписали
бюллетень. И отец, считавший, что избе-
гать армии непорядочно, всю жизнь му-
чился тем, что я обманул советскую ме-
дицину и армию.

Выписанный мне бюллетень я отнес в
военкомат. А на завод отнес повестку и
два с половиной месяца скрывался ото
всех - готовился. Меня застукала наш би-
блиотекарь, но к тому моменту я уже был
серьезно готов. Завалить меня не удалось
– я имел солидный опыт по части экзаме-
нов, набрал 24 балла из 25. Вопрос, что-
бы меня не взять, просто не стоял, и мне
предложили выбрать, к кому идти учить-
ся. Я выбрал Арама Ильича Хачатуряна и
оказался в его классе.

- Вы коренной москвич...
- Родился на Пречистенке, в знамени-

том доме Дениса Давыдова, где много
раз бывал Пушкин... Это, пожалуй, един-
ственное место в элитном дворянском
центре, которое менее всего пострадало
во время пожара 1812 года. Оно и до сих
пор является как бы отдельным остров-
ком в московском хаосе. И то, что я вы-
рос на этой по-настоящему красивой
улице, думаю, сыграло какую-то роль в
моей судьбе...

- А какую роль играет среда обитания
в вашем композиторском деле?

- Я никогда не знал, что такое проблемы
сочинения, потому что сочинять стал сра-
зу. Причем везде: в метро, на работе, осо-
бенно в ночную смену, когда мало началь-
ства и ты более или менее предоставлен
самому себе. Я могу писать на подоконни-
ке в гостинице, потому что в гостиницах
очень часто бывают широкие подоконни-
ки и отсутствуют письменные столы. Мне
совершенно все равно, где писать.

- Вы сотрудничали с такими знамени-
тыми режиссерами, как Анатолий Эфрос,
Георгий Товстоногов, Олег Ефремов, Га-
лина Волчек, Вадим Абдрашитов, Игорь
Масленников, Алла Сурикова... Не думае-
те о книге воспоминаний?

- Я скрываюсь от людей из «Вагриуса»,
которые предлагают мне писать книжки.
Действительно, среди людей, с которыми
мне довелось работать, были корифеи
разных поколений, как, скажем, Сергей
Иосифович Юткевич, с которым я начал
писать свою первую оперу «Клоп». Прав-
да, он предложил киномюзикл, но потом
заболел, и первым моим фильмом стал
«Бумбараш». Спустя пять лет Юткевич
все-таки сделал картину с моей музыкой
- «Маяковский смеется», но это был уже

совершенно не тот замах, не тот удар. Во
многом я тогда с ним резко спорил...

- Сергей Иосифович позволял с собою
спорить?

- Я спорил со всеми режиссерами. Соз-
нательно шел на творческий конфликт и
до сих пор считаю, что это позволяет луч-
ше всего понять позицию режиссера. Ко-
гда он просто говорит: мне нужно то-то и
то-то, - это ровным счетом ничего не да-
ет. Даже когда объясняет свою концеп-
цию, этого недостаточно. Вытащить из
режиссера необходимый образ помогает
спор. Внутреннее зацепление возникает в
самые неожиданные моменты.

Знаете, как озадачить собаку? Ей надо
дать приказание, которое является для
нее неожиданным и непонятным. Оказав-
шись в тупике, она начинает что-то пони-
мать. У собачников даже есть соответст-
вующий рабочий термин. Эфрос, пожа-
луй, единственный режиссер из всех, с
кем я работал, который меня именно оза-
дачил. Когда он меня пригласил писать
музыку к гоголевской комедии «Женить-
ба» и сказал, что «это – трагическая исто-
рия любви двух людей. Трагедия, как у
Шекспира», я даже не нашелся, что отве-
тить, и спорить с ним не пытался. Два ме-
сяца не подходил к инструменту - просто
не знал, что делать. А через два месяца,
когда сроки истекали, я в течение 20 ми-
нут написал музыку. Показал ее Эфросу,
и он тут же сказал: то, что нужно! Я до сих
пор не знаю, что у меня там внутри срабо-
тало. Когда пришел на репетицию - уви-
дел, что это было невероятно смешно, не-
смотря на то что, по словам Эфроса, яв-
лялось трагедией. И это действительно
трагедия, когда женщина решается на за-
мужество, а жених выпрыгивает в окно.

Поэтому когда Борис Александрович
Покровский предложил мне работать над
«Ревизором», то первое, что мне пришло
в голову: Маша и Хлестаков любят друг
друга. И это была подсказка Эфроса...

- Он вам «оттуда» подсказал?
- Когда ты сотрудничаешь с такими

людьми, как Эфрос, Товстоногов, Гонча-

ров, приходится общаться и помимо ра-
боты, многое начинаешь понимать иначе.

- И с какими мыслями вы приступали к
опере «Ревизор»?

- Прежде всего я понял, что это непро-
читанная пьеса. Несмотря на знаменитые
постановки Мейерхольда и многих других
великих режиссеров. Гоголь был неверо-
ятно огорчен тем, как публика приняла
«Ревизора» (хотя она принимала его за-
мечательно). Он написал о «Ревизоре» по
объему больше, чем сама пьеса. Это и
«Театральный разъезд», и комментарии,
и пьеса «Развязка «Ревизора», где он
всячески настаивал, что совсем не этого
ревизора он имел в виду... Писатель по-
нимал эту комедию как русский вариант
Гамлета. Ведь не случайны слова Гоголя о
побасенках: «Трагедии Шекспира для них
побасенки». Это своего рода намек, за-
цепка...

Уверен, что он брал за основу «Гамле-
та», и все персонажи распределены так
же, как у Шекспира. У Гоголя вместо Тени
отца - пехотный капитан, который обы-
грал Хлестакова в карты (у нас с Кимом
он проходит через все либретто, потому
что это черт). Вместо Клавдия и Гертруды
– Городничий и Анна Андреевна, вместо
Йорика – Осип, вместо Полония – Земля-
ника, вместо Розенкранца и Гильденстер-
на два свои стукача - Бобчинский и Доб-
чинский, вместо Офелии – Маша... Тут я и
понял про отношения Маши и Хлестако-
ва. Для Маши отъезд Хлестакова - гро-
мадная трагедия, и Гоголь всю возмож-
ную историю их дальнейших взаимоотно-
шений перенес в «Женитьбу». Эфрос по-
нял это. Почему для меня Эфрос эталон?
Потому что он дошел до этой гоголевской
мысли.

- Вас не смутило, что в Москве много
«Ревизоров» идет?

- Они потому и идут, что люди понима-
ют: пьеса-то не прочитана, как «Гамлет»
или «Чайка». Они скорее зачитаны: всем
хочется прочесть.

- Современная опера у современных
театров не в чести – они предпочитают

перелицовывать популярную классику –
«Кармен», «Травиату», «Тоску»... Тем не ме-
нее мировая премьера вашей с Юлием
Кимом новой оперы «Ревизор» только что
состоялась в Новосибирском театре. Как
это вы решились вывести на оперные
подмостки всю эту свору чиновников во
главе с Городничим?

- Инициатором выступил Борис Алек-
сандрович Покровский – его театру по-
требовалась опера на гоголевский сюжет,
и в этом он был, безусловно, первым. Ес-
ли бы не он, едва ли я рискнул бы пойти
на такую авантюру. Считаю необыкновен-
ной удачей, что эта идея оказалась реали-
зованной в наше время, когда из совре-
менных опусов ставят либо какие-нибудь
похабные анекдоты типа оперы Л. Десят-
никова, либо полуавангардные кундштю-
ки типа «Жизни с идиотом». А большая
музыка, которая захватывает весь зри-
тельный зал единой волной и сплачивает
его в человеческую общность, интереса
не вызывает. Поэтому мои друзья, кото-
рые что-то могут в этом жанре, как, ска-
жем, Эдуард Артемьев, 25 лет как напи-
савший оперу «Преступление и наказа-
ние», предпочитают не рисковать.

- Почему же так происходит?
- Есть некая группировка в опере, кото-

рая считает композиторов, пришедших из
кино, поверхностными, неспособными к
серьезной музыке. На самом деле, и это
мое глубокое убеждение, понятия «кино-
композитор» вообще не существует. Есть
композитор, который может писать и для
кино, и для театра, и для оперы, и для фи-
лармонии. Так, как писали во все времена
большие композиторы.

- Вы пробили брешь в системе, выпус-
тив своего «Ревизора» мировой премье-
рой. Помимо удовлетворения авторского
самолюбия что вам это дало?

- Центральная проблема нашей страны,
как ни странно, это формат. Мелкий фор-
мат рождает маленького человека, марги-
нала. 3-, 4-минутными композициями ак-
тивируется маленький формат мозга, а
огромные пространства для образного

мышления оказываются хуже чем поте-
рянными - они превращаются в площадь
для зомбирования людей. Когда челове-
чество начинает сползать в малый фор-
мат, оно перестает кормить свой мозг и
обречено на наркоманию, преступность,
нарушение этических норм. Человек при
такой «бескормице» просто не сможет
понять, почему убивать - нельзя, выки-
нуть новорожденного - нельзя. У него не
будет оснований вести себя иначе! Зара-
ботает интенсивный процесс расчелове-
чивания, такое существо становится не-
нужным природе, и она начинает его по-
степенно вытеснять. Поэтому белый эт-
нос, который первым ступил на эту доро-
гу, стал терять численность и растворять-
ся в цветном. За последние полвека он
уменьшился в два раза! Происходит ве-
ликая этническая революция, которую,
увы, не замечают те, кто исчезает.

- Кого вы подразумеваете под белым
этносом и какую музыку ему нужно слу-
шать? 

- Жителей Европы, США, Канады. Ско-
рость депопуляции у Америки 1,8, у Евро-
пы – 2, а у России – 2,2... Необходимы
большие художественные образы – сим-
фонии, сонаты, мессы, оперы...

- По-вашему получается, что все наши
беды из-за того, что мы слушаем не тот
музыкальный формат?

- Из-за того, что малый формат стано-
вится мощнейшим способом разрушения
мозга!

- В арабских странах музыка крупных
форм вообще отсутствует, там и оркест-
ра-то приличного не встретишь...

- Там существуют религиозные ритуа-
лы. Паломничество, например. Благодаря
ему человек воспринимает огромные
объемы ритуальной информации, и его
мозг активируется на долгое время. Поэ-
тому паломничество отнюдь не случайное
явление. Ритуал полинезийца делает его
мозг гораздо более жизнеспособным,
чем эти трехминутные малые форматы,
которыми заполнены все наши радио-
станции. Потому что своим крошечным
объемом информации они активируют
одну и ту же точку в мозгу.

- Стало быть, выход - в возвращении
крупной формы? Поэтому вы и пишете
оперы?

- Крупная форма убита авангардом, ко-
торый ее совершенно не воспринимает.
Но и возродить большую форму – это
прежде всего вернуть активное рабочее
состояние мозга, которое необходимо
для такой большой страны, как Россия.
Одно дело - маленький человек в малень-
кой Европе, и совсем другое – в большой
России. Образ нашей страны не вмещает-
ся в крошечный рабочий участок мозга
маргинала. СССР и развалился, когда его
заполонила попса. Малый формат убил
большие образы, сейчас их необходимо
восстанавливать. Опера - это классиче-
ский и одновременно демократический
образ самого большого в музыке форма-
та. Сейчас это вопрос не только музыки,
но и сохранения нашей страны.

Те композиторы, на которых сейчас
власть не обращает внимания, вынужде-
ны, особенно молодые, подстраиваться
под тенденции западных издательств. А
те уже сто лет пропагандируют авангард.
Потому что Запад строит гражданина Ев-
ропы, идентифицированного к любой
стране: это уже не грек, не португалец, не
финн. Это некий гражданин объединен-
ной Европы. Вы сейчас уже не отличите
по этой музыке грека от португальца или
голландца - она у всех одинаковая. Для
России это абсолютно неприемлемо. По-
тому что одно дело, когда разваливается
Европа, и она себя позиционирует как
другая общность. Другое дело, когда раз-
валивается Россия: она просто перестает
существовать.

В подтверждение своей мысли напом-
ню известное стихотворение Тютчева:

Умом Россию не понять,
Аршином общим не измерить:
У ней особенная стать -
В Россию можно только верить.
Тютчев был дипломатом, знатоком не-

мецкой философии и экономики. «Об-
щий аршин» - это употребляемое в не-
мецкой экономике обозначение всеобще-
го денежного эквивалента. Тютчев не сог-
лашался с тем, что деньги могут быть фа-
ктором, скрепляющим нашу страну. Но
для того, чтобы россиянин верил в Рос-
сию, он должен быть крупной личностью,
вмещающей образ Родины. Мысль Тют-
чева такова: никакие успехи в экономике
не позволяют сохранить целостность
России, если этот большой образ пере-
станут воспринимать ее граждане, кото-
рые превращаются в маргиналов. Только
большая музыка, только большая культу-
ра могут возродить веру в Россию.

Беседу вела 
Елена ЛИТОВЧЕНКО

МЕЛКИЙ ФОРМАТ РОЖДАЕТ
МАЛЕНЬКОГО ЧЕЛОВЕКА
Народный артист России, лауреат Го-
сударственной премии РФ и нацио-
нальной кинематографической «Ни-
ка» композитор Владимир ДАШКЕВИЧ
- автор музыки к 150 фильмам и спек-
таклям. Его мелодии звучат в фильмах
«Бумбараш», «Шерлок Холмс и док-
тор Ватсон», «Зимняя вишня», «Соба-
чье сердце», «Вор», «Слуга», «Воро-
шиловский стрелок»... Только что в
Новосибирском академическом теат-
ре оперы и балета состоялась премье-
ра его новой оперы «Ревизор».
Нечасто приходится встречать лю-
дей, способных радикально менять

свою жизнь. Владимир Сергеевич - из
этой редкой когорты. Музыка ворва-
лась в его жизнь в образе пианино.
Владимир Дашкевич был студентом
третьего курса Института тонкой хи-
мической технологии, когда соседи
по коммунальной квартире выдали
дочку замуж и, чтобы освободить по-
мещение для супружеского ложа, пе-
ренесли инструмент в комнату Даш-
кевичей. Володя впервые сел за пиа-
нино и... через несколько месяцев
оказался под угрозой быть отчислен-
ным: увлекся музыкой настолько, что
забросил институт.

Владимир ДАШКЕВИЧ:
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Фирма ООО «Вискан» занима-
ется обустройством некото-
рых дворов в этом районе. И

делает это хорошо: жильцы благо-
дарны сотрудникам организации за
озеленение и чистоту во дворах. По
итогам районного конкурса «Улуч-
шаем свое жилище»  «Вискан» стала
победителем в номинации «Лучшая
инициатива предпринимателей по
обустройству и содержанию дворо-
вых спортивных и детских площадок
на уровне микрорайона».

Эта фирма обустроила и живой уго-
лок в одном из дворов по ул. Полины
Осипенко. В оформлении территории,
где выставляются клетки с птицами и
животными, используются специально
приобретенные садовые фигурки зве-
рей и сказочных персонажей. Рядом
разбиты цветники, украшенные деко-
ративными легкосъемными огражде-
ниями. Обитатели живого уголка - бел-
ка, хорек, кролики, шиншилла, гуси,
фазаны, попугаи, черепахи, рыбы,
ящерицы. Уход за животными осуще-
ствляют сотрудники «Вискан». Но, ви-
димо, никто из официальных лиц не
потрудился тщательно проверить, как
обстоят дела в этом живом уголке.

Обитатели зверинца содержатся,
мягко говоря, в плохих условиях.
Надо сказать, на неудовлетвори-
тельное содержание животных уже
жаловались и жильцы близлежащих
домов. Семья Захаровых написала
об этом в управу Хорошевского рай-
она. В письме сообщалось, что гуси
ютятся в маленькой клетке, им не
меняют, а часто вовсе не дают воду.
Кормят животных от случая к слу-
чаю. В одной из клетушек содержит-
ся фазан, на которого невозможно
смотреть без слез: птица, привык-
шая к воле, мечется здесь по клетке

и уже весь хвост ободрала о желез-
ные спицы.

Между тем «Вискан» считает, что
уже само наличие живого уголка
вызывает радость у детей. Но ведь
дети в силу своего возраста попро-
сту не понимают, в каких невыноси-
мых условиях содержатся живот-
ные. Да и не все взрослые, проходя
мимо, задумываются об этом.

Однако в ответе управы Хорошев-
ского района были лишь слова о
том, что жители домов, располо-
женных на улице Полины Осипенко,
благодарны за создание на участке

живого уголка. А, мол, трудовой
коллектив ООО «Вискан» осуществ-
ляет уход и проявляет необходимую
заботу о его обитателях.

Силами защитников животных
проблемой занялись сотрудники
экологической милиции и ветерина-
ры. Они выявили нескольких боль-
ных животных, забрали их на лече-
ние. Сотрудники фирмы обещали
создать условия для правильного
содержания обитателей уголка, по-
строить вольеры, защищающие их
от неблагоприятной погоды и назой-
ливых посетителей, обеспечивать
водой и пищей. Некоторое время на-
зад к решению проблемы подключи-
лась и сотрудница управы Хорошев-
ского района, возглавляющая граж-
данско-правовой отдел, Светлана
Игоревна Емельянцева. Было приня-
то решение, что в течение месяца
фирмой «Вискан» должны быть вы-
полнены все работы по обустройст-
ву вольеров и содержанию обитате-
лей зверинца - в противном случае
их всех передадут защитникам жи-
вотных. Время идет...

Наталья 
АГАРКОВА
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ДОМАШНИХ ЖИВОТНЫХ ЛЮДИ ДОЛЖНЫ
ЗАВОДИТЬ НЕ ПО ПРИХОТИ, А ПО ЛЮБВИ.
ТОЛЬКО ТОГДА В ГОРОДЕ СТАНОВИТСЯ
БОЛЬШЕ ДОБРОТЫ И РАДОСТИ

Зооград
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Центр объединяет ветеринарную клинику, обра-
зовательный класс и станцию передержки для
временного послеоперационного содержания

бездомных собак. Он построен таким образом, что
позволяет одновременно использовать стационар-
ную операционную и мобильную ветеринарную кли-
нику IFAW на шасси грузового автомобиля, действу-
ющую в России уже 7 лет. До сих пор она является
единственной на всю страну ветклиникой на коле-

сах, к тому же снабженной аппаратом с
наркозом. Учебный зал центра позволит
проводить семинары для специалистов, а
также просветительские и образователь-
ные мероприятия для студентов, школь-
ников и вообще всех интересующихся
этими проблемами.

Сейчас станция передержки - это 30
мест: 10 летних вольеров и 20 зимних (с
теплыми полами). Но люди считают ее
приютом. Были случаи, когда щенят про-
сто подбрасывали под двери. Между тем,

после того как собаку вакцинировали и стерилизо-
вали, ее нужно 10 дней передержать в стационаре
до снятия швов. Всем вакцинированным и стерили-
зованным животным надевается на ухо номерная
пластмассовая клипса яркого цвета (красная, жел-
тая и т.д.). Поначалу пушистые пациенты пытаются
их сорвать, но потом привыкают. Зато теперь спе-
циалисты будут точно знать, кто уже прошел все не-
обходимые процедуры.

Собак можно стерилизовать только по достиже-
нии ими 8 месяцев. Но маленьких подкидышей не
бросают в беде. Они живут на станции, их приучают
к поводку, режиму питания и хождению в туалет на
улице. Всего в центре на данный момент шесть ма-
лышей: двум лишь месяц от роду, трем - по полто-
ра и одному - два с половиной. Подходишь к воль-
еру, а они уже просовывают между прутьями клет-
ки свои маленькие носики, лезут друг на друга, что-
бы привлечь к себе внимание… Кинолог Татьяна
Данилова говорит: тем, кто возьмет щенка, центр в
дальнейшем поможет с вакцинацией и стерилиза-
цией питомца. Но чаще люди приносят животных
сюда, а не забирают.

Кстати, Татьяна рассказала, что их ветклиника
старается работать через так называемых опекунов,
то есть людей, которые подкармливают собак, а не
ловить на петлю. Ведь при отлове дворняжки начи-
нают вести себя агрессивно. Впрочем, бывают ис-
ключения. Например, пес Гамлет, который сейчас
охраняет центр, попал к специалистам Междуна-

родного фонда защиты животных IFAW два года на-
зад по жалобе - он покусал семь человек. Когда его
привезли, то определили, что, скорее всего, двор-
няжку просто выкинул хозяин, из-за чего бедолага
и злится. За крутой нрав его даже стали звать
Франкенштейном. Но, находясь в дружественной
обстановке, пес стал признавать сотрудников цент-
ра, ластиться к ним.

Внимательность и доброту специалисты проявля-
ют ко всем подопечным. Это видно даже по ориги-
нальным кличкам, которые они дают постоянным
жильцам. Рыжую пушистую девочку зовут Лисенок
- за схожесть с лесной хитрицей, а пес Такси приоб-
рел такое неординарное имя благодаря своим зеле-
ным глазам (помните песню Боярского «Зеленогла-
зое такси»?).

Собака должна находиться здесь десять дней.
Но жизнь непредсказуема. Однажды пес разбил
воротник, который ему надели после операции, и
за ночь сорвал все швы, а наркоз повторять нель-
зя. Пришлось ему геройски терпеть повторение
процедуры. А порой приводят собак, у которых хо-
зяева попали в больницу или умерли. Таких не вы-
пустишь на волю - они не знают, как выжить на
улице. Шансы же, что их кто-то возьмет, малы: ко-
му нужна взрослая собака с уже сложившимся ха-
рактером? К тому же пошла мода на миниатюрных
питомцев, а дворняги, сами знаете, почти до коле-
на ростом.

Что касается помощи малоимущим гражданам,
то вакцинацию и стерилизацию их питомцев сдела-
ют при условии, что собака привита от бешенства.
Если этой прививки нет, ее могут сделать прямо в
центре. Кошек также вакцинируют и стерилизуют,
но не оставляют в пункте передержки, а сразу отда-
ют хозяевам или опекунам.

Хочется завершить рассказ об этом центре слова-
ми Коры Бейли, основательницы проекта
«IFAW/CLAW - помощь животным в городских сооб-
ществах»: «Собаки и кошки занимают особое место
в нашем мире. Для большинства людей контакт с
ними становится первым в жизни общением с жи-
вотными… И не стоит забывать, что за другой ко-
нец поводка неизменно держится человек».

Светлана НОСЕНКОВА
Фото автора

Помню, в Мосгордуме на заседании эксперт-
ного совета комиссии по экологической
политике обсуждалась проблема бездом-

ных животных. Речь шла о результатах учета чис-
ленности бездомных собак на территории Моск-
вы, проведенного Институтом экологии и эволю-
ции им. А.Н. Северцова РАН в 2006 году. Специа-
листы считают, что численность бездомных со-
бак в Москве за последние восемь лет практиче-
ски не изменилась и составляет сейчас 26 тысяч
особей. Однако с результатами учета согласны
далеко не все. Вот что рассказал корреспонденту
президент Центра правовой зоозащиты кандидат
технических наук Евгений ИЛЬИНСКИЙ:

СКОЛЬКО 
В ГОРОДЕ
СОБАК?

- По нашим оценкам, примененная специалиста-
ми института им. А.Н. Северцова методика учета
бездомных собак примерно на 40 процентов зани-
жает их численность. Столь значительная погреш-
ность и некоторые другие концептуальные недос-
татки методики не позволяют использовать ее для
решения задач, связанных с обеспечением безо-
пасности граждан.

В частности, методика основана не на принципе
тотального поголовного учета бездомных собак, а
на выборочном учете этих животных на очень не-
большом количестве выбранных площадок, с
дальнейшей экстраполяцией на всю территорию
города. Эти алгоритмические особенности не поз-
воляют реально оценить экстремальные плотности
этих собак в различных районах города.

Существенно занижено количество бездом-
ных собак с признаками болезни – в отчете спе-
циалисты института им. Северцова указывают
цифру 6 процентов от общей численности по го-
роду. Между тем независимые исследования по-
казывают, что таких собак не менее 30 процен-
тов. Причем в группу больных входят не только
бездомные со смертельно опасным заболевани-
ем - бешенством (напомним, что весной 2006 го-
да бешенство среди бездомных собак было
впервые за последние несколько десятков лет
зарегистрировано в двух административных ок-
ругах Москвы!), но и с более часто встречающи-
мися заболеваниями: лептоспироз, токсокароз,
токсоплазмоз, которые могут передаваться лю-
дям через загрязненные почву и песок на дет-
ских площадках.

Таким образом, методика учета, предложенная
сотрудниками института им. Северцова, по нашему
мнению, дезинформирует правительство Москвы
и граждан относительно не только реальной чис-
ленности бездомных собак в городе, но и реально-
го вреда, которые эти животные могут причинить.

Светлана ИСАКОВА

Попугайчики не сидели на жердочках, а лежали,
полузакрыв глазки. Еще бы! Жара, как на их
тропической родине, раскалила асфальт око-

ло станции Крюково. Здесь, у подземного перехода,
уже давно продают разную живность. В ящиках из-
под пива копошатся семеро котят, рядом в такой же
коробочке вертятся два щенка. Один вставал лапа-
ми на край коробки и храбро лаял на маленького
шарпея, который миролюбиво смотрел из соседне-
го ящичка.  

Этот «зоопарк» притулился буквально на про-
ходе, и люди невольно подходили к зверькам.
Кто-то приценивался, кто-то гладил... Вот остано-
вились напротив площадки молодняка мама с
мальчиком. Ребенок как завороженный смотрит
на малюсенькую собаку чи-хуа-хуа, которая в этот
жаркий день дрожит на коленках у своей спокой-
ной хозяйки. Хозяйка привыкла продавать питом-
цев, а крохотный песик, похоже, нервничает от
мельтешения людей и пристального интереса к
своей особе.

Мальчик влюбленными глазами смотрит на со-
бачку. Спрашиваю у его мамы: 

- Дома уже есть собака?
- Есть, только огромная. Теперь ему хочется ма-

лышку. Купим, хотя и дороговато!

Щенок кавказской овчарки
покорно лежит на дощатом
ящике, на детском клетчатом
одеяльце. Крупные лапы свиса-
ют, морда усталая. Его хозяин
уговаривает меня купить его:

- У меня десять кавказцев
уже купили, по всей Октябрь-
ской дороге мои песики дома
охраняют, - хвалится он. Но пе-
сик явно не тянет на звезду по-
диума, лежит, как тряпочка, и,
как говорится,  ухом  купиро-
ванным не ведет в мою сторону.

Спрашиваю у бойкого собаковладельца:
- Почему продавцам не предоставляют более

подходящее место?..
- О, сколько раз нас штрафовали, квитки выпи-

сывали! А начинаем место просить - говорят, нет
его.

К разговору присоединяется молодая женщина:
- Сейчас еще хорошо, милиция не гоняет: одному

из сотрудников понадобилось котяток пристроить. 
Она показывает на корзинку, где лежит картон-

ка с надписью фломастером: «Отдам в хорошие
руки».

- Пока мы их пристраиваем, нас и не трогают! -
весело докладывает она.

По другую сторону торговых рядов стоит высо-
кий  мужчина с маленькой змейкой  в руках.

- Ужики, ужики, - меланхолично повторяет он,
рассеянно поглаживая прохладного гада.

Змейка бессильно свисает с его ладони...
Диктор  объявляет о прибытии электрички, и на-

род активно убегает в переход. Площадка ненадол-
го пустеет, но зверюшки, утомленные солнцем, это-
го не замечают.

Галина КРАСОВА
Фото автора

КОНЕЦ ПОВОДКА 
ДЕРЖИТСЯ ЧЕЛОВЕК

На севере столицы открылся первый в России центр «Бла-
гополучие животных», построенный Международным фон-
дом защиты животных IFAW в сотрудничестве с правитель-
ством Москвы, префектурой Северного округа и управой
Коптево. Он создавался для стерилизации бездомных со-
бак и кошек, их вакцинации, которая должна предотвра-
тить эпидемии, для помощи домашним питомцам мало-
обеспеченных граждан. Новая структура поможет и в эко-
логическом просвещении населения, профессиональном
обмене опытом для решения проблем, связанных с без-
надзорными животными в большом городе.

ЖИВОЙ УГОЛОК 
НА ГРАНИ СМЕРТИ
Увы, не каждая хорошая задумка  находит дос-
тойное воплощение в жизни. Так получилось и с
идеей организации живого уголка в одном из
дворов района Хорошевский.

ПОПУГАЙТЕ 
ПОКУПАЙЧИКОВ!

Кинолог Татьяна Данилова с Гамлетом



МОСКВА ПРИМЕТ
ПЛЯЖНИКОВ?

Наша столица претендует на проведение
чемпионата мира по пляжному волейболу, од-
ному из самых зрелищных видов спорта. Соот-
ветствующая заявка направлена в штаб-кварти-
ру Международной федерации волейбола
(ФИВБ). Москва не случайно замахнулась на
столь масштабные соревнования. Ранее в на-
шем городе, по оценкам специалистов, на доб-
ротном уровне прошли финальная стадия ев-
ропейского первенства 2005 года, этапы розы-
грыша Евротура. Провести всемирный чемпио-
нат хотели бы также бразильцы, американцы,
норвежцы, возможно, в эту гонку включатся и
представители других стран. Имя хозяина пред-
стоящего чемпионата мира по пляжному во-
лейболу станет известно в октябре на очеред-
ном заседании Международной федерации.

ЧЕМПИОН УСТУПИЛ
ТИТУЛ

В пляжном футболе свои страсти. Состоя-
лись решающие поединки за звание чемпио-
на Москвы. И, казалось бы, бесспорный фа-
ворит последних лет - клуб «Строгино» - вы-
нужден уступить титул, встретив жесткое со-
противление амбициозных конкурентов. В
главном матче сезона команда «Строймеха-
низация» все время вела в счете против те-
перь уже бывших лауреатов соревнований.
Парни из «Строгино» лишь сокращали раз-
рыв в мячах по ходу встречи, но окончатель-
но переломить ход матча так и не смогли. На
песочке стадиона «Янтарь» новоявленный
чемпион обыграл оппонентов - 5:3.

СТАРТУЮТ ВСЕ!
День физкультурника ударными стартами

отметили не только на главной спортивной
арене страны - Лужниках. Практически во
всех округах столицы состоялись массовые
встречи на площадках, предназначенных для
любителей разных видов спорта. И не только
в секторах соревновались физкультурники.
Летом особенно приятно пробежаться по те-
нистым аллеям лесопарка, как это сделали,
например, жители Кускова. Там на трассу
спортивного ориентирования вышли около
300 энтузиастов. Возраст участников - от 7
лет до 70. Никого не обделили вниманием ор-
ганизаторы состязаний, всем спортсменам
достались сувениры, подарки.

А во двориках Замоскворечья, рядом с об-
щеобразовательной школой № 613, откры-
лись сразу три новые спортивные арены. На
них уже состоялись баталии по таким видам
спорта, как волейбол, уличный баскетбол
(стритбол) и футбол. В целом столица дос-
тойно отметила День физкультурника.

УВЕЛИЧИЛИ ОТРЫВ
Московские юноши и девушки никому не

отдают пальму первенства на 3-й летней
спартакиаде учащихся России. Наша сборная
опережала ближайших конкурентов из При-
волжского федерального округа почти на
400 очков в общекомандном зачете. Это ста-
ло возможным после успешного выступле-
ния юных земляков в академической гребле,
бейсболе, велогонкам на шоссе. И прыгуны в
воду с 10-метровой вышки тоже отметились
«золотом». Серебряные медали завоевали
столичные дзюдоисты.

ТАБЛО

21Стадион для всех
ДАЖЕ ПРИ РЫНОЧНОМ УКЛАДЕ ЖИЗНИ

НЕТ ТАКОГО БАНКА, В КОТОРОМ МОЖНО
БЫЛО БЫ ХРАНИТЬ ЗДОРОВЬЕ – 

ЕГО ПРИУМНОЖАЕТ ТОЛЬКО СПОРТ!
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Обычно по давно установившей-
ся традиции москвичи, попав
на территорию Лужников, сра-

зу устремлялись на легкоатлетиче-
ский овал Детского городка, где уча-
ствовали в разнообразной програм-
ме, специально подготовленной ор-
ганизаторами к празднику. Нынче
место главного действия перенесли
чуть дальше - на Северное спортив-
ное ядро, где было очень многолюд-
но.

...Еще издалека заметил мощных
парней. Поравнявшись с ними, уви-
дел в руках одного из них красивый
кубок, в лучах солнца он блистал все-
ми цветами радуги.

- За какие заслуги вручен такой за-
мечательный приз? - интересуюсь,
видимо, у капитана команды.

Оказалось, эти гренадеры участво-
вали в соревнованиях по перетягива-
нию каната и...

- Заняли второе место, - в голосе
моего нового знакомого Артема Фе-
дорова звучали нотки разочарования.
- Слегка мы недооценили соперников
из Центрального округа и в финале
обе попытки проиграли. Ничего, в
следующий раз обязательно возьмем
реванш.

Артем и его друзья по команде вы-
ступали под флагом Центра физиче-
ской культуры и спорта Южного ад-
министративного округа. Да-да, лю-
ди, призванные развивать физкуль-
туру и спорт по месту жительства,
посчитали своим долгом выступить в
Лужниках, как бы своим примером
заражая окружающих. Мол, выходи-

те, люди, на площадки, а
мы уж досуг организуем
по полной программе. Хо-
чется верить, что в Южном
округе, считающемся од-
ним из самых спортивных
в нашей столице, так дела
и обстоят. 

...Все-таки азартное это
занятие - армрестлинг. Бо-
лельщики буквально обле-
пили небольшой пятачок,
где за махоньким столи-
ком, крепко схватившись
руками, состязались моло-
дые атлеты. Возгласы фа-
натов, бурно переживав-
ших за каждого, подогре-
вали и без того горячую
атмосферу. После не-
сколько затяжного контак-
та эмоции на какое-то вре-

мя унялись: побеждает совсем юный
с виду парнишка.

- Мне двадцать лет, - улыбается
собеседник, представившийся Арте-
мом. - Армрестлинг обожаю, седь-
мой год занимаюсь, хожу в спортзал
в своем Солнцеве, тренируюсь. Еще
рукопашным боем, самбо и боксом
увлекаюсь. Знаете, наш район от-
нюдь не «спальный», много молоде-
жи. Бывают даже уличные конфлик-
ты...

Этот с виду хрупкий юноша работа-
ет укладчиком-упаковщиком в компа-
нии «Трансгидрострой». Грузит кон-
тейнеры стройматериалами, сами по-
нимаете, физическая сила нужна не-
дюжинная. Вот Артем и не позволяет
себе расслабляться, качает мускулы,
агитирует и друзей спортом зани-

маться. Многие из них последовали
примеру, приехали солнечным утром
в Лужники.

Так получилось, что совпали по
времени два праздника - День физ-
культурника и День строителя. Конеч-
но, представители профессии запол-
нили почти все пространство Север-
ного спортивного ядра: старты одних
соревнований сменялись другими.
Как же, например, обойтись без весе-
лых семейных состязаний! Здесь вся
гамма чувств как на ладони. Вот ли-
кует дружная команда - глава семей-
ства Гусейн Мамедов, маленькая доч-
ка Мелена и супруга Гусейна - Татья-
на. У них приз за почетное третье ме-
сто в эстафете «Папа, мама, я - спор-
тивная семья!».

- Наша Меленочка впервые участ-
вует в соревнованиях, она в восторге
от общения с ровесниками, тоже при-

нимавшими участие в эстафете, - де-
лится впечатлениями Гусейн. - Если
дочка дебютировала, то я и супруга -
ветераны таких мероприятий. С 1985
года приезжаем в Лужники, не мо-
жем  пропускать такие праздники. Да
и нелегкая профессия каменщика
обязывает быть в хорошей форме.
Вот детский сад сейчас строим, так
что кроме умения требуются еще фи-
зическая сила, выносливость.

Семья Ерохиных, представлявшая
на спортивном празднике Мосремст-
рой, тоже не мыслит себя без актив-
ного образа жизни, веселья и побед,
в частности, на легкоатлетических
дорожках. Но участие участием, а вы-
играть всегда приятно. Что и сделали
Татьяна и два Александра - старший и
младший Ерохины.

А всех участников стартов, и не
только в Лужниках, стоит поздравить
с тем, что люди преодолели инерцию,
пообщались в атмосфере честной,
спортивной борьбы. И зарядились
отличным настроением.

Доктор медицинских
наук, главврач вра-
чебно-спортивного
центра Лужников се-
годня адресует сове-
ты тем, кому 40 лет и
старше. Как орга-
нично вписать в свой
напряженный, рабо-
чий график занятия
физкультурой и
спортом? Да еще,
разумеется, с поль-
зой для себя?

-Надо исходить из того, ка-
кие заболевания накапли-
вают люди этой возрас-

тной категории, - начинает разго-
вор Инна Викторовна. - По моим
наблюдениям, каждый пятый стра-
дает хроническим бронхитом, у ка-
ждого третьего не в порядке позво-
ночник, наблюдаются и нарушения
кровообращения в нижних конеч-
ностях. После пятидесяти лет воз-
растает количество заболеваний

сердечно-сосудистой системы. Все
эти факторы стоит учитывать при
выборе занятий тем или иным ви-
дом спорта.

- Лучшее для физкультурников
- поплавать, - продолжает Инна
Викторовна. - Конечно, многое
зависит от темперамента челове-
ка, одного лишь плавания кому-
то может показаться мало. На-
пример, руководители групп об-
щефизической подготовки обяза-

ны приобщить людей к миру
сложных, координационных уп-
ражнений. Зачем это надо? За-
тем, чтобы все мышцы по воз-
можности получили одинаковую
нагрузку.

Вот как, на мой взгляд, долж-
на выглядеть тренировка средне-
статистического физкультурника.
Разминка - тридцать, сорок минут
- для подготовки дыхательной и
сердечно-сосудистой системы к
физическим нагрузкам. Обяза-
тельный разогрев всех групп
мышц. И только затем час-полто-
ра, скажем, игры в волейбол. Че-
рез день, а занятия в группах ОФП
проводятся в среднем два-три
раза в неделю, можно волейбол

заменить бадминтоном или на-
стольным теннисом.

Еще стоит, по-моему, брать уро-
ки танцев. Именно бальных, а не
спортивных. Они дают колоссаль-
ный эффект! Повышают эмоцио-
нальный фон - хочется жить, тво-
рить. И физические нагрузки впол-
не умеренные, не запредельные,
как в большом спорте. Кстати,
школа бальных танцев есть и у нас,
в Лужниках, на Большой спортив-
ной арене. Приходите, записывай-
тесь!

Популярнейшим видом досуга
стала езда на велосипеде. Советую
всем приобрести себе такого друга
- обычный велосипед стоит недо-
рого. И катайтесь на здоровье! В

парках, на даче... Такое движение,
которое дает нормальную нагрузку
на плечи, ноги, суставы, - поверьте,
чудесное занятие.

К сожалению, многие из нас
имеют лишний вес. Я в подобных
случаях не рекомендовала бы лю-
дям играть, к примеру, в большой
теннис. Тем более если человек до
сорока, тем паче до пятидесяти лет
не брал в руки ракетку и не давал
прежде соответствующих нагрузок
на мышечный, суставный аппарат.
Ведь к этому возрасту могли нару-
шиться обменные процессы в сус-
тавах. Потому одно из самых уяз-
вимых мест - локоть - может быст-
ро выйти из строя. Лучше поиграть
в настольный теннис.

Отдельный разговор - о «сердеч-
никах». Если поставлен диагноз за-
болевания сердца, зафиксирована
докторами гипертоническая бо-
лезнь первой, второй степени, то

перед тем как заниматься спортом,
обязательно обследуйтесь в дис-
пансере. Ведь надо определить, до
какого уровня нарушено обеспече-
ние сердечной мышцы кислоро-
дом, и соответственно необходимо
знать, какие нагрузки можно себе
давать, а какие - категорически нет.
Советую и пульсометр купить, он
продается нынче в любой аптеке.
Берите с собой эту штуку, чтобы
регулировать и отслеживать физи-
ческую нагрузку.

А резюме следующее. Для под-
держания своей спортивной фор-
мы один вечер, например, посвяти-
те плаванию, другой - занятиям в
группе ОФП. Это оптимальная, по
моим наблюдениям, нагрузка. К то-
му же четкое расписание занятий
дисциплинирует, вы входите в ре-
жим. Это всегда благотворно ска-
зывается на жизнедеятельности
всех органов и систем человека.
Кстати, к бассейну можно опять же
на велосипеде добраться. После
того как поплавали, минут десять-
пятнадцать отдохните, просто от-
дышитесь. Затем домой - снова на
«велике». И не стоит торопиться
ставить личные рекорды...

Футбольный клуб ЦСКА, похоже, включается в
изнурительный поход за очередными, золоты-
ми медалями. А кто, собственно, сомневался?!

Правда, шансы армейцев кое-кто оценивает скепти-
чески (отчасти и автор этих строк), потому что отрыв
подопечных Валерия Газзаева от единоличного лидера
первенства «Спартака» пока велик - целых 9 очков.
Тем не менее еще треть чемпионата впереди, и расте-
рять, казалось бы, весовое преимущество спартаков-
цы, как, впрочем, и любая другая команда, вполне мо-
гут. Тем более что у «красно-белых», несмотря на ли-
дерство, игра-то еще «сырая». Этому есть объяснение:
Станислав Черчесов относительно недавно возглавил
команду в качестве главного тренера и поставить игру
просто не успел...

«Спартак», невзирая на эти парадоксы, даже не-
сколько ушел в отрыв от конкурентов. С «Зенитом»,
например, сохранил паритет в пять очков, разрыв с
«Москвой» после ее поражения от ЦСКА (0:2) состав-
ляет 6 баллов. Но играть, повторюсь, еще много, а
предсказуемости в исходе чемпионата мало.

Тот же ЦСКА неплохо выглядел в поединке с
«Москвой», но сказать, что сыграл блестяще, - зна-
чит покривить душой. Большую часть матча армей-
цы действовали натужно и только эпизодически
проявляли себя ярким, сыгранным ансамблем. Что
в конечном счете сказалось на результате. А пи-
томцы Леонида Слуцкого объективно сами повин-
ны в поражении, не реализовав очевидные голевые
моменты.

Спартаковцы же заслуженно победили в Самаре
«Крылья» - 2:0, но игру показали далеко не выда-
ющуюся, с обилием брака в передачах. Даже труд-
но предположить, какой спектакль покажут москвичи
в двух предстоящих поединках европейской Лиги чем-
пионов с шотландским «Селтиком». Боюсь, шансы на-
шей команды невелики...

Обидно за «Динамо». Видимо, кубковая и весьма
громкая осечка «бело-голубых» против «Зенита» уг-
нетающе подействовала на команду. Все-таки грубо
ошибся тренер столичного клуба Андрей Кобелев, за-
менивший перед игрой с питерцами ряд ведущих фут-

болистов. Как следствие, ужасный разгром со счетом
3:9, который не красил бы даже дворовые команды. И
после этого в очередном, календарном матче первен-
ства «Динамо» проигрывает новичку премьер-лиги
«Химкам» - 0:1, теряя очки на подступах к пьедесталу.

Результаты других встреч 20-го тура: «Локомотив»
- «Спартак» (Нч) - 3:1, «Зенит» - «Луч» - 3:1, «Томь» -
«Амкар» - 0:1, «Кубань» - «Ростов» - 1:0, «Рубин» - «Са-
турн» - 0:1.

Инна УГАРОВА: 

ЛИЧНЫЕ РЕКОРДЫ -

КТО ЗА ЛИДЕРОМ?
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ЗА РУКИ, ДРУЗЬЯ!
Лужники снова стали центром притяжения для любителей здорового образа
жизни, хотя старты во многих видах спорта в День физкультурника проводи-
лись по всей столице.

НЕ САМОЦЕЛЬ

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 К
О

ГА
Л

О
В

А



ЛИЛИЯ ЗАБОТУ ЛЮБИТ
Вавгусте приступают к выкопке, делению и пересадке 4-5-летних лилий. Сро-

ки определяются прежде всего состоянием луковиц. После цветения луко-
вицы бывают сильно истощены, теряют массу, становятся рыхлыми, чешуи

истончаются, привядают. Должно пройти 1-1,5 месяца после цветения,  для того,
чтобы луковица набрала силу – стала крупной, плотной, упругой. На этот процесс
влияют все факторы: тепло, наличие влаги, а также питание. При благоприятных
условиях в начале месяца приступают к пересадке лилий июньских сроков цве-
тения.

Выкопанные луковицы, стараясь не повредить корней, отряхивают от земли и
осматривают. Чешуйки с ржавыми или бурыми пятнами снимают и уничтожают.
Корни подрезают на 15 см, отмершие обрезают совсем.

Чистые луковицы с корнями следует протравить в течение 20-30 минут в 0,1-
процентном растворе марганцовокислого калия. Луковицы высаживают в забла-
говременно подготовленную землю, которую в сухую погоду накануне посадки
необходимо пролить основательно.
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НЕ КАЖДАЯ ПОКУПКА РАДУЕТ. 
НО, ЗНАЯ СВОИ ПРАВА ПОТРЕБИТЕЛЯ,
ВЫ МОЖЕТЕ ЛЮБОЕ ПРИОБРЕТЕНИЕ
ОБРАТИТЬ В РАДОСТЬ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 30 (233), 15 - 21 августа 2007

Делу - время,

Страницу подготовил Станислав ЧУДАКОВ

Поредели посевы овощных на
огороде, убраны ранние капуста и
картофель, огурцы и томаты. Что-
бы дать земле отдохнуть и частич-
но набраться новых сил, посейте на
освободившихся грядках озимую
рожь с горохом или викой: получи-
те прекрасное сидеральное удоб-
рение.

Ботву культурных растений и
сорняков забуртуйте с торфом,
навозом: через пару лет все это
превратится в пышный, рассыпча-
тый перегной.

Тем, у кого есть теплицы, мож-
но посеять относительно устойчи-
вые к низкой освещенности сорта
редиса (Кварта, Память Кваснико-
ва, Марк), салаты и хибинскую ка-
пусту - будете лакомиться в октяб-
ре свежей зеленью.

Морковь, свеклу, редьку, репу
последний раз подкормите фос-
форно-калийными удобрениями и
обработайте раствором борной
кислоты. Это повысит их вкусовые
качества и улучшит сохраняемость
в течение зимы.

С уборкой корнеплодов, пред-
назначенных для хранения, не спе-
шите: в сентябре идет основное
накопление урожая.

Особенно внимательно отнеси-
тесь к плантации капусты: воз-
можно появление очередного по-
коления гусениц (белянки, совки
всех мастей, тли и т.д.). В этот пе-
риод химикаты использовать не-
желательно: лучше обойтись на-
стоями чеснока, острого перца,
чистотела, дельфиниума и других
растений с добавлением мыла.

Проверьте, как идет сушка лу-
ка-севка и лука-репки: не допус-
кайте загнивания ботвы. Необхо-
димо, чтобы луковицы покрылись
прочной «рубашкой».

На посадках сельдерея прове-
дите разокучивание корнеплодов
на 1/3-1/2 их высоты. Это повысит
их качество, уменьшит ветви-
стость.

Из семенных плодов огурцов,
томатов после их дозревания вы-
пустите семена и поставьте на
сбраживание в собственном соку.
Ни в коем случае не подливайте
воду - это приведет к прорастанию
семян.

Начните подготовку хранилища:
просушите, обработайте извест-
кой, проверьте электропроводку и
т.д.
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продавца с покупателем,  даны в Законе
РФ «О защите прав потребителей». Однако

читал его не каждый, и, даже зная свои права,
мало кто защищает их.

В случае если вы приобрели товар ненадлежа-
щего качества, то имеете полное право обменять
такой товар на аналогичный надлежащего каче-
ства или потребовать устранения недостатка то-
вара, то есть фактически воспользоваться пра-
вом на бесплатный гарантийный ремонт, а также
потребовать от продавшей вам некачественный
товар организации возвратить уплаченные вами
денежные средства. 

При этом, если вы хотите обменять товар, про-
давец обязан выполнить ваше требование в тече-
ние 7 дней с момента его предъявления, возврат
денег должен быть осуществлен в 10-дневный
срок с момента предъявления такого требова-
ния. 

Сложнее обстоит дело с требованием об уст-
ранении недостатка товара. Законом определе-
но, что продавец или осуществляющая функции
продавца организация обязаны устранить недос-
таток товара незамедлительно, если иной срок
устранения недостатка не предусмотрен пись-
менным соглашением сторон. Поэтому, если вы
решили воспользоваться именно этим требова-
нием, при сдаче товара в гарантийную мастер-

скую внимательно прочитайте все условия про-
ведения гарантийного ремонта, особенно это ка-
сается сроков устранения недостатка. Данные ус-
ловия содержатся на документе, выдаваемом в
гарантийно-сервисной организации. Будьте вни-
мательны: зачастую текст, содержащий инфор-
мацию об условиях ремонта, находится на обо-
ротной стороне квитанции, на которую, как пра-
вило, никто не смотрит. Если согласны на пред-
лагаемые сроки и условия, при которых будет
проведен ремонт, подпишите ее. Если вас они не
устраивают, можно отказаться от устранения не-
достатка и предъявить продавцу уже иное требо-

вание, предусмотренное действующим законода-
тельством.

Предъявлять требования необходимо путем
подачи письменного заявления - претензии, в ко-
торой должны быть изложены суть проблемы и
ваши требования. Соответственно, вы укажете в
ней, что обменять некачественный товар на
аналогичный другой марки, модели, артикула
вам должны в семидневный срок с соответству-
ющим перерасчетом покупной цены либо устра-
нить недостаток товара в разумный срок или
вернуть в десятидневный срок стоимость товара
и другие ваши издержки, связанные с возвратом

этой суммы. Необходимо помнить, что покупа-
тель вправе предъявить только одно из указан-
ных выше требований. Претензия подается под
расписку продавца и с штампом магазина. Один
экземпляр (копия претензии) с данной отметкой
в ее получении должен оставаться у истца. В про-
тивном случае отсылайте претензионное письмо
по почте с уведомлением о вручении и описью
вложения, которое вам заверят на почте.

Если на ваше обращение не последует долж-
ных действий со стороны торгующей организа-
ции, можно смело обращаться в суд. При этом
государственную пошлину не придется платить,
поскольку все иски, связанные с защитой прав
потребителей, госпошлиной не облагаются. В
случае нарушения срока удовлетворения требо-
вания покупателя продавец несет ответствен-
ность, предусмотренную ст. 22, 23 Закона РФ «О
защите прав потребителей», и обязан уплатить
покупателю неустойку в размере 1 процента от
цены товара за каждый день просрочки удовле-
творения данного требования. Кстати, не стоит
игнорировать это требование, так как по закону
покупатель в случае проволочки со стороны про-
давца, как показывает практика, через суд полу-
чает все, что требовал в заявлении, да к тому же
суд обязан будет взыскать с виновного штраф в
размере 50 процентов заявленной суммы иска в
пользу казны.

ВАШ СЛУЧАЙ - ТОТ САМЫЙ 
Далеко не каждое посещение магазина бывает удачным, и не
каждая покупка радует. В магазине вам показалось, что на-
шли именно то, что долго искали, продавец охотно подтвер-
дил удачу, причем с такой настойчивостью рекомендовал ку-
пить вещь, что как-то даже стыдно было уйти от него без по-
купки: старался ведь помочь со всей мочи. А пришли домой -
и уже в спокойной домашней обстановке обнаружили у по-
купки изъяны. Что делать? 

ЦВЕТЫ В РАМЕ
Хотите, чтобы любимые цветы
радовали вас и зимой? А еще –
украшали бы интерьер вашей
квартиры?

Предлагаем взять лист плотной бумаги, нари-
совать на нем красками красивую вазу. Потом
«поставим» в нее цветы. Да нет, не нарисован-

ные, а засушенные,  ваши самые  любимые. Подой-
дут ромашки, астры (не махровые), рудбекия, гай-
лардия, хризантема ромашковая, астра многолет-
няя, перетрум и многие другие.

Обычный метод засушивания под прессом не го-
дится, так как цветы получаются плоскими. Для на-
ших целей понадобится вата. Тогда растения будут
полувыпуклыми, более декоративными, но и доста-
точно плоскими для того, чтобы использовать раму
со стеклом.

Сначала надо сделать ватную подушечку величи-
ной немногим более цветка. В центре оставить не-
большое отверстие. Растение целиком помещают на
эту подушечку таким образом, чтобы цветоножка
прошла в отверстие, а лепестки легли на подушечку.
Сверху все прикрываем небольшим слоем ваты.
Цветы размещают на листах промокательной бума-
ги таким образом, чтобы один цветок не касался
другого. Все это помещают в газетную бумагу, а за-
тем под пресс, вес которого должен быть около
10 кг. Влажные газеты ежедневно заменяют сухими
до полного высыхания цветов.

Для засушивания нужно брать только что распус-
тившиеся растения: они прочнее и лучше сохраняют
свой естественный цвет. Собирать их надо днем в
сухую погоду, чтобы на них не было капель росы
или дождя. От этих капель на засушенном материа-
ле образуются темные пятна. Укладывать цветы под
пресс надо сразу же после того, как их сорвали. Ес-
ли же они немного увяли, предварительно поставь-
те их в воду, чтобы они обрели тургор. Листья надо
сушить только в бумаге под прессом, как и колоски.

Когда материал будет готов, разместите его на бу-
мажном листе с нарисованной вазой и осторожно
приклейте.

ЯБЛОКИ 
МОЧЕНЫЕ
Возьмите кадочку, эмалированное ведро или

большую кастрюлю. Из белого материала сшей-
те мешок по ширине посуды и на 20 см выше

нее. На дно мешка, вложенного в посуду, слоем в 1 -
2 см уложите эстрагон, листья вишни и черной смо-
родины. Затем - два ряда предварительно вымытых
яблок, лучше антоновки, плодоножками вверх, потом
опять зелень. И так доверху. Концы мешка стяните и
закрутите. Сверху положите кружок и гнет. Но преж-
де залейте сусло (на ведро воды - 250 г ржаной муки,
по одной столовой ложке соли, сахарного песка и су-
хой горчицы). Все это разбавьте в отдельной посуде
небольшим количеством воды, а потом залейте ве-
дром кипятка, перемешайте, накройте, дайте остыть и
отстояться. Через 35 - 40 дней яблоки готовы. 

Если у вас есть погреб, можно сделать иначе.
Плоды вымыть и уложить в бочку рядами, плодо-
ножками вверх. Дно и стенки бочки выстелить со-
ломой, листьями черной смородины или вишни,
предварительно обварив их кипятком. Переслаи-
вать через каждые два ряда яблок. Заливают пло-
ды охлажденным раствором (на 10 литров воды -
400 г сахара, 25 г соли). Сверху кладут кружок и
гнет. Держат бочку 10 дней в помещении при тем-
пературе 20 - 25 градусов. Ежедневно доливают
свежий раствор. Когда жидкость перестанет пе-
ниться и раствор полностью закроет верхний ряд
яблок, бочку спускают в подвал. Через 25 - 30 дней
яблоки готовы.

Только один процент видов
насекомых вреден для куль-
турного земледелия, осталь-

ные полезны. Особенно насеко-
мые-хищники.

На областных станциях защиты
растений и в биолабораториях
крупных тепличных комбинатов
сейчас специально разводят насе-
комых против трипса, тли, капуст-
ной совки, различных гусениц, ко-
лорадского жука. Однако спешить

в эти лаборатории и закупать их
для своего хозяйства не стоит.
Привлечь естественных врагов
вредителей можно в огород свои-
ми силами. Ученые установили,
что  больше всего насекомые, к
которым относятся мухи, клопы,
божьи коровки, осы и  златоглаз-
ки,  любят зонтичные, луковые и
другие цветущие растения.

Златоглазка - это зеленое насе-
комое с прозрачными сетчатыми
крыльями и блестящими золоты-
ми глазами. Они хорошо обжива-
ются на моркови, укропе, тмине,
космее. За 60 дней своего разви-
тия личинка поедает до 4000 осо-
бей тли, паутинных клещей или
мелких гусениц. Как ее узнать? По
нанизанным шкуркам съеденных
насекомых, под которыми она и
прячется днем. Златоглазка актив-
на в сумерках, летает довольно
медленно, ее можно поймать сач-
ком и запустить в свой огород, те-
плицу.

Мух-сирфид привлекают цветы
маргаритки, пижмы, цинии, фенхе-
ля, мяты, гречихи. Чтобы поддер-
жать их численность, отведите на
своем участке уголок для цветов.

Жужелицы - это крупные ярко-
зеленые, черные, синие или ко-
ричневые жуки с металлическим
отливом и удлиненными хищны-

ми челюстями. Они любят почвы,
мульчированные перегноем. За
свою четырехлетнюю жизнь жу-
желица уничтожает до 900 гусе-
ниц. 

Помогают бороться с вредите-
лями также десятки других насеко-
мых. В том числе божья коровка –
жук с красным панцирем и с 7 чер-
ными точками. Встречаются божьи
коровки с 2, 5 или 14 точками, ко-
торые тоже поедают многих вреди-

телей огорода, но семиточечная -
самая крупная и прожорливая из
всех. Питается тлей, личинками ко-
лорадского жука, паутинного кле-
ща, мелкими гусеницами. Боль-
шинство видов божьих коровок зи-
мует под различными укрытиями,
иногда для зимовки они скаплива-
ются массами в одном месте под
камнями и кустиками травы, а так-
же под опавшими листьями.

К неутомимым защитникам ого-
рода можно отнести также жабу,
лягушку, ежа. Последний уничто-
жает не только вредных насеко-
мых, но и мышевидных грызунов.
Немалую пользу приносят боль-
шой и малый лесной муравей.
Строя свои гнезда, эти насекомые
разрыхляют верхний слой почвы.
Рыжий муравей уничтожает вреди-
телей больше, чем птицы. За месяц
средний по размеру муравейник
собирает около миллиона гусениц.

Прекрасно склевывают вред-
ных насекомых и некоторые виды
домашних птиц. Так, куры охотно
расправляются с гусеницами бе-
лянки, совки и слизня. Колорад-
ский жук – деликатес для уток-пе-
кинок, цесарок и куропаток. Есте-
ственные враги проволочника –
хищные травяные клопы, пауки-
сенокосцы. Медведок поглощают
кроты и ящерицы.

Гниение плодов яблони способны
вызывать многие грибные пато-
гены. Наиболее часто в наших

садах встречается монилиальная
гниль (монилиоз), не исключено так-
же поражение возбудителями черно-
го рака, антракноза, серой гнили, фо-
мопсиоза и др.

Расцвету болезней способствуют
частые дожди летом, повреждение
вредителями (плодожоркой, пи-
лильщиком), сильное поражение
плодов паршой (до растрескивания
кожицы).

В борьбе с плодовыми гнилями
необходимо уменьшить развитие
возможных инфекций. Для этого
придется регулярно собирать пада-

лицу, снимать и уничтожать муми-
фицированные плоды, сохранившие-
ся на ветках, и опавшие листья. Теперь
черед обработки инсектицидами и
фунгицидами против вредителей и бо-
лезней в течение всего вегетационно-
го периода.

К числу фунгицидов, сдерживаю-
щих развитие плодовых гнилей, отно-
сятся медьсодержащие препараты:
бордоская смесь (3-4-процентная в
начале распускания почек), медный
купорос (0,1-процентная), купроксат
(0,24-0,5-процентный), оксихлорид
меди (или хлорокись меди 1,0-про-
центная). Против ряда возбудителей

гнилей (фомопсиоза, антракноза,
черного рака и др.) эффективны бе-
номил (0,1-процентный), бенлат (или
фундазол 0,1-процентный), топсин-М
(1-2-процентный), триадимефон (или
байлетон 0,1-0,2-процентный).

Очень важно создать благоприят-
ный микроклимат внутри кроны де-
ревьев (хорошая проветриваемость,
освещенность и развитие листьев).
Это достигается правильной обрез-
кой, исключающей  загущение кроны,
и своевременными агротехническими
мероприятиями (подкормка, рыхле-
ние почвы и т.д.).

КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА

ХИЩНИКИ, 
С КОТОРЫМИ 
СТОИТ ДРУЖИТЬ
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МЕДИТАТОРЫ
Консольский встретил Пере-

балкина и торжественно поде-
лился:

- Я теперь медитирую!
- И я медитирую! - не менее

торжественно признался Пере-
балкин.

- Причем, всегда с последую-
щим аутотренингом! - внес до-
полнение Консольский.

- А я - еще алюминирую и не-
ржавею! - не остался в долгу Пе-
ребалкин.

- При медитировании можно
запросто впасть в нирвану! - от-
крылся Консольский.

- Можно и упасть, - согласился
Перебалкин, - если забираться
высоко!

- Или, вот, бывает, - вспомнил
Консольский, - будто озарение
ударит!

- И меня, случается, бьет, если
провод под напряжением!

- Я после медитирования люб-
лю еще посидеть, расслабив-
шись, - вспомнил Консольский.

- Нет, после медитирования
лучше напрячься и бежать! -
предложил свой вариант Пере-
балкин.

- Ты просто не пробовал са-
диться! - предположил Консоль-
ский.

- Ни за что! - отрезал Перебал-
кин.

Но Консольский был настой-
чив. Когда они присели, Консоль-
ский впал в медитативный транс,
выйдя из которого не нашел Пе-
ребалкина и золотой коронки во
рту. Перебалкин не предупредил,
что еще и золотирует.

Анатолий
КОЛОМЕЙСКИЙ,

йог

ПРОГНОЗ ПО МОСКВЕ 
с 15 по 21 августа 2007 года

Жаркая, сухая погода порядком надоела
жителям Московского региона. В дневные
часы при максимальном перегреве (столби-
ки термометров днем достигали тридцати-
градусной отметки) содержание кислорода в
воздухе резко снижается, формируются ус-
ловия погодной гипоксии. Особенно тяжело
в такую погоду людям с сердечно-сосудисты-
ми заболеваниями, нарушением обмена ве-
ществ, сахарным диабетом, повышенным
артериальным давлением. Кроме того, неус-
тойчивый геомагнитный фон 17 и 21 августа
может усугубить негативное влияние на здо-
ровье. В эти дни надо быть особенно внима-
тельными друг к другу водителям и пешехо-
дам.

В предстоящую неделю погода существен-
ного облегчения не принесет. С середины
недели до субботы в столице и области бу-
дет жарко, почти без осадков. Температура
под утро в Подмосковье +15,+20, к концу не-
дели местами до +22 градусов, после полуд-
ня при небольшой облачности и слабом юго-
восточном ветре воздух будет прогреваться
до +27,+32 градусов. Атмосферное давле-
ние в этот период ожидается несколько ни-
же, а к концу рабочей недели - в пределах
климатической нормы. В воскресенье с при-
ближением атмосферных фронтов с запада
вероятность кратковременного дождя воз-
растет, но пройдет он лишь местами. В на-
чале следующей недели короткие дожди не
исключены. Жара начнет спадать, темпера-
тура на 3-4 градуса понизится, и дышать
станет легче.

По данным Метеобюро Москвы 
и Гидрометцентра России 

Более подробную информацию о состоянии
погоды можно получить круглосуточно по мо-
бильным телефонам: МТС, Би-Лайн, Мегафон -
0656.

МЕТЕО
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СКОЛЬКО РАЗГОВОРОВ О СКОРОМ

КОНЦЕ СВЕТА - И НИ СЛОВА 
О ТОМ, КОГДА ЖЕ НАКОНЕЦ

УВИДИМ СВЕТ В КОНЦЕ ТОННЕЛЯ
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30. Основателем его рода был швед, поселив-
шийся  на московской земле во время
княжения Симеона Гордого. Отец был не-

доволен сыном и смотрел на него как на потенциально-
го неудачника: «ростом мал, тощ, плохо сложен и не-
красив». Лишь благодаря содействию питомца Петра I,
генерала Ганнибала, он сумел рано, в  12 лет, начать
путь, которому не изменял до конца дней, - был  запи-
сан рядовым в Семеновский полк. Уже в этом возрасте
он зачитывался Плутархом, подвигами Александра Ма-
кедонского, Цезаря, Карла XII, маршала Саксонского.
При этом не только был образцовым солдатом, но и
явил собой единственный в мировой истории  пример
солдата-генералиссимуса. Когда он стоял на часах у
Монплезира в Петергофе, императрица Елизавета Пет-
ровна спросила, как его зовут. Хотела пожаловать ему
рубль, но услышала в ответ, что по уставу караульный
не имеет права брать денег. «Cменишься – возьмешь»,
- сказала государыня, положив рубль к его ногам. И он
всю жизнь хранил эту монету.

До офицерского звания он тянул солдатскую лямку
10 лет. Но потом обогнал даже тех своих сверстников,
которые к моменту его производства были уже в гене-
ральских чинах. Он дружил с поэтами Дмитриевым и
Херасковым, сам публиковался в журнале Общества
любителей российской словесности. Солдатам он не
только преподавал арифметику, но и написал по ней
учебник. Развел полковой сад на бесплодном песке, по-
строил конюшни для полковых лошадей... И все же
главным делом его жизни было военное поприще.  Его
репутация далеко не везде одинакова. Так, участие в
разгроме польских конфедератов и в подавлении вос-
стания Емельяна Пугачева дало недоброжелателям по-
вод обвинять его в попрании свободолюбивых чаяний
народов. Между тем он был чужд политики, оставаясь
верным лишь воинскому долгу. Свидетельства тому –
не  только кличка, которую он заслужил у европейских
союзников («генерал вперед»), но и титулы, которых он
был удостоен за свои многочисленные победы – вклю-
чая графский титул Священной Римской империи. Тур-
ция и Швеция, Франция и Пруссия – все они испытали
на себе силу его полководческого гения. А вот на роди-
не в возрасте 67 лет он оказался «отставлен от службы
даже без права ношения мундира» и прозябал чуть ли
не в нищете – до того момента, пока снова не оказался
востребован на поле брани...

Сегодня в Москве его имя носят площадь, улица,
парк и переулок.

Отвечая на предыдущее задание, почти все участни-
ки игры назвали проезд Одоевского. И это правильно.
Но самые внимательные обнаружили ошибку: проезд
назван в честь декабриста А. Одоевского, а не писателя
В. Одоевского, на биографию которого мы ссылались.
Приносим читателям свои извинения, а знатокам выра-
жаем искреннюю благодарность.

ИМЕНА НА КАРТЕ
СТОЛИЦЫ

Сказать, что обалдуевцы суеверны и силь-
но верят в мистику и всякие там приметы,
конечно, было бы большим преувеличени-
ем. Но тем не менее если перед жителем
смехаполиса дорогу перебежит черная
кошка с пустым ведром, да еще в пятницу,
тринадцатого, то реакция скорее всего бу-
дет предсказуемой. В том смысле, что за-
плюют через левое плечо все улицы...
Впрочем, приметы ведь разными бывают.

Найденная на земле «орлом» вверх монет-
ка или поездка, случившаяся в дождь, вы-
зывают у обалдуевцев вполне адекватную
моменту радость.
Поэтому наш обалдуевский совет: хоро-
шим приметам верить, а на плохие - ноль
внимания. И тогда, хотя тут попахивает ми-
стикой, вам всегда будет везти - в делах, в
игре, в любви...
Тьфу-тьфу-тьфу - чтоб не сглазить!
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Вряд ли кто станет оспаривать
истину, что женщина - суще-
ство неземное. И значит, про-

сто наивно и даже смешно ожи-
дать от женщины приземленного
отношения к действительности.

Да никто такого и не ожидает,
все давным-давно знают, что вос-
приятие женщиной окружающего
мира и себя в нем совершенно не
реалистическое, а исключительно
мистическое. В отношениях с мис-
тикой женщина - открытая книга,
чистый лист, на котором можно на-
писать что угодно. Причем это что
угодно может написать кто угодно.

Вот, к примеру, астрология, хи-
романтия, гороскопы... Может ли
разумное существо - имеется в ви-
ду, естественно, мужчина - всерьез
верить, что его бизнес или творче-
ство зависят не от природного ума
и знаний, а от того, что ему в горо-
скопе предписано быть Львом,
Тельцом или иным животным? А
может ли разумный мужчина пове-
рить, что его служебные отноше-
ния зависят не от противоборства с
характером ближайшего начальни-
ка, а от противостояния далекой
планеты Юпитер и еще более дале-

кой кометы Галлея? И может ли,
наконец, разумный мужчина ве-
рить, что его семейные отношения
зависят не от печальной картины
остатка зарплаты в кулаке, а от
картины линий на ладони?

А вот для женщины вся эта мура
так же естественна и неоспорима,
как для мужчины таблица умноже-
ния.

Причем, если астрологию, хиро-
мантию и гороскопы еще можно с
натяжкой отнести к цивилизован-
ным проявлениям мистики, то все-
возможные привороты и заговоры,
гадания и ворожба явно тянут в
средневековую чертовщину.

Однако женщине сам черт не
брат! Можете ли вы себе предста-
вить влюбленного юношу, который
бы в крещенский вечерок растап-
ливал воск свечи в миске с водой,
пытаясь в расплывающихся очер-
таниях угадать облик своей суже-
ной? А можете ли вы представить
себе любящего мужа, крадущегося
к спящей жене, чтобы вырвать у

нее три волоска - да еще так, чтобы
она не проснулась, а затем сжечь
эти волосы на огне - для того, что-
бы отвадить супругу от встреч с ее
главным бухгалтером?

А женщине ничего этого и пред-
ставлять не надо, женщина все это
исполняет - спокойно и без тени
сомнения в чудодейственности по-
добной белиберды.

Самое любопытное, что все это
проделывает не только жительни-
ца таежного поселка или тружени-
ца текстильного городка. Нет, все
это проделывает и в большом го-
роде дама с высшим образовани-
ем. Более того, если простая жен-
щина совершает это с безрассуд-
ной верой, то просвещенная дама
еще и подводит под эту галиматью
научную базу.

Следует признать, что женщина
не только испытывает мистическое
влияние со стороны, но и сама ис-
полнена мистической силы. Это
женская интуиция, прозорливость
и непостижимые для мужского ума

женские предчувствия. Скажу
больше: эти чертовы предчувствия
нам, мужикам, не только непости-
жимы, но и опасны. Ты еще только
предполагаешь, а она уже все зна-
ет! Ты еще только задумал, а она
уже все почувствовала! Ты еще
только собираешься, а она уже
просекла!

А что мы, мужчины? О, мы тоже
с годами соображаем, что мир уст-
роен не так просто, что где-то как-
то в чем-то эти мистические жен-
щины, возможно, правы, и что в
действительности все совсем не
так, как на самом деле.

Однако, даже осознав это оче-
видное невероятное, мужчины,
пусть и прямолинейные, но, в кото-
рый раз подчеркиваю, все-таки ра-
зумные существа, становятся не
рабами мистики, а ее хозяевами.
Обратите внимание: подавляющее
большинство всех этих магов и эк-
страсенсов, колдунов и шаманов -
мужчины.

Так значит - что? А значит, вот
что: дурит наш брат-мужик вашу
сестру-женщину!

Аркадий ИНИН,
женовед

ЖЕНЩИНА И МИСТИКА

Вчера с женой поругались
слегка. Даже не поругались,
просто я ей сказал:

- Дура ты, готовить не умеешь и
смотреть на тебя страшно.

А она мне:
- И зарплата у тебя небольшая, и

умишко... и все остальное.
Я расстроился, лег и сразу за-

снул мертвым сном. Поэтому про-
снулся рано - сумерки, тишина.
Смотрю, а по комнате ходит кто-то.
Призрак! Говорю:

- Кыш отсюда, нечистая сила!
Он мне:
- Не кричи, гаденыш, жену раз-

будишь.
Ну и разговорились с ним. Он из

параллельного мира, живет в на-
шей же квартире, даже фамилии у
нас похожи, обе птицемолочные,
он Куродоев, я - Яйцебыков.

Но самое главное что? Оказыва-
ется, наши миры влияют друг на
друга. Скажем, у нас всплеск во-
ровства - у них тут же неурожай.
Почему так - неизвестно, но такая
вот связь.

У них уже лет пятнадцать силь-
ный неурожай. Собственно, у них
лет пятнадцать ничего уже не рас-
тет. А раз неурожай, то люди у них
недоедают. А когда у них голод, у
нас холод - такая вот связь.

- Но сейчас, - он сказал, - вы эко-

логическую свою программу обво-
ровали, и граница между мирами
помутнела, связь искривилась...

Короче, если он не врет, теперь у
нас всплеск воровства - у них
дождь накрапывает. Не знают они
уже, куда им деться от дождя, су-
хого места не осталось.

Есть районы - залило по горло.
- А когда, - он сказал, - такие до-

жди, то у нас все начинают ругать-
ся матом. Мат столбом стоит. И от
этого через искривленную границу
у вас набирает большую силу... им-
потенция.

У меня волосы дыбом - что тво-
рится! Там мат столбом, у нас стол-
бом импотенция.

Но призрак сказал:
- Уже и эта связь не работает,

потому что часть пленки между ми-
рами недавно кто-то из ваших
спер.

А что? Наши могут.
Потом призрак говорит:
- А когда у вас случился послед-

ний всплеск воровства...
Я ему:
- Слушай, что ты все о воровст-

ве?! Давай о чем-нибудь другом
поговорим. О пенсиях, что ли.

Он:
- Когда у вас пенсионный фонд

разворовали...
Я не выдержал, говорю:
- Хватит! Давай помолчим не-

много.
Тут светать стало, и я его спро-

сил:
- А чего ты вообще-то заявился к

нам?
Он сказал:
- Когда вы с женой ссоритесь,

сами у себя свою любовь воруете,
моя меня из дома выгоняет. Такая
вот связь.

И потом вдруг говорит:
- Не могли бы вы со своей как-

то... помягче?
- Как помягче?
- Просто помягче и все.
Я ему говорю:
- Да пошел ты! Небось, наврал

все: и про миры, и про воровство у
нас, и про жен.

И тут моя, легка на помине, гла-
за открывает, смотрит на меня, как
удав на крысу. Помягче, если ска-
зать, как крыса на удава.

Я ей для смеха говорю:
- Ты самая красивая.
Она заплакала, а призрак исчез.
Может, правда... нам бы воро-

вать поменьше?
Анатолий ТРУШКИН,

реалист

Утром Матюнину дорогу перебежала черная
кошка. На остановке перед самым носом за-
крылась дверца автобуса. Матюнин опоздал на

службу и получил замечание.
В обеденный перерыв в буфете лаборантка Риточ-

ка нечаянно опрокинула ему на брюки стакан с ком-
потом. А к концу дня завотделом вернул отчет - на-
шел ошибку.

«Да что же это за напасть такая!» - скорбно поду-
мал Матюнин. И вспомнил утреннюю черную кошку.
«Ерунда!» - отмахнулся он от предрассудка. А ночью
ему приснился жуткий сон:
за ним в летающем гробу
гонялся покойник. Матю-
нин проснулся в холодном
поту, с сердцебиением. На-
шел материн сонник, про-
читал: покойник - это к не-
приятностям.

«Нет, так не пойдет, -
твердо решил Матюнин. -
Схожу-ка к психиатру.
Иначе и свихнуться недол-
го». По дороге хулиганы
попросили у него закурить,
дали в глаз и отняли день-
ги.

Тучный врач внимательно выслушал путаные объ-
яснения Матюнина, застенчиво прикрывающего ла-
дошкой огромный фингал. Потом с жаром и вполне
научно объяснил Матюнину, что все эти приметы и
последовавшие за ними неприятности - чепуха на по-
стном масле, простое совпадение. Приобняв пациен-
та за плечи, проводил его до двери.

- Вот, кстати, у меня нос зачесался, - весело сказал
доктор. - К чему бы это, а?

- Кажется, по носу получите, - охотно включился в
игру Матюнин. В это время дверь резко распахнулась

и наотмашь ударила стояв-
шего рядом психиатра.

- Да сколько ж можно
ждать?! - склочным голо-
сом закричала, наполовину
просунувшись в дверной
проем, дородная тетенька.

Психиатр, схватившись за
нос, с суеверным ужасом
смотрел на Матюнина.

...Когда Матюнин уже
подходил к дому, мимо про-
шмыгнула соседка. С пус-
тым ведром.

Марат ВАЛЕЕВ,
пациент

ПРИЗРАК
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680 лет назад, 15 августа 1327
года, в Твери разъяренная толпа
горожан перебила посольство Зо-
лотой Орды во главе с двоюрод-
ным братом великого хана Чолха-
ном. Причиной гнева стала попыт-
ка ордынцев отобрать лошадь у
некоего дьякона Дюдько. Следст-
вием стал новый опустошитель-
ный набег на Русь.

310 лет назад, 18 августа 1697
года, молодой царь Петр I инког-
нито прибыл в голландский горо-
док Саарем, поселился в доме куз-
неца и поступил работать на
верфь под именем Петра Алексее-
ва. Позже по проторенному госу-
дарем пути «переймать усердно
науки» пройдут сотни талантли-
вых русских людей из работного
сословия - будущих корабелов,
механиков, строителей.

220 лет назад, 18 августа 1787
года, в России произошла первая
рабочая демонстрация. 400 санкт-
петербургских строительных ра-
бочих подали Екатерине Великой
жалобу на своего нанимателя, не-
коего Долгова.

195 лет назад, 18 августа 1812
года, русские войска после крово-
пролитной героической обороны
оставили Смоленск. Вид пылаю-
щего древнего города не радовал
Наполеона: он был раздосадован
тем, что не удалось предотвратить
соединения армий Багратиона и
Барклая-де-Толли. А через два дня
главнокомандующим всеми рус-
скими войсками будет назначен
великий Михаил Кутузов.

80 лет назад, 19 августа 1927
года, Русская православная цер-
ковь официально признала леги-
тимность Советской власти. Выну-
жденное признание, последовав-

шее вслед за мученической смер-
тью Святейшего Патриарха Тихо-
на, стало причиной нового раскола
русского православия. Русская за-
рубежная церковь обвинила Мос-
ковский патриархат в отступниче-
стве. Сближение двух церквей на-
чалось совсем недавно, и уже этой
весной был подписан акт о кано-
ническом общении.

70 лет назад, 15 августа 1937
года, комиссары РККА, как и в Гра-
жданскую, получили права коман-
диров. Отныне все приказы подпи-
сывались не только командиром,
но и комиссаром, без чьей подпи-
си считались недействительными.
С началом войны пришлось воз-
вращать единоначалие, так как в
условиях боевых действий «кол-
легиальность» часто приводила к
параличу управления войсками.

55 лет назад, 18 августа 1952
года, на Хельсинкской Олимпиа-
де состоялся печально знамени-
тый футбольный матч между
сборными СССР и Югославии. В
спорт вмешалась политика: толь-
ко что Сталин вдребезги разру-
гался с югославским лидером
Йосипом Броз Тито. Поэтому
проигрывать нашим можно было
хоть самому черту, только не
югославам. Увы, наши все-таки
проиграли, в результате команда
была разогнана, а все игроки ли-
шены звания мастер спорта
СССР. Эта история легла в основу
художественного фильма «Гол в
Спасские ворота».

30 лет назад, 17 августа 1977
года, советский атомный ледокол
«Арктика» впервые достиг Север-
ного полюса. 

20 лет назад, 16 августа 1987
года, скончался выдающийся со-
ветский актер Андрей Миронов.

Подготовил
Александр ЧУДАКОВ
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и искусства
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Преображенская пл.,
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Более   500 фирм из 30 стран мира.

30  августа -2 сентября,
Москва, Всероссийский выставочный центр,

павильон № 69

Приглашаем
на грандиозное  шоу цветов!

Выставка работает:
30    августа  - с 11.00 до 18.00
31  августа   -  с 10.00 до  18.00
1 сентября  -    с 10.00 до 18.00
2 сентября     - с 10.00 до 16.00

30 и 31 августа   выставка работает только для специалистов 
и деловых  людей.   Посещение по пригласительным билетам.

В рамках международной выставки "Цветы-2007" на откры-
той площадке перед павильоном № 69 для всех посетителей 
работает   торговый центр, где можно приобрести  продукцию 
фирм-участниц    выставки.

Торговый центр работает ежедневно
с 10.00 до 18.00 - вход свободный.

XIV Международная выставка
цветов, растений,

оборудования и материалов
для декоративного

садоводства и цветочного бизнеса
"ЦВЕТЫ-2007"

ЕСТЬ РАБОТА!
8-й отдел милиции УВД на Московском метрополитене 

принимает на работу на должности сотрудников милиции 
граждан РФ от 18 до 35 лет,  имеющих образование не ниже 
среднего. Зарплата от 18000 рублей. Осуществляет 
подготовку к поступлению в Московский университет МВД 
России, Академию экономической безопасности МВД России, 
Московскую среднюю школу МВД РФ, а для окончивших 
9 классов - в колледжи милиции ГУВД г. Москвы.
Телефон отдела кадров 622-12-77. Адрес: ул. Азовская, д. 5а.

ОТВЕТЫ  НА СКАНВОРД,   
ОПУБЛИКОВАННЫЙ   В № 29 (232) 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: пленка - Рур - норка - орлан - веран-
да - го - смак - рапира - Акулина - аркада - раствор - Анжу -
турка - монстр - ти - Рица - майор.

ПО ВЕРТИКАЛИ: кофеварка - Амур - «Рено» - ропак -
жнец - лунка - «Икарус» - Неруда - ТТ - народ - аластрим -
Крас - Ту - Арал - маневр - ага - ОК - Ориноко - оратор.

Станции метро,
куда доставляется

«Московская среда»
Автозаводская

Алтуфьево
Аэропорт

Беляево
Битцевский парк

Владыкино
Домодедовская

Каховская
Китай-город

Коломенская
Коньково

Кузнецкий Мост
Ленинский проспект

Лубянка
Медведково

Нахимовский проспект
Новогиреево

Охотный Ряд
Первомайская

Перово
Пражская

Рязанский проспект
Текстильщики

Теплый Стан
Царицыно

Чертановская
Чеховская

Щелковская
ЮжнаяЯсенево

ВНИМАНИЮ УЧАЩИХСЯ 9-х КЛАССОВ

Справки по телефонам: 8 499 614-58-94, 8 499 618-17-56,
8 499 618-00-65, 8 499 618-17-68.

Наш адрес: ул. Речников, 28, колледж связи № 54.
Проезд: метро «Коломенская», автобусы № 670, 724,

751 - до остановки «Диспансер»; № 216, 219 - до останов-
ки «Поликлиника».

ГОУ СПО колледжа связи № 54 объявляет набор
выпускников 9-х классов по специальности
среднего профессионального образования:
эксплуатация средств связи.

По профессиям начального профессионального об-
разования с получением среднего (полного) общего
образования:

монтажник оборудования радио- и телефонной
связи;

оператор связи, телефонист;
секретарь.

Обучение бесплатное!

УПРАВЛЕНИЕ ВНЕВЕДОМСТВЕННОЙ ОХРАНЫ 
ПРИ УВД ПО ЮАО Г. МОСКВЫ ОКАЗЫВАЕТ УСЛУГИ 

ПО ЦЕНТРАЛИЗОВАННОЙ ОХРАНЕ КВАРТИР ГРАЖДАН
Уходя из дома на работу, уезжая в отпуск, командировку или на

дачу, вы можете не беспокоиться за сохранность своего имущест-
ва, если ваша квартира оборудована охранной сигнализацией с вы-
водом на пульт милиции.

При проникновении посторонних лиц в вашу квартиру будет не-
медленно выслана группа задержания милиции.

В Южном округе жильцы свыше 29 тысяч квартир уже пользуются
услугами вневедомственной охраны. Мы выполним в кратчайшие сро-
ки оборудование ваших квартир средствами охранной сигнализации с
подключением на пульты централизованного наблюдения милиции.

С заявками обращайтесь в УВД ЮАО г. Москвы по телефонам: 
676-65-56, 679-91-62, 8-499-610-68-44, 8-499-794-16-07 (круглосу-
точно), а также по месту жительства:

Бирюлево Восточное, Братеево, Зябликово, Москворечье-Сабурово,
Орехово-Борисово Северное, Орехово-Борисово Южное, Царицыно 
8-499-613-64-57, 585-29-75;

Нагатино-Садовники 8-499-613-64-57, 676-74-48;
Даниловский, Нагатинский Затон 676-74-48;
Донской 676-74-48, 952-00-24, 633-11-13;
Чертаново Северное, Чертаново Центральное, Чертаново Южное,

Бирюлево Западное, Нагорный 633-11-13, 952-00-24.

Клуб “Цветоводы Москвы” 
приглашает на свои
тематические
выставки-ярмарки:

Адрес: Новинский бульвар, д. 22
(м. “Баррикадная”, “Смоленская”)

Справки по тел. 291-77-34

22-23 августа
выставка-ярмарка

5 и 6 сентября
сад коллекционера

По часовой стрелке вок-
руг цифр впишите шести-
буквенные слова, начиная
с клетки со штрихом.

1. «Последний...» - цикл по-
вестей Виктора Астафьева.
2. Верхняя одежда. 3. Кону-
сообразная покрышка к раз-
ным предметам. 4. Ума у тебя
палата, да, видно, язык - ...
(погов.). 5. Основное населе-
ние республики в составе
России. 6. Изнанка монеты.
7. Хищный зверь с длинной
грубой шерстью. 8. В бутыл-
ке и на дороге. 9. Бесшумное
летательное средство. 10.
«Аппассионата» Л. Бетхове-
на как музыкальный жанр.
11. «Зубастая» литература.
12. Чувства и переживания
поэта. 13. Вино, «дважды ро-
жденное солнцем». 14. Опе-
ра Дж. Пуччини. 15. «Мерт-
вая петля» без самолета. 16.
Настоящее имя украинской
поэтессы Леси Украинки
(1871-1913). 17. Ее столица -
Оттава. 18. Помещение спе-
циального назначения. 19.
Жениться - не ... надеть
(посл.). 20. Медовое хозяйст-
во. 21. Возбудимая, вспыль-
чивая и угрюмая обезьяна
(по А. Брему). 22. Остов со-
оружения. 23. Поле под па-
ром, используемое для выпа-
са скота. 24. Северный на-
род, они же - саами. 25. Ме-
талл, который горит белым
пламенем. 26. Родственник
антилопы. 27. Стадное насе-
комое, уничтожающее всю
растительность (по-украин-
ски). 28. Неразлучница У.
Черчилля. 29. След после на-
давливания. 30. Некоторое
количество, доля, часть (ус-
тар.). 31. Дорожный знак
(разг.) и строительный мате-
риал. 32. Церковная подстав-
ка для книг. 33. Столица госу-
дарства в Америке. 34. Под-
руга барда. 35. «С милым рай
и в шалаше, если милый ...»
(шутливая погов.). 36. Горя-
чее жидкое кушанье, похлеб-
ка (прост.).

КРУГОСЛОВИЦА


